
Вопрос особой 
багажности
Новые ограничения ввоза 
товаров обеспокоили 
перевозчиков 

Ограничения на стоимость лич-
ного багажа, которые вступили 
в силу с 1 января, вызвали вопро-
сы у железнодорожников. Теперь 
сухопутным и водным транспор-
том беспошлинно можно  ввозить 
товар для личного  пользования 
стоимостью до €500 и весом 
до 25 кг, тогда как для воздушно-
го транспорта сохранились нор-
мы в €10 тыс. и 50 кг. В результа-
те железнодорожники опасаются 
оттока пассажиров, потерю дохо-
дов от которого ОАО РЖД может 
компенсировать ростом грузо-
вых тарифов. Морские перевоз-
чики пока не протестуют, зато 
операторы регулярных автобус-
ных маршрутов разделяют опасе-
ния. Как и железнодорожников, 
их в первую очередь беспокоит 
линия Петербург—Хельсинки.

Союз операторов железнодорож-
ного транспорта (СОЖТ) просит пра-
вительство получить изъятия для 
России или добиться смягчения ре-
шения Совета Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК), снизив-
шего предел стоимости товаров для 
личного пользования, которые мож-
но ввозить беспошлинно в ЕЭС сухо-
путным и водным транспортом. Как 
сообщается в письме исполнитель-
ного директора СОЖТ Алексея Дру-
жинина от 30 января первому вице-
премьеру Антону Силуанову, это «се-
рьезным образом повлияет на выбор 
пассажиров при определении видов 
транспорта для поездок». В Минфине 
пока письмо не получили, но отме-
тили, что «установление порогов бес-
пошлинного ввоза определяется на 
наднациональном уровне».

С 1 января любым транспортом, 
кроме воздушного, без пошлин в ЕЭС 
можно ввезти товары личного поль-
зования весом до 25 кг (раньше 50 кг) 
и стоимостью €500 (раньше €1500). 
На авиатранспорте порог не изме-
нился — €10 тыс. и 50 кг. Алексей Дру-
жинин отмечает, что теперь «подавля-
ющее количество российских пасса-
жиров, въезжающих на территорию 
ЕЭС всеми видами транспорта, кро-
ме воздушного, будут вынуждены 
декларировать товары для личного 
пользования и уплачивать таможен-
ные пошлины и налоги в связи с пре-
вышением». Причем для граждан РФ 
и ЕЭС, в отличие от иностранцев, нет 
перечня ввозимых беспошлинно б/у 
товаров для личного пользования, то 
есть формально в €500 должны уло-
житься в том числе одежда, обувь, мо-
бильные телефоны, детские и инва-
лидные коляски и т. п.

«Понимаем, что целью принятых 
изменений является дальнейшая 
борьба с 

”
челноками“,— пишет он.— 

Вместе с тем последствия наступят 
для вполне законопослушных пасса-
жиров». Новые нормы могут повлечь 
отток пассажиров с железных дорог 
на самолеты, снизив окупаемость 
международных поездов, которые, 
в отличие от автобусов, зачастую от-
менить невозможно, «в том числе по 
политическим причинам».
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Законобрательная инициатива
Представитель КЧР в Совете федерации  
задержан прямо на заседании по обвинению в убийствах
После недавней зачистки Да-
гестана началась новая про-
грамма федеральных силови-
ков — по декриминализации 
Карачаево-Черкесии.  Вчера 
в ее рамках сотрудниками 
 Следственного комитета России 
и ФСБ были задержаны сенатор 
от КЧР Рауф Арашуков и его  отец 
Рауль Арашуков, являющийся 
советником генерального ди-
ректора «Газпром межрегион-
газа», координирующим работу 
филиалов компании в Северо- 
Кавказском федеральном 
округе. Арашукова- старшего 
обвиняют в организации пре-
ступного сообщества, похитив-
шего у «Газпрома» газ на сум-
му 31 700 575 512 руб. Сенатор 
в том же ОПС, по версии след-
ствия, организовывал убийства 
и посадки людей, мешавших се-
мейному клану. Басманный рай-
суд определил сенатора в СИЗО 
в закрытом для СМИ режиме.

Операция в рамках декримина-
лизации КЧР, в которой участвова-
ли около 200 сотрудников только 
центральных аппаратов СКР и ФСБ, 
практически одновременно была 
проведена в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Черкесске, Пятигорске, Ма-
хачкале и других городах. А нача-
лась она с закрытого для СМИ засе-
дания Совета федерации, на кото-
ром генпрокурор Юрий Чайка по-
просил сенаторов дать согласие на 
привлечение к уголовной ответст-
венности их коллеги Рауфа Арашу-
кова, представляющего в СФ ис-
полнительную власть КЧР. Госпо-
дин Арашуков, услышав, в чем его 
подозревают, попытался покинуть 
зал заседаний, но люди в черных 
костюмах выпустили его уже после 
голосования. Получив добро сена-
торов, сотрудники ФСБ сопроводи-
ли подозреваемого Арашукова до 
выхода из здания, где его ждал се-
рый минивэн с бойцами спецназа. 
По дороге или уже на выходе на Ра-
уфа Арашукова надели наручники. 
Говорят, что это сделал один из за-
местителей Александра Бастрыки-
на, который сам наблюдал за проце-
дурой из зала СФ.

Рауфа Арашукова оператив-
ники в штатском и страховав-
шие их спецназовцы доставили 
в центральный офис СКР, где сле-
дователь по особо важным делам 
ГСУ СКР в рамках уголовного де-
ла №11802007703000297 предъя-
вил ему обвинение в совершении 
преступлений, предусмотренных 

ч. 3 ст. 210, ч. 2 ст. 105 и ч. 4 ст. 309 
(участие в оргпреступном сообще-
стве с использованием служебно-
го положения, убийство двух и бо-
лее лиц, а также оказание давления 
на свидетеля) УК РФ. Господин Ара-
шуков вину не признал, заодно зая-
вив, что он плохо понимает по-рус-
ски. Следователи, ожидавшие от 
него подобной уловки, тут же при-
гласили в кабинет переводчика, ко-
торый изложил обвиняемому вер-
сию СКР по-черкесски. При этом 
следует отметить, что ранее следо-
ватели и оперативники несколько 
раз опрашивали господина Арашу-
кова, который вполне сносно раз-
говаривал с ними по-русски.

Чуть позже в Санкт-Петербурге, 
в здании «Газпрома», задержали от-
ца сенатора Рауля Арашукова. Он 
так же, как и сын, до самого послед-
него момента не верил в происхо-
дящее и, оказавшись в своем каби-

нете, где проводился обыск, по-хо-
зяйски занял место во главе стола. 
Арашукова-старшего самолетом до-
ставили в Москву, где следователь 
инкриминировал ему организа-
цию ОПС, а также особо крупного 
мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Вместе с ним фигурантами де-
ла ОПС стали бывший директор 
«Газпром газораспределение Чер-
кесск» Гузер Хашукаев, которого се-
натор Арашуков называл братом 
и близким другом; имеющий по-
четные грамоты от СКР и Генпро-
куратуры Руслан Арашуков, воз-
главлявший «Газпром межрегионг-
аз Майкоп» и «Газпром газораспре-
деление Майкоп», а потом руково-
дивший такими же структурами 
в Астрахани; гендиректор «Газпром 
межрегионгаз Ставрополь» и «Став-
рополькрайгаз» Николай Романов 
и Игорь Травинов из «Газпром га-
зораспределение Ставрополь». Как 
отметила официальный предста-
витель СКР Светлана Петренко, 
с ними проводятся следственные 
действия, по итогам которых пла-
нируются их задержания.

По официально изложенной 
версии СКР, Рауль Арашуков, ис-
пользуя свои связи в «Газпроме» 
(с 2002 по 2011 годы он занимал 
должность гендиректора ООО «Газ-
пром межрегионгаз Ставрополь», 
а сейчас является советником ген-
директора ОАО «Газпром межре-
гионгаз»), способствовал назначе-
нию своих родственников и зна-
комых на различные должности 
в структурах топливно-энергети-
ческого комплекса Северо-Кав-
казского федерального округа. Со-
общники господина Арашукова, 
считает следствие, обеспечива-
ли заключение договоров на по-
ставку в адрес предприятий газо-
вой отрасли СКФО большего объе-
ма газа, чем было необходимо для 
нужд потребителей. После этого 
они похищали газ, реализовывая 
его компаниям и физическим ли-
цам за наличный расчет.

Между тем в постановлениях 
следователя ГСУ СКР на проведение 
многочисленных обысков сообща-
лось, что с целью обмана поставщи-
ка природного газа и сокрытия хи-

щения члены ОПС обеспечили от-
крытие в базах данных предприя-
тий газовой отрасли фиктивных ли-
цевых счетов, по которым платель-
щик за газ отсутствует либо имеет 
несуществующий адрес. Кроме то-
го, в базах указывались «вторичные 
адреса проживания плательщи-
ков для объектов недвижимости, 
расположенных на перекрестках 
улиц», тем самым создавали усло-
вия для хищения природного газа, 
якобы поставленного несуществу-
ющим абонентам. В результате си-
стематического хищения природ-
ного газа, отмечалось в постановле-
ниях, ПАО «Газпром» был причинен 
ущерб в сумме 31 700 575 512 руб. 
Для его сокрытия в период с 12 фев-
раля 2007 года по 25 марта 2016 года 
был сформирован фиктивный раз-
баланс газа, поставляемого на тер-
риторию Дагестана, общей стоимо-
стью не менее 27,4 млрд руб., раз-
баланс газа в КЧР составил не ме-
нее 1 млрд руб., а в Ставропольском 
крае — 3,2 млрд руб.
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Невъездное съестное 
Новые правила  
движения грузовиков по Москве  
грозят перебоями с продуктами

Ужесточение правил передвижения гру-
зовых автомобилей по Москве грозит 
подорожанием продуктов и перебоями 
с их поставками. Как стало известно ”Ъ“, 
об этом транспортники, производите-
ли и розничные сети уже предупредили 
мэра города Сергея Собянина. Власти 
не учли риски, так как изменили правила 
без консультаций с бизнесом, возмуща-
ются участники рынка. 

Союзы транспортно-логистических, 
производственных и торговых компаний 
предупредили мэра Москвы Сергея Собя-
нина о рисках ужесточения правил дви-
жения грузового автотранспорта. Письмо 
(копия есть у 

”
Ъ“) подписали руководите-

ли Ассоциации компаний розничной тор-
говли, Национального союза экспертов 
в сфере транспорта и логистики (СЭЛ), «Ру-
спродсоюза» и др. Изменения касаются по-
рядка оформления пропусков для грузо-
вых автомобилей и правил их движения. 
Соответствующее постановление прави-
тельства Москвы вступило в силу 14 янва-
ря 2019 года. Документ не только усложня-
ет процедуру подачи заявки на получение 
разрешений, но и запрещает оформлять 
разовые пропуска для грузовиков сроком 
на пять дней чаще двух раз в месяц, гово-
рится в письме союзов. По словам испол-
нительного директора СЭЛ Ольги Федо-

ткиной, процедура получения разового 
пропуска проще, чем постоянного. Компа-
нии прибегали к этому способу, когда не 
могли в течение определенного времени 
оформить годовой пропуск на транспорт-
ное средство, теперь же простой грузови-
ков возрастет, беспокоится она. К тому же, 
говорится в письме, срок рассмотрения 
заявки на разовый пропуск увеличился 
с трех до восьми часов. 

Кроме того, продолжают авторы обра-
щения, по новым правилам транспортные 
средства грузоподъемностью до 12 тонн 
с 6:00 до 22:00 не могут въезжать в пределы 
МКАД. Грузовикам до одной тонны, в свою 
очередь, запрещается на это время въезд 
в пределы Третьего транспортного кольца. 
Непонятно, как перевозчикам теперь до-
ставлять товары в центр города, недоумева-
ет Ольга Федоткина. Как напоминает она, 
разгрузка автомобилей в ночное время на 
большей части Москвы при этом запреще-
на законом «О соблюдении покоя граждан 
и тишины». Руководители союзов преду-
преждают, что изменения правил движе-
ния грузового автотранспорта негативно 
отразятся на логистике в столичном реги-
оне, приведут к росту затрат на доставку 
и грозят перебоями с поставками. 
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Банки вымываются  
из системы
В 2019 году с лицензиями простятся  
еще более 50 игроков

ЦБ в этом году немного сбавит темпы 
по выводу банков с рынка, но число игро-
ков, у которых регулятор отзовет лицен-
зию, все еще внушительно, ожидают 
в «Эксперт РА». Основные причины сохра-
няются: нарушение антиотмывочного за-
конодательства и проблемы с капиталом. 
При этом может усилиться тенденция до-
бровольной сдачи лицензий. В результа-
те из 440 действующих банков к концу 
 года рынок покинут не менее 50 игроков. 
Прошлогодние аналогичные прогнозы 
оказались достаточно точными.

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» под-
готовило новый прогноз о том, как изменит-
ся банковский сектор в 2019 году (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“). В прошлый раз рейтинго-

вое агентство ожидало, что с рынка в 2018 
году уйдут 60 банков. Прогноз оказался точ-
ным: лицензии отозвали у 57 банков, еще 
семь добровольно покинули рынок, пол-
ностью расплатившись по обязательствам, 
а ряд банков объединились с другими. В ре-
зультате к началу 2019 года в секторе оста-
лось 440 банков. По мнению агентства, 
в 2019 году рынок покинут еще более 50 бан-
ков, в том числе за счет добровольной сдачи 
лицензий, а также сделок M&A.

Банки, которые могут покинуть рынок, 
агентство делит на три категории, пояснил 

”
Ъ“ директор по банковским рейтингам «Экс-

перт РА» Михаил Доронкин. В первую входят 
банки, которые проводят значительный от-
носительно своего баланса объем клиент-
ских операций и, как следствие, несут повы-
шенные риски, связанные с соблюдением за-
конодательства о противодействии отмыва-
нию доходов, полученных преступным пу-
тем (115-ФЗ). Ко второй категории относят-
ся банки, проводящие высокорискованную 
кредитную политику. Кредитный портфель 
таких банков может быть представлен заве-
домо невозвратными кредитами. «Их ключе-
вой риск связан с утратой капитала из-за до-
формирования адекватных резервов по тре-
бованию ЦБ»,— уточняет господин Дорон-
кин. Третья категория — это банки, которые 
сдадут лицензию добровольно ввиду отсут-
ствия перспектив развития бизнеса. «Чаще 
всего это банки со стагнирующим либо со-
кращающимся кредитным портфелем, а так-
же значительным объемом вложений в высо-
коликвидные, но низкодоходные активы, та-
кие как межбанковские кредиты или депози-
ты в ЦБ,— охарактеризовал эту группу госпо-
дин Доронкин.— Нередко такие банки отли-
чаются крайне низкой процентной маржой 
и убыточностью бизнеса».
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Люди с относительно высоким 
интеллектом, измеряемым те-
стом IQ, более точно предска-
зывают уровень инфляции, а их 
домохозяйства лучше адаптиру-
ются к экономическим измене-
ниям через изменение баланса 
сбережений. Этот на вид баналь-
ный вывод группы экономистов, 
опубликованный в январе Бан-
ком Финляндии, впервые в ми-
ре подтвержден статистически. 
Это позволяет предположить, 
что «врожденная экономическая 
грамотность», коррелирующая 
с IQ, не зависит прямо от уров-
ня образования, места работы 
и социальной среды, а пробле-
ма закредитованности бедных 
домохозяйств по крайней мере 
частично связана с когнитивными 
способностями владельцев кре-
дитных карт и получателей по-
требительских кредитов.

Статья «IQ, ожидания и выбор» 
опубликована на днях в серии 
Working Papers Банка Финляндии за 
подписями нескольких авторов. Ма-
ритта Паловиита работает в финском 
банковском регуляторе, Франческо 
Д’Аккунто — в Бостонском коллед-
же, Дэниел Хоанг — в немецком Тех-
нологическом университете Карл-
сруэ и Майкл Вебер — из бизнес-шко-
лы Boots Чикагского университета. В 
последние годы в соавторстве с дру-
гими специалистами по поведенче-
ской экономике они выпустили не-
сколько близких по тематике работ, 
тем не менее прямая попытка увязать 
IQ и экономическое поведение через 
статданные предпринята впервые.

Причин для этого множество: 
массивы данных по когнитивным 
тестам (IQ — группа тестов, опреде-
ляющих когнитивные способности 
человека, которые принято ассоци-
ировать с «интеллектом») редко мо-

гут быть сопоставлены с данными 
опросов на экономические темы. К 
тому же работы такого рода всегда 
выглядят подозрительными с точ-
ки зрения концепций «социально-
го расизма»: это так или иначе по-
иск подтверждения или опроверже-
ния тезиса «если ты такой умный, то 
где твои деньги» — с поправкой на 
то, что есть тысячи работ, констати-
рующих и социальный отбор, связы-
вающий IQ и доступ к образованию 
(а следовательно, и более высокоо-
плачиваемые рабочие места), и не-
высокую корреляцию между иму-
щественными параметрами и собст-
венно «уровнем IQ». Показать связь 
«экономической рациональности» и 
IQ обычно практически невозмож-
но. Помогло стечение обстоятельств: 
финские вооруженные силы тести-
руют всех призванных в армию 
20-летних мужчин, исследователи 
получили ограниченный доступ к 

их анонимизированным данным и 
смогли корректно сопоставить их с 
«инфляционными» и другими опро-
сами ЕС в Финляндии.

В результате показано, что мужчи-
ны с более высокими данными IQ-
тестов (выше медианы) статистиче-
ски достоверно точнее предсказыва-
ют ожидаемую инфляцию в течение 
следующих 12 месяцев и более, дела-
ют меньше ошибок в таких прогно-
зах, менее склонны к неадекватным 
оценкам текущей инфляции. Уве-
реннее, чем «нижняя половина груп-
пы по IQ», они реагируют и на дина-
мику инфляции в сбережениях — и 
в целом формируют домохозяйства с 
более рациональным балансом рас-
ходов и доходов. Влияние на резуль-
таты «социальных» факторов (доход, 
обеспеченность, образование, ме-
сто работы) менее значимо и не от-
меняет выводов: когнитивные спо-
собности по крайней мере для муж-

чин в Финляндии в начале XXI века 
делали из них в большей степени ра-
ционального homo economicus стан-
дартных экономических моделей. 

Обсуждает статья и влияние полу-
ченных выводов на механизмы стан-
дартной неокейнсианской модели 
баланса сбережений и трат (с учетом 
в том числе и инфляционных ожи-
даний, которые при высоком IQ точ-
нее). Очевидным (но прямо не ука-
занным в работе) выводом исследо-
вания является тот факт, что эффек-
тивность неокейнсианских моделей 
в популяции с относительно низким 
IQ должна быть выше. Авторы в це-
лом предельно корректны и в этой, и 
в предыдущих работах с возможны-
ми выводами: прямо говорить о «до-
казанности», например, связи между 
низким IQ и вовлеченностью в «кре-
дитные ямы», пока неверно, но это 
теперь более обоснованная гипотеза.

Дмитрий Бутрин

Умным и инфляция виднее
В Банке Финляндии обнаружили связи между IQ и экономической рациональностью

ФРС США по итогам завершивше-
гося январского заседания ожи-
даемо сохранила ключевую став-
ку на уровне 2,25–2,5% годовых. 
Регулятор вновь оптимистично 
оценил состояние американской 
экономики, отметив, что члены ко-
митета по открытым рынкам счи-
тают расширение деловой актив-
ности основным сценарием. При 
этом в ФРС указали на необходи-
мость «проявить терпение» в деле 
дальнейшего ужесточения денеж-
но-кредитной политики. Участни-
ки рынка и эксперты ожидают, что 
ФРС либо временно откажется от 
дальнейшего повышения ставок, 
либо отложит их увеличение на 
вторую половину года.

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США по итогам двухдневного 
заседания сохранил ключевую став-
ку на уровне 2,25–2,5% годовых. На-

помним, в прошлом году она под-
нималась четыре раза (суммарно на 
один процентный пункт), в 2017-м — 
трижды (на 0,75 пункта).

В сделанном вчера заявлении ФРС 
по традиции отметила «сильные тем-
пы» улучшения состояния экономи-
ки США, указав на рост числа рабочих 
мест и потребительской активности, 
а также на замедление роста инвести-
ций. Комитет указал, что инфляция (в 
том числе без учета цен на продоволь-
ствие и энергию) остается близкой к 
ориентиру в 2%, добавив, что, несмо-
тря на ухудшение рыночных настрое-
ний по росту цен, долгосрочные ожи-
дания не изменились. Также в заявле-
нии отмечается, что регулятор ожида-
ет «дальнейшего роста деловой актив-
ности, улучшения ситуации на рын-
ке труда и сохранения инфляции на 
уровне около 2% в качестве наиболее 
вероятного сценария развития собы-

тий». Однако, учитывая изменения в 
глобальной экономике и на финансо-
вых рынках, а также сдержанное ин-
фляционное давление, комитет «бу-
дет терпеливым» в оценке того, какие 
действия следует предпринять для 
реализации такого сценария. Напом-
ним, еще в декабре в заявлении гово-
рилось, что «некоторое повышение 
ставок будет соответствовать улучше-
нию ситуации в экономике».

Уровень безработицы в США в де-
кабре вырос до 3,9% (с 3,7% в ноябре), 
при этом было создано большое чи-
сло новых рабочих мест — 312 тыс. 
(в ноябре — 155 тыс.). Рост зарплат 
ускорился до 3,2% — до очередного 
максимума со времени финансово-
го кризиса. В то же время инфляция 
потребительских расходов замедли-
лась с 2% до 1,8%, (за вычетом продо-
вольствия и энергоресурсов, наобо-
рот, ускорилась с 1,8% до 1,9% — имен-

но на этот индикатор ориентируется 
ФРС). Напомним, регулятор ожидает 
более скромного, чем в 2018-м, роста 
экономики в этом году (на 2,5% про-
тив 3%), оценка инфляции в декабре 
была снижена до 1,9% на оба года (с 
2,1% в этом и 2% в 2019-м).

Согласно точечному графику ФРС 
(последний был опубликован в де-
кабре), большинство участников ко-
митета тогда ожидали, что в 2019 го-
ду ставка может быть повышена два, 
а не три раза — до 2,75–3%, в 2020-м 
лишь один раз — до 3–3,25%. Сейчас 
участники рынка уже перестали за-
кладывать в котировки снижение 
ставок регулятором до конца этого 
года — их повышения, впрочем, они 
пока также не ожидают.

Дальнейшая судьба ставок в этом 
году будет зависеть в первую очередь 
от исхода переговоров США и Китая 
по торговле — если спор будет раз-

решен, то регулятор, вероятно, по-
высит ставки дважды (но не ранее 
июня). В противном случае это бу-
дет сложно сделать — даже если по-
вышение и будет обосновано макро-
данными, считают в вашингтонском 
Institute of International Finance. Вли-
яние временного прекращения ра-
боты правительства, продлившегося 
35 дней, эксперты оценивают скром-
но — официальный показатель со-
здания новых рабочих мест, вероят-
но, останется на достаточно высоком 
уровне — около 190 тыс., полагают 
в Capital Economics. В Congressional 
Budget Office потери от шатдауна оце-
нили в $3 млрд, указав на сокращаю-
щийся эффект от проведенной нало-
говой реформы. Эксперты этого цен-
тра прогнозируют увеличение ВВП в 
первом квартале всего на 2,1%, в це-
лом по году — на 2,3%.

Татьяна Едовина

ФРС подождет
Регулятор проявляет терпение в повышении ставок

экономическая политика
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триллиона рублей составил чистый финансовый результат российских компаний в январе—
ноябре 2018 года, сообщил Росстат. За год этот показатель (прибыль до налогообложения) вырос на 33,2%. 
Больше, чем в среднем по экономике, он увеличился в добыче нефти и газа (в 2,1 раза), в производстве и 
распределении топлива (73,2%), торговле (73,9%), железнодорожных перевозках (43,8%) и ЖКХ (69,7%). 
Заметно (на 22,9%) выросла прибыль в обработке. Добыча нефти и газа, а также торговля обеспечили 74% 
из 4,2 трлн руб. годового роста финрезультата. Доля убыточных организаций за год выросла на 0,8 процент-
ного пункта (до 29%) практически во всех отраслях, кроме железнодорожных перевозок и ЖКХ.

БЛАГОСОСТОЯНИЕ  
НАСЕЛЕНИЯ

Один в старости  
не оптимист

Наиболее уязвимы к экономическим 
изменениям в РФ остаются одинокие 
пожилые женщины, констатирует 
работа Геннадия Воронина, Влади-
мира Захарова и Полины Козыревой 
«Одинокие пожилые: доживают 
или активно живут?», выполненная 
на данных Российского монито-
ринга экономического положения 
и здоровья населения НИУ ВШЭ. 
Исследование наглядно показывает, 
почему именно они останутся основ-
ной целью соцподдержки пожилых 
в ближайшие годы. 

Всего в 1994–2016 годах 
21–25% в РФ пожилых людей жили 
в одиночестве и 75–79% — в се-
мьях, что сопоставимо с США, где 
тогда же доля одиноких пожилых 
колебалась в диапазоне 26–29%. 
При этом в РФ пожилые женщины 
гораздо чаще живут в одиночестве 
— что выделяет Россию на фоне 
других стран на протяжении четвер-
ти века и, вероятно, обусловлено 

гендерным разрывом в продолжи-
тельности жизни: доля семейных 
пожилых женщин также в 2–2,5 
раза превышает долю семейных 
пожилых мужчин. В итоге одинокие 
пожилые (на 90% — женщины) ме-
нее удовлетворены своей жизнью, 
чем семейные: разрыв в уровне 
удовлетворенности (оцениваемой 
по пятибалльной шкале) между 
первыми и вторыми до 2000-х годов 
составлял 2–3 процентных пункта 
(п. п.), после 2000 года он вырос 
до 7–8 п. п. 

Отдельно авторы работы отме-
чают изменения картины материаль-
ного благополучия самих пожилых: 
«вместо единства в бедности начала 
1990-х в 2012 году доходы 10% 
самых обеспеченных российских 
пенсионеров в 6,2 раза превысили 
доходы 10% наименее обеспе-
ченных». На эти годы пришлось 
и изменение отношения доходов 
семейных и одиноких пожилых: если 
с 1994 года индивидуальные доходы 
семейных на 4–5 п. п. превышали 
доходы одиноких, то с 2009 года 
картина стала обратной, хотя 
в 2014 году разрыв сократился 
и стал «статистически незначимым» 
(см. график), отмечают авторы 
исследования. Впрочем, при ухуд-
шении экономической конъюнктуры 
картина, вероятнее всего, вернется 
к данным середины 1990-х годов, 
когда наиболее удовлетворенными 
жизнью среди пожилых в кризис ока-
зывались преимущественно одино-
кие мужчины — их индивидуальные 
доходы в полтора раза превышали 
доходы одиноких женщин.

Олег Сапожков

СООТНОШЕНИЕ ДОХОДОВ 
И УДОВЛЕТВОРЕННОСТИ ЖИЗНЬЮ 
ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ   ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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Власти Москвы пытаются согласовать 
с федеральным правительством особен-
ности регулирования деятельности своего 
инновационного проекта — Московского 
медицинского кластера. В теории на этой 
созданной в Сколково площадке ино-
странные клиники могут лечить пациентов 
по западным стандартам, обходясь без 
российской разрешительной документа-
ции. На практике же Минздрав, в частно-
сти, выступает против включения в пол-
номочия таких клиник права на оборот 
донорских тканей и органов, а МВД наста-
ивает на запрете там оборота психотроп-
ных лекарств. О необходимости решения 
этих и прочих проблем мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщает в письме премьер-ми-
нистру Дмитрию Медведеву.

Как стало известно 
”
Ъ“, проблемы Москов-

ского медицинского кластера (ММК) вчера об-
суждались на совещании с участием вице-пре-
мьеров Татьяны Голиковой и Максима Акимова, 
а также представителей Минздрава, Минпром-
торга, Минэкономики и правительства города. 
Напомним, ММК — это проект правительства 
Москвы в сфере инновационной медицины. На 
основании принятого в 2015 году федерально-
го закона «О международном медицинском кла-
стере» на территории Сколково сейчас создает-
ся кластер для развития медицинского бизнеса 
с особым правовым режимом. Так, на его терри-
тории признается разрешительная документа-
ция на медицинскую деятельность, лекарства, 
медизделия и медицинские технологии, выдан-
ные в государствах ОЭСР, наравне с российски-
ми разрешениями. По замыслу правительства 
города, это позволит иностранным клиникам 

осуществить быстрый трансфер технологий в 
РФ и лечить здесь пациентов по западным стан-
дартам (подробнее см. 

”
Ъ“ от 2 июня 2017 года).

Хотя с кластером уже сотрудничают несколь-
ко зарубежных клиник, а на его территории в 
сентябре 2018 года открылся филиал израиль-
ской клиники «Хадасса», часть правовых вопро-
сов остаются неурегулированными. Как следу-

ет из письма мэра Москвы Сергея Собянина 
(есть у 

”
Ъ“) Дмитрию Медведеву, в закон о кла-

стере требуется внесение изменений. В част-
ности, мэр предлагает исключить из него пре-
дельный срок действия статуса участника кла-
стера и оставить решение этого вопроса на ус-
мотрение управляющего фонда и самих участ-
ников. Также он просит разрешить субаренду 
земельных участков кластера, которые нахо-
дятся в аренде у фонда «Сколково». Из письма 
также следует, что сейчас, притом что закон раз-
решает участникам кластера использовать ино-
странные препараты без российской регистра-

ции, особый статус этого образования все еще 
не учтен законом «Об обращении лекарствен-
ных средств». Еще Сергей Собянин указывает 
на важность введения упрощенного порядка 
российского лицензирования длительности, 
связанной с донорской кровью.

Как рассказал 
”
Ъ“ один из участников сове-

щания, пока профильные министерства не го-
товы полностью согласиться с предложения-
ми мэра. Так, Минздрав готов одобрить поправ-
ки в закон об обращении лекарств в отноше-
нии стандартных препаратов, однако вместе 
с МВД он высказывается против предоставле-
ния участникам кластера возможности без рос-
сийских лицензий распоряжаться лекарства-
ми с психотропными компонентами. «Законо-
дательно обеспечить такую возможность очень 
сложно, кроме того, это будет противоречить 
международным договоренностям РФ в сфере 
противодействия обороту наркотиков»,— от-
мечает собеседник 

”
Ъ“. Предоставление участ-

никам кластера права применять донорскую 
кровь Минздрав поддерживает, однако возра-
жает против аналогичного предложения в от-
ношении донорских органов и тканей. По мне-
нию ведомства, действующая в РФ госмонопо-
лия в этой сфере не подразумевает иных участ-
ников, кроме учреждений ОМС, а создание част-
ного рынка донорских органов противоречит 
законодательству. Минэкономики, в свою оче-
редь, сообщает, что пока совет Евразийской эко-
номической комиссии не принял решение об 
установлении специальной таможенной проце-
дуры ввоза продукции для оказания медицин-
ской помощи на территории кластера, что так-
же создает сложности для его деятельности.

Анастасия Мануйлова

Медицине ищут новые границы
В правительстве спорят о послаблениях для московского медкластера

Чистый финансовый результат 
компаний РФ (трлн руб.)
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Федеральные власти (на фото — 
 вице-премьеры Татьяна Голикова 
и Максим Акимов) пытаются опре-
делить границы инноваций в  работе 
Московского медицинского  кластера  
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Москве подбрасывают 
предпринимательской 
инициативы
Кампанию КПРФ в Мосгордуму будут проводить 
бизнесмен и внук партийного лидера

Уполномоченный по защите прав предпри-
нимателей в РФ Борис Титов предложил 
мэру Москвы Сергею Собянину назначить 
столичным бизнес-омбудсменом вице-пре-
зидента «Деловой России» Татьяну Минее-
ву. Кандидатом на этот пост называли депу-
тата Мосгордумы (МГД) от КПРФ Леонида 
Зюганова, но сейчас планы изменились. 
По словам источников ”Ъ“, он вновь  пойдет 
на выборы в столичный парламент и будет 
одним из главных публичных лиц партии 
на выборах вместе с экс-кандидатом в мэ-
ры Москвы предпринимателем Вадимом 
Куминым.

Формально срок полномочий московского 
бизнес-омбудсмена истек 13 января: по зако-
ну столичный мэр назначает его на пять лет по 
согласованию с уполномоченным при прези-
денте РФ по защите прав предпринимателей. 
Представитель Бориса Титова Оксана Беляева 
сказала 

”
Ъ“, что федеральный омбудсмен пред-

ложил Сергею Собянину кандидатуру Татья-
ны Минеевой. Сейчас госпожа Минеева зани-
мает пост вице-президента «Деловой России», 
возглавляет общественный совет при столич-
ном департаменте образования и входит в Об-
щественную палату Московской области. Тать-
яна Минеева отказалась комментировать 

”
Ъ“ 

перспективы своего назначения.
В пресс-службе мэрии Москвы сказали 

”
Ъ“, 

что назначенный в январе 2014 года бизнес-ом-
будсменом Михаил Вышегородцев «продолжа-
ет занимать этот пост», не уточнив, будет ли он 
переназначен. В мэрии сослались на то, что по 
региональному закону «уполномоченный про-
должает исполнять свои обязанности до вступ-
ления в должность нового уполномоченного, 
за исключением случая досрочного прекра-
щения полномочий». Господин Вышегородцев 
был недоступен для комментариев. Его Сер-
гей Собянин назначил на нынешнюю долж-
ность как представителя Михаила Прохорова 
и «Гражданской платформы». Первое предложе-
ние этой партии выдвинуть кандидата на пост 
столичного бизнес-омбудсмена было сделано 
еще летом 2013 года в разгар кампании по вы-
борам мэра Москвы. Господин Собянин отме-
чал, что «с удовольствием» будет сотрудничать 
с «Гражданской платформой», которая «пользу-
ется определенной популярностью, особенно 
среди бизнеса и предпринимателей». Михаил 

Прохоров, возглавлявший тогда партию, пред-
ложение господина Собянина принял (см. 

”
Ъ“ 

от 9 августа 2013 года).
Среди кандидатов, которые рассматривают-

ся на замену господину Вышегородцеву, вес-
ной 2018 года называли депутата МГД от КПРФ 
Леонида Зюганова. Господин Зюганов говорил 
тогда 

”
Ъ“, что «пока четкой уверенности нет», 

что он будет участвовать в выборах в Мосгор-
думу в 2019 году. Теперь в КПРФ утверждают, 
что он на выборы пойдет, причем «ему и Вади-
му Кумину будет обеспечено избрание в окру-
ге». Внук лидера КПРФ Леонид Зюганов (на зво-
нок 

”
Ъ“ не ответил) якобы пересмотрел взгля-

ды на партийную карьеру, отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“, а в ноябре 2018 года возгла-

вил фракцию коммунистов в МГД: «После пере-
избрания он вновь будет претендовать на этот 
пост, и в 2021 году можно будет говорить об из-
брании в Госдуму». Вероятнее всего, во время 
предстоящих выборов «главными публичны-
ми персонами» в кампании КПРФ будет бес-
партийный Вадим Кумин, возглавляющий со-
вет директоров банка «Солидарность», а также 
Леонид Зюганов.

Вадим Кумин подтвердил 
”
Ъ“, что примет 

участие в выборах, а также «возглавит обще-
городскую кампанию, став ее публичным ли-
цом». По его словам, 6 февраля КПРФ предста-
вит предварительный список кандидатов во 
всех 45 округах. Среди них будут все действую-
щие депутаты МГД от партии (Николай Зубри-
лин, Елена Шувалова и Леонид Зюганов). Учас-
тие зампреда МГД режиссера Николая Губенко, 
уступившего Леониду Зюганову пост лидера 
фракции, находится под вопросом. «В списке 
будут муниципальные депутаты, активисты 
движения 

”
Моссовет“, партийные кадры, экс-

депутаты Мосгордумы и Госдумы»,— говорит 
господин Кумин. Среди кадров, которые могут 
быть выдвинуты от КПРФ,— депутат Моссове-
та и первых трех созывов Мосгордумы Евгений 
Балашов, говорит источник 

”
Ъ“ в партии. Сей-

час он возглавляет представительство Иркут-
ской области в Москве.

Возглавит штаб первый секретарь горкома 
КПРФ Валерий Рашкин, однако де-факто имен-
но Вадим Кумин берет кампанию под контроль. 
Господин Рашкин на звонок 

”
Ъ“ не ответил.

Лиза Миллер,  
Максим Иванов

В Петербурге  
не гнут партийную линию
Вячеслав Макаров сохранит пост  
перед губернаторскими выборами

В Санкт-Петербурге перед вы-
борами губернатора свой пост 
сохранит лидер регионально-
го отделения «Единой России» 
Вячеслав Макаров, несколько 
лет конфликтовавший с город-
ской администрацией. Переиз-
брать его на пять лет делегатам 
партконференции предстоит се-
годня. Решение федеральных 
властей сохранить пост за Вя-
чеславом Макаровым, проявив-
шим недостаточную лояльность 
и к новому руководству Смольно-
го, собеседники ”Ъ“ объясняют 
желанием избежать потрясений 
в региональной политике до гу-
бернаторских выборов.

Конференции «Единая Россия» 
проводит по всей стране: прошед-
ший в конце декабря съезд внес в 
партийный устав поправки, в свя-
зи с чем все региональные отделе-
ния обязаны заново выбрать руко-
водящие органы. В Санкт-Петербур-
ге делегатам конференции предсто-
ит переизбрать на посту лидера го-
родского отделения Вячеслава Ма-
карова, который занимает эту долж-
ность на протяжении восьми лет, а 
также возглавляет заксобрание. В 
том, что должность останется имен-
но за ним, господин Макаров выра-
зил уверенность еще на прошлой 

неделе. «Уверяю вас, практически 
единогласно тайным голосованием 
сотни делегатов выберут мою кан-
дидатуру. Так было, так есть и так 
будет впредь, на долгие-долгие го-
ды»,— заявил он.

По данным 
”
Ъ“, еще недавно на 

вопрос о судьбе лидера петербург-
ской «Единой России» не было столь 
однозначного ответа. Позиция ру-
ководителя партийного отделения 
важна в свете предстоящих в сентя-
бре губернаторских и муниципаль-
ных выборов. Вячеслав Макаров, 
на протяжении последних лет кон-
курировавший с петербургской ад-
министрацией за влияние на реги-
ональную политику, проявил недо-
статочную лояльность и новому ру-
ководству города. Знакомые с ситу-
ацией собеседники 

”
Ъ“ говорят, что, 

поскольку смена власти в Петер-
бурге затрагивает интересы разных 
элитных групп, в федеральном цент-
ре рассматривалось несколько вари-
антов: заменить лидера региональ-
ной «Единой России» уже сейчас, 
чтобы не позволить ему провести 
своих людей в муниципальные со-
веты на сентябрьских выборах, или 
отправить его в Совет федерации в 
случае избрания Александра Бегло-
ва губернатором. В итоге, по данным 

”
Ъ“, внутриполитическому блоку 

Смольного и спикеру петербургско-
го парламента было дано указание 
из федерального центра «не ссорить-
ся», а перемены в карьере господина 
Макарова решили отложить.

При этом позиции Вячеслава Ма-
карова внутри партии прочны: на 
съезде в декабре 2018 года его вклю-
чили в состав президиума генсове-
та «Единой России». В ноябре прош-
лого года петербургскую конферен-
цию партии посетил секретарь ген-
совета Андрей Турчак. Выступая пе-
ред делегатами, он выказал абсолют-
ную поддержку Вячеславу Макарову 
во всех его решениях, даже спорных 
и спровоцировавших конфликты. В 
начале января господин Макаров, по 
данным 

”
Ъ“, выезжал в Москву, что-

бы согласовать со спикером Совета 
федерации Валентиной Матвиенко 
(считается его покровителем) и Ан-
дреем Турчаком позиции по исклю-
чению из регионального отделения 
нелояльных людей. После этого в пе-
тербургской «Единой России» сме-
нился руководитель исполкома — 
вместо лидера партийной фракции 
в заксобрании Александра Тетердин-
ко им стал депутат Владимир Носов.

Мария Карпенко,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Софья Самохина

Военной авиации обещано 
скорейшее исправление
Сергей Шойгу проверил, как дела с починкой самолетов

Вчера министр обороны Сергей 
Шойгу проинспектировал  сразу 
два авиационных завода в Ир-
кутске и Казани, ознакомившись 
с производственными мощно-
стями предприятий, а после про-
вел совещание по поддержанию 
исправности техники, эксплу-
атируемой в воздушно-косми-
ческих силах (ВКС). Как  стало 
 известно ”Ъ“, самая сложная 
 ситуация сложилась в дальней 
и военно-транспортной авиации, 
где исправность авиатехники на-
ходится на уровне 60%. Авиа-
строители рассчитывают улуч-
шить ситуацию уже в ближайшее 
время. По данным ”Ъ“, в 2019 го-
ду они планируют передать во-
енным  восемь транспортных 
 Ил-76МД-90А, а к 2021 году — 
первый из десяти законтракто-
ванных серийных стратегических 
ракетоносцев Ту-160М2.

Сергей Шойгу прилетел в Ир-
кутск из Красноярска: накануне он 
посетил завод «Красмаш», выпускаю-
щий жидкостные межконтиненталь-
ные баллистические ракеты (см. 

”
Ъ“ 

от 30 января). В Иркутске его уже жда-
ли представители авиапромышлен-
ности, осмотревшие вместе с ним це-
ха Иркутского авиационного заво-
да (ИАЗ). Военной делегации пока-
зали модернизированный истреби-
тель Су-30СМ: с 2012 года на воору-
жение ВКС РФ и морской авиации 
ВМФ было поставлено более сотни 
машин данного типа. По сведениям 

”
Ъ“, в госпрограмме вооружения на 

2018–2027 годы значится поставка 
не менее 60 таких самолетов. Госпо-
дин Шойгу также осмотрел истреби-
тели, которые изготавливаются по за-
казу стран—участниц Организации 
договора о коллективной безопасно-
сти. Больше всех Су-30СМ приобре-
ли вооруженные силы Казахстана — 
12 самолетов уже находятся на 604-й 
авиабазе ВВС страны в Талдыкорга-
не, еще 12 планируется поставить в 
2019–2020 годах. Всего, по неофици-
альной информации, Минобороны 
Казахстана планирует приобрести до 
36 самолетов Су-30СМ. В этом же году 
планируется поставить первую пар-
тию из четырех Су-30СМ для Минобо-
роны Белоруссии: они пойдут на за-
мену устаревших МиГ-29.

На заводе уточнили, что модер-
низация Су-30СМ, которая прово-

дится совместно с ОКБ «Сухого», по-
дразумевает наращивание боевых 
возможностей машин: увеличится 
дальность обнаружения и опознава-
ния воздушных целей, появятся но-
вые высокоточные средства пораже-
ния целей на большем расстоянии. 
По словам начальника монтажно-
испытательного производства ИАЗа 
Андрея Балчугова, одной из основ-
ных целей в 2019 году, помимо сво-
евременной поставки машин заказ-
чикам, станет модернизация самоле-
тов Су-30, импортозамещение и ка-
питальный ремонт машин. «На дан-
ный момент мы заканчиваем рабо-
ты по полному замещению импор-
та и переходим на наши российские 
аналоги»,— сказал он. По информа-
ции 

”
Ъ“, речь идет, в частности, о за-

мене отдельных элементов борто-
вого оборудования Су-30СМ, произ-
веденного французской компани-
ей Thales. «Доработка для нас дело 
не новое, сложностей больших нет, 
просто время — и все,— отметил го-
сподин Балчугов.— А вот капремон-
том наш завод никогда не занимал-
ся, но так как мы изготавливаем са-
молеты, более правильно их же тут 
и ремонтировать».

Осмотрел министр и производст-
во учебно-боевых самолетов Як-130: 
около сотни таких машин использу-
ются в учебных центрах Миноборо-
ны, еще несколько десятков будет 
закуплено в ближайшие годы. Недо-
статка заказов на эту машину ИАЗ не 
испытывает: в последние годы Як-
130 приобрели Бангладеш, Мьянма, 
Белоруссия и даже Лаос (в декабре 
2018 года туда было поставлено че-
тыре такие машины). По информа-
ции 

”
Ъ“, интерес к Як-130 проявля-

ет и Узбекистан, но переговоры на-
ходятся в начальной стадии. В про-
цессе обхода цехов господин Шой-
гу попросил авиастроителей обра-
тить особое внимание на поддержа-
ние жизненного цикла боевой и осо-
бенно учебно-боевой авиации, по-
яснив это необходимостью ежегод-
но выпускать из учебных заведений 
Минобороны свыше 1300 молодых 
летчиков.

После Иркутска самолет госпо-
дина Шойгу перелетел в Казань, где 
его встречали не только авиастрои-
тели, но и президент Татарстана Ру-
стам Минниханов. Казанский авиа-
строительный завод (КАЗ) занимает-

ся ремонтом и модернизацией само-
летов стратегической авиации (на-
пример, Ту-95 и Ту-160), а также вос-
создает производство ракетоносцев 
Ту-160М2. Открывая совещание по 
обеспечению исправности техни-
ки ВКС, министр заявил, что первый 
такой серийный бомбардировщик 
(всего их законтрактовано десять) 
должен поступить в войска в 2021 го-
ду. «Работы по воспроизводству Ту-
160М в новом облике ведутся в соот-
ветствии с графиком»,— добавил он. 
По информации 

”
Ъ“, в закрытой ча-

сти совещания были подняты темы, 
связанные с созданием и эксплуата-
цией самолетов дальней и военно-
транспортной авиации, поскольку и 
там, и там исправность техники со-
ставляет около 60% (что является са-
мым низким показателем). И если по 
дальней авиации большинство ре-
шений принято (тот же КАЗ должен 
к 2023 году поставить в войска уже 
четыре Ту-160М2), то в военно-транс-
портной авиации ситуация слож-
нее. Это связано с тем, что интенсив-
ность эксплуатации техники выро-
сла (большое количество учений с 
переброской людей и техники на 
дальние расстояния, продолжающа-
яся кампания в Сирии), а програм-
мы по созданию и модернизации 
самолетов сдвигаются вправо. Вме-
сте с тем, по данным 

”
Ъ“, авиастро-

ители должны будут передать воен-
ным в этом году восемь транспорт-
ных Ил-76МД-90А (в облике, соответ-
ствующем заданию Минобороны) и 
осуществить в феврале первый по-
лет легкого транспортника Ил-112В 
(планируется на замену существую-
щим сейчас Ан-24 и Ан-26).

На территорию КАЗа были также 
доставлены вертолеты Казанского 
вертолетного завода Ми-38Т (первая 
машина совершила полет в 2018 го-
ду) и Ми-8МТВ-5 (с 2011 года постав-
лено 130 таких вертолетов). По све-
дениям 

”
Ъ“, эта демонстрация бы-

ла проведена по просьбе господи-
на Минниханова, трепетно отно-
сящегося к загрузке республикан-
ских мощностей. По данным 

”
Ъ“, в 

2019 году в войска будет поставлено 
14 Ми-8МТВ-5, а в 2020-м — около 20 
единиц. В 2019 году военные также 
рассчитывают получить два Ми-38Т.

Александра Джорджевич, 
Иркутск—Казань;  
Иван Сафронов

Константин Чуйченко забрал 
у Александра Коновалова заместителя
Юрий Любимов переходит из Минюста в аппарат Белого дома

Президент Владимир Путин 
вчера освободил от долж-
ности статс-секретаря—за-
местителя главы Минюста 
Юрия Любимова. По данным 

”Ъ“, он переходит на пост 
заместителя главы аппа-
рата правительства РФ ви-
це-премьера Константина 
Чуйченко, который, в част-
ности, курирует госпрограм-
му «Юстиция» и реформу 
контрольно-надзорной дея-
тельности (КНД). Господин 
Любимов отвечал в Миню-
сте за экономическое за-
конодательство, регистра-
цию ведомственных актов 
и взаимодействие с други-
ми госорганами. У главы ве-
домства Александра Коно-
валова теперь не хватает 
двух из разрешенных ему 
семи заместителей.

Указ об отставке Юрия Лю-
бимова президент подписал 
вчера. По данным 

”
Ъ“, Юрий 

Любимов переходит на рабо-
ту в аппарат правительства на 
пост заместителя его главы ви-
це-премьера Константина Чуй-
ченко. Ряд источников 

”
Ъ“ го-

ворят, что назначение уже со-
стоялось, публикация таких 
документов зачастую происхо-
дит задним числом. Какие во-
просы будут поручены госпо-
дину Любимову, неизвестно.

Отметим, однако, что 22 ян-
варя Дмитрий Медведев рас-
пределил госпрограммы меж-
ду заместителями и в ведении 
господина Чуйченко, в част-
ности, оказалась программа 
«Юстиция», за которую отве-
чает Минюст (см. 

”
Ъ“ от 22 ян-

варя). В январе также стало из-
вестно, что господину Чуйчен-
ко (экс-начальнику контроль-
ного управления президента) 
поручено форсировать буксую-
щую реформу контрольно-над-
зорной деятельности: аппарат 
Белого дома готовит соответст-
вующий законопроект, кото-
рый власти намерены принять 

до конца 2019 года. Реформа 
должна решить проблему из-
быточных, неэффективных и 
устаревших обязательных тре-
бований к бизнесу. Бороться 
с «регуляторной гильотиной» 
предложил премьер Дмит-
рий Медведев: «под нож пой-
дут» требования, закреплен-
ные более чем в 9 тыс. норма-
тивных актов (см. 

”
Ъ“ от 15 ян-

варя). Инвентаризация должна 
завершиться 1 февраля 2020 го-
да. Отметим, что господин Лю-
бимов в 2018 году участвовал 

вместе с господином Чуйчен-
ко в конференции «Контроль-
но-надзорная и разрешитель-
ная деятельность». Они также 
вместе входили в оргкомитет 
по подготовке и проведению 
празднования 25-летия приня-
тия Конституции.

Господин Любимов прора-
ботал заместителем главы Ми-
нюста Александра Коновалова 
десять лет. Оба они выпускни-
ки кафедры гражданского пра-
ва юрфака СПбГУ, где во вре-
мя их учебы преподавал Дмит-
рий Медведев (однокурсни-
ком которого является госпо-
дин Чуйченко). В 1999 году, 
когда под его руководством го-
сподин Любимов защитил ди-
плом, на той же кафедре защи-
тил диссертацию господин Ко-
новалов. По его приглашению 
господин Любимов перешел в 
Минюст с поста первого заме-

стителя главы Росреестра, до 
этого в 2005–2008 годах он был 
советником двух министров 
экономики — Германа Грефа и 
Эльвиры Набиуллиной (ныне 
главы Сбербанка и Центробан-
ка соответственно).

В Минюсте Юрий Любимов 
отвечал за взаимодействие с го-
сорганами, в том числе за реги-
страцию ведомственных нор-
мативно-правовых актов. Он 
представлял в Госдуме и Совете 
федерации позицию Минюста, 
а также по поручению Дмит-
рия Медведева внесенные пра-
вительством профильные зако-
нопроекты. При этом сфера от-
ветственности господина Лю-
бимова в Минюсте менялась: 
ранее он руководил законопро-
ектной деятельностью, а в 2017 
году, после назначения уполно-
моченным РФ при ЕСПЧ отве-
чавшего за экономическое за-
конодательство Михаила Галь-
перина, стал курировать эконо-
мический блок. Отметим, что в 
своих экспертных заключени-
ях он нередко жестко крити-
ковал регулятивную деятель-
ность других министерств: на-
пример, дважды давал отрица-
тельный отзыв на проект Мин-
фина с новыми требованиями 
к операторам госзаказа.

У Александра Коновалова 
после ухода господина Люби-
мова остаются свободными две 
вакансии его заместителей. 
Всего по указу президента у 
главы Минюста их может быть 
семь. Эти посты кроме Михаи-
ла Гальперина занимают рабо-
тавший в ведомстве еще до го-
сподина Коновалова Алу Ал-
ханов, а также назначенные в 
2017 году бывший начальник 
управления противодействия 
коррупции администрации 
президента Олег Плохой, выхо-
дец из аппарата упраздненно-
го Высшего арбитражного суда 
Денис Новак и выходец из ФСО 
Вадим Федоров.

Анна Пушкарская

Юрий Любимов, 
отвечавший 
в Минюсте за 
экономический блок, 
теперь поработает 
в аппарате 
правительства 
под началом 
Констатина Чуйченко   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Его поздравляет министр природных ресурсов и эколо-
гии РФ Дмитрий Кобылкин:
— Уважаемый Сергей Борисович! Примите самые искрен-
ние поздравления! Знаю Вас как авторитетного государст-
венника, истинного патриота, сильного человека! Ваш си-
стемный подход и управленческий опыт позволяют мак-
симально эффективно прорабатывать все направления, 

связанные с благополучием и охраной окружающей сре-
ды в нашей стране, оперативно решать самые актуальные 
вопросы экологической безопасности России. Ваша сози-
дательная деятельность по сохранению редких и исчеза-
ющих видов диких животных известна и уважаема во 
всем мире. От всей души желаю Вам крепкого здоровья, 
неиссякаемой энергии, успехов во всех начинаниях!

Сегодня исполняется 66 лет спецпредставителю  
президента РФ по вопросам природоохранной деятельности, 
экологии и транспорта Сергею Иванову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет полномочный представитель прави-
тельства РФ в высших судебных инстанциях Михаил 
Барщевский:
— Дорогой Алексей! Знаю тебя много лет, считаю одним 
из самых умных, ироничных и вместе с тем патриотич-

ных людей России. До сих пор помню твои советы, полу-
ченные 18 лет назад, удивляюсь их актуальности и раз-
умности. Пожелать тебе хочу улыбаться той очарователь-
ной улыбкой, которую знают твои друзья, и быть всегда 
в хорошем расположении духа.

Сегодня исполняется 55 лет заместителю министра связи  
и массовых коммуникаций России Алексею Волину
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В Удмуртии началось рассмо-
трение уголовного дела бывше-
го главы республики Алексан-
дра Соловьева. Он обвиняется 
в получении взятки в размере 
140 млн руб. от участников  
строительства мостов через  
реки Кама и Буй за внеочеред-
ную оплату выполняемых работ 
из федерального и региональ-
ного бюджетов. Как выяснилось 
из обвинительного заключения, 
изначально экс-чиновник рас-
считывал получить вдвое боль-
ше, а часть незаконного воз-
награждения потратить на свою 
избирательную кампанию.

В Завьяловском райсуде Удмур-
тии начались слушания по сущест-
ву уголовного дела бывшего главы 
республики Александра Соловьева. 
В начале заседания адвокат экс-чи-
новника Галина Сбоева ходатайст-
вовала о приобщении к делу поло-
жительных характеристик подза-
щитного от «Единой России», мин-
дортранса Удмуртии, дорожных 
предприятий, от его соседей по до-

му, от различных муниципальных 
образований, Союза садоводческих 
некоммерческих товариществ Уд-
муртии, республиканских федера-
ций легкой атлетики и рукопашно-
го боя, ГУП УР «Удмуртавтодор», КУ 
УР «Управтодор», Удмуртского ин-
ститута истории, языка и литерату-
ры УрО РАН. В характеристике от АО 
«ДП 

”
Ижевское“» сказано, что Алек-

сандр Соловьев, «не считаясь с лич-
ным временем, днем и ночью про-
живал с рабочими в строительных 
вагончиках для своевременной сда-
чи объекта». Суд приобщил матери-
алы к делу.

Затем государственный обвини-
тель Дмитрий Малыгин начал за-
читывать обвинительное заключе-
ние. По данным следствия, умысел 
о получении взятки возник у Алек-
сандра Соловьева в 2014 году. Изна-
чально он требовал от концессионе-
ра строительства мостов Александ-
ра Забарского 300 млн руб., переда-
вать которые планировалось частя-
ми: 40 млн руб. до 1 июня 2014 года, 
130 млн руб.— до окончания стро-

ительства объекта концессионного 
соглашения, еще 130 млн руб.— в 
период эксплуатации построенных 
объектов. Впоследствии, говорит-
ся в обвинительном заключении, 
сторонам удалось договориться, 
что размер взятки составит 1% об-
щей сметной стоимости объектов, 
то есть не менее 139 млн руб., кото-
рые передадут господину Соловье-
ву частями.

По версии следствия, Александр 
Соловьев получил первые 43 млн 
руб. до сентября 2014 года через на 
тот момент замминистра транспор-
та республики и своего тезку Алек-
сандра Соловьева и генерально-
го директора подконтрольного го-
сподину Забарскому ООО РИК Сер-
гея Полевикова. Срок передачи де-
нег, по материалам дела, был об-
условлен тем, что за счет взятки го-
сподин Соловьев планировал про-
финансировать свою предстоящую 
избирательную кампанию на пост 
главы республики. По словам го-
собвинителя, деньги передавались 
разными способами — с банков-

ских счетов, через ячейки и налич-
ными, а одна часть представляла 
собой 30-процентую долю участия 
в компании «Удмуртстальмост», ко-
торая была записана на дочь замми-
нистра транспорта Александра Со-
ловьева Светлану Григорьеву, даже 
не знавшую о преступном сговоре.

За взятки, говорится в деле, руко-
водитель республики гарантировал 
Александру Забарскому внеочеред-
ную оплату работ, а также покрови-
тельство его бизнесу в Удмуртии в 
целом.

Адвокат экс-главы Удмуртии Га-
лина Сбоева попросила суд обра-
тить внимание на качество рассле-
дования. «Мне бы хотелось, чтобы 
представитель обвинения не упу-
скал из текста такие фразы, как 

”
в 

неустановленное время“, 
”
в неуста-

новленном месте“, потому что они 
имеют значение для нас и свиде-
тельствуют о качестве расследова-
ния»,— сказала она.

Евгений Зайнуллин,  
Юлия Лебедева,  
Ижевск

Взятка на выборы
В Удмуртии судят бывшего главу республики

Роскачество составило рей-
тинг мобильных приложений 
для изучения английского язы-
ка. В топе рейтингов — для поль-
зователей iOS и Android — ав-
стрийская Busuu и российская 
Puzzle English. Впрочем, часть 
разработчиков считает, что ис-
следователи недостаточно глу-
боко оценили важный фактор — 
способность образовательного 
приложения удерживать интерес 
пользователя к обучению.

Центр цифровой экспертизы АНО 
«Российская система качества» про-
верил удобство и функциональность 
мобильных приложений, помогаю-
щих россиянам изучать английский 
язык. Для этого были разработаны 
52 критерия оценки. Самым важным 
эксперты посчитали уровень вариа-
тивности форматов: пользователи 
должны иметь возможность потрени-
роваться в говорении, письме, прой-
ти аудирование и выполнять грамма-
тические упражнения. Также Роска-
чество посчитало необходимым дать 
пользователю возможность пройти 
тесты, выбрать наиболее интересные 
темы и наградить его виртуальными 
«мотивационными достижениями». 
Другие критерии касались техниче-
ских аспектов, например безопасно-
сти передачи данных.

Для исследования отобрали 22 наи-
более популярных приложения в рос-
сийском сегменте Google Play и App 
Store. Эксперты прошли несколько 
десятков уроков каждого из них. Для 
пользователей iOS лучшими приложе-
ниями стали Simpler, Busuu и Puzzle 
English. В рейтинге для Android пер-
вое место за Busuu, за ним — LingoDeer 
и Puzzle English. Худшими программа-
ми для iOS и Android признали EWA и 
Xeropan. При этом Xeropan оказалось 
единственным бесплатным приложе-
нием в рейтинге, средняя стоимость 
месячной подписки у остальных со-
ставляет примерно 540 руб.

«Мы считаем оценку Роскачест-
ва объективной,— заявили 

”
Ъ“ пред-

ставители разработчиков победив-
шего Simpler.— При этом, конечно, 
можно углубляться в процесс обуче-
ния английскому языку и оценивать 
каждую составляющую методики от-
дельно». В свою очередь, разработчи-
ки оказавшегося на последних пози-
циях рейтинга EWA заявили 

”
Ъ“, что 

исследование для них «не имеет ника-
кого значения»: «Для нас гораздо важ-
нее мнение наших пользователей, ко-
личество оценок, ревью в сторах, объ-
ем нашей базы, количество денег, ко-
торые платят наши пользователи».

Гендиректор сервиса Puzzle English 
Александр Антонов уточнил, что не во 

всем согласен с методологией исследо-
вания: «Вряд ли большинству желаю-
щих выучить язык так важно наличие 
ссылки на пользовательское соглаше-
ние. А тут за это снимают баллы». Но 
сам рейтинг он считает в целом полез-
ным: «Пользователи ограничены во 
времени, и у них нет желания переби-
рать все 22 приложения. Большинство 
попробуют установить два-три. Так что 
рейтинг поможет 

”
откинуть хвост“».

”
Ъ“ решил узнать мнение о рейтин-

ге разработчиков тех языковых при-
ложений, которые остались за рамка-
ми исследования. «На мой взгляд, для 
изучения языка важны по большо-
му счету не удобство, безопасность и 
функциональность, а качественный, 
с минимальным количеством ошибок 
контент. И способность приложения 
удерживать ваш интерес на долгой ди-
станции,— сказал 

”
Ъ“ создатель при-

ложения 
”
Вася“ (обучает английскому 

в режиме чата с роботом) Владимир Гу-
риев.— Одна из главных проблем са-
мостоятельного онлайн-обучения 
именно в этом: из ста пользователей 
до финала любого курса доходят еди-
ницы. Но понятно, что такие параме-
тры оценивать долго, дорого и слож-
но, а есть ли в приложении чат с под-
держкой — это сразу видно».

Об этом же говорят и разработчи-
ки победившего Simpler: «Мессенже-
ры и игры постоянно отвлекают от 
процесса обучения. Поэтому прило-
жения, которые успешно решают во-
прос поддержания мотивации, дейст-
вительно помогают достичь реально-
го результата в обучении». Разработ-
чики рассказали, что для решения 
этой задачи специально добавили в 
приложение игру в детектива: «Рас-
следовать преступления увлекатель-
но, это здорово поддерживает моти-
вацию к продолжению обучения».

По мнению господина Гуриева, ре-
зультаты рейтинга пользователю «так 
уж всерьез воспринимать не стоит». 
«В сравнении учитывается больше 
50 факторов, но, скорее всего, их важ-
ность вы оцениваете не так, как ав-
торы рейтинга,— сказал он.— А раз-
рыв в итоговых оценках не так уж ве-
лик. Как неполный список приложе-
ний для изучения английского язы-
ка рейтинг имеет определенную цен-
ность, но если вы хотите выучить ан-
глийский, то мой совет: качайте все, 
что найдете, и выбирайте то прило-
жение, которое понравится. В конце 
концов, вам с ним еще несколько ме-
сяцев жить, а авторы рейтинга про 
английский забудут уже завтра и по 
схожей в общем-то методике сравнят 
что-то другое».

Александр Черных,  
Мария Лузгина

Роскачество 
расставило 
британские акценты
Представлен рейтинг приложений 
для изучения английского

Масштабный законопроект  
о реформе техосмотра, приня-
тый Госдумой в первом чтении, 
будет доработан. Планируется 
увеличить штрафы для техниче-
ских экспертов, а также запре-
тить рекламу фирм, незаконно 
торгующих диагностическими 
картами. Участники рынка пред-
лагают ввести минимальный  
и максимальный тарифы на про-
цедуру ТО, но ФАС идею не под-
держивает.

Реформа техосмотра вчера обсу-
ждалась на межведомственном со-
вещании в Минэкономики. Она, 
напомним, включает поправки в 
закон 170-ФЗ «О техническом осмо-
тре», УК и КОАП — законопроекты 
в конце 2018 года приняты Госду-
мой в первом чтении, о чем сооб-
щал 

”
Ъ“. Основные нововведения: 

штраф в 2 тыс. руб. за управление 
авто без техосмотра, введение фо-
товидеофиксации процедуры ТО, 
перевод диагностических карт в 
электронный вид, ужесточение от-
ветственности операторов. Таким 
образом планируется покончить с 
практикой покупки диагностиче-
ских карт вместе с полисом ОСАГО 
без предоставления автомобиля на 
осмотр.

Готовясь ко второму чтению, 
Минэкономики подготовило изме-
нения в КоАП. За оформление ди-
агностической карты для машины, 

которая на ТО не приезжала, в пер-
вом чтении предлагался штраф в 
5–10 тыс. руб. для должностного ли-
ца (руководителя оператора). Мин-
экономики намерено поднять его 
до 30–50 тыс. руб., разрешив нака-
зывать не только начальников, но 
и самих технических экспертов. 
Штраф за незаконную аккредита-
цию операторов (этим занимается 
Российский союз автостраховщи-
ков) также планируется увеличить 
со 100 тыс. до 300 тыс. руб. Закон  
«О рекламе» будет дополнен запре-
том компаниям, не являющимся 
аккредитованными операторами, 
рекламировать услуги по выдаче 
диагностических карт. В теории это 
позволит ФАС штрафовать поиско-
вые системы.

Основная дискуссия разверну-
лась вокруг центрального докумен-
та реформы — изменений в 170-
ФЗ. Аккредитацией операторов ТО 
должно заниматься государство 
(например, Росаккредитация), а не 
страховые компании, как сегодня, 
говорил гендиректор союза «Тех-
эксперт» Сергей Зайцев. Действую-
щая схема, по его словам, привела к 
тому, что из 4 тыс. операторов в луч-
шем случае 500 имеют производст-
венную базу, остальные — «будки 
по оформлению диагностических 
карт». Нужно ввести федеральный 
минимальный и максимальный та-
риф, который может быть умень-

шен или увеличен для регионов, по 
аналогии с тарифами ОСАГО, счи-
тает он. Сегодня, напомним, субъ-
екты федерации устанавливают та-
рифы самостоятельно, в ряде реги-
онов они не менялись с 2012 года, в 
результате техосмотр стоит по 300–
500 руб. По словам господина Зай-
цева, в 2016 году расчеты проводи-
ла Федеральная служба по тарифам 
(впоследствии стала частью ФАС): 
средняя себестоимость ТО состави-
ла 800 руб. 

Владельцы такси должны прохо-
дить первое ТО только через полто-
ра года с момента продажи нового 
автомобиля, следует из текста зако-
нопроекта, обратил внимание ген-
директор некоммерческого парт-
нерства станций диагностики «Без-
опасность и транспорт» Ярослав Ва-
сичков. К этому моменту пробег 
такси может превысить 100 тыс. км 
в год, срок нужно сократить до по-
лугода, заметил он. Эксперт пред-
лагает уточнить и обязанность опе-
раторов: нужно направлять в ба-
зу данных МВД только фото приез-
жающих на ТО машин, а видео хра-
нить у себя на сервере, выдавая ро-
лики по запросу. Начальник отдела 
технадзора ГИБДД Сергей Чипурин 
с опаской отнесся к норме видео-
фиксации процедуры. «Смогут ли 
все операторы потянуть оборудо-
вание?» Он также назвал «принци-
пиальным» вопрос о возвращении 

контроля за техосмотром автобусов 
в Госавтоинспекцию, это планиру-
ется прописать в законе.

Отвечая на замечания экспер-
тов, замглавы Минэкономики Сав-
ва Шипов допустил сценарий, при 
котором введение видеофиксации 
будет перенесено на более поздний 
срок, но «делать этого не хотелось 
бы»: «Мы до первого чтения опра-
шивали операторов, они были гото-
вы, но если сейчас появятся другие 
аргументы, мы готовы выслушать». 
Контролирующие органы должны 
иметь оперативный доступ к ви-
део, расходы на каналы связи и об-
лачное хранилище данных уже рас-
считаны, добавил замдиректора 
департамента контрольно-надзор-
ной и разрешительной деятельнос-
ти Минэкономики Александр Вдо-
вин. Идею вернуть аккредитацию 
операторов госструктурам Минэко-
мики уже рассматривало, признав 
«нецелесообразной», пояснил чи-
новник. А вот идею по введению ба-
зового тарифа он назвал «здравой», 
но представитель ФАС Никита Фи-
липпов ее не поддержал. Проблему 
с периодичностью техосмотра для 
такси в Минэкономики Александр 
Вдовин обещал «отработать».

По словам господина Шипова, 
поправки в законопроект ко второ-
му чтению должны быть представ-
лены в Госдуму к марту.

Иван Буранов

Реформе техосмотра добавляют деталей
Минэкономики, операторы ТО и ГИБДД готовят законопроект  
ко второму чтению

Учитывая, что в основном похищался газ, 
предназначенный Дагестану, очевидно, что 
об этом сотрудники СКР и ФСБ узнали в ходе 
недавней масштабной кампании по декри-
минализации этой республики.

При этом в СКР пока не располагают дан-
ными о том, что Арашуков-старший мог 
быть причастен к убийствам.

В свою очередь, Арашукову-младшему ин-
криминирует два эпизода, предусмотрен-
ные соответствующей ст. 105 УК. По версии 
следствия, Рауф Арашуков выступал заказ-
чиком убийств лидера молодежного движе-
ния «Адыгэ Хасэ» Аслана Жукова и советни-
ка главы КЧР, бывшего главы Адыге-Хабль-
ского района республики Фраля Шебзухова, 
совершенных в марте и в мае 2010 года. Оба 
преступления произошли в Черкесске. Го-
сподина Жукова застрелили в машине, а го-
сподина Шебзухова, жестоко избив, добили 
выстрелом в голову.

Как считают в СКР, убийства были связа-
ны с предстоящим назначением господи-
на Шебзухова премьером КЧР. Его кандида-
тура была согласована во всех инстанциях, 
но, как говорят источники 

”
Ъ“, не с семьей 

Арашуковых, которая видела на этом месте 
Рауфа Арашукова. Поскольку КЧР является 
небольшой республикой, родственники по-
гибших довольно быстро выяснили, что за 
убийствами стоит именно Арашуков-млад-
ший, но расследованию в его отношении не 
дали ход. Говорят, что в этом помогли свя-
зи Арашукова-старшего с руководителями 
местных силовиков. В 2011 году потерпев-
шие обратились к сенатору от КЧР Вячесла-
ву Дереву, который попытался им помочь, 
но уже в 2012 году в отношении руководи-
телей коммерческих структур, бенефициа-
ром которых ранее он выступал, было воз-
буждено уголовное дело за махинации с 
НДС. Представители самого господина Де-
рева считают, что это было сделано с подачи 
господ Арашуковых. Сейчас обвиняемый в 
махинациях господин Дерев сам находит-
ся в СИЗО.

Поначалу задержать удалось только ис-
полнителей преступлений. Обвиняемые в 
убийстве Фраля Шебзухова получили от 14 
до 19 лет, а Расула Аджиева, признавшегося 
в том, что именно он стрелял в Аслана Жуко-
ва, оправдал суд.

В декабре 2017 года в правоохранитель-
ные органы добровольно явился Рустам Коп-
сергенов, который дал показания о том, что 
организовать убийство Фраля Шебзухова 
ему поручил Рауф Арашуков, заплативший 
500 тыс. руб. Его показания почему-то сразу 
реализованы не были, но в августе 2018 го-
да явку с повинной оформил уже киллер Ад-
жиев, получивший, по его словам, от посред-
ника Руслана Агоева — охранника сенатора 
Арашукова — 1 млн руб.

Киллер рассказал, что господин Агоев 
называл Аслана Жукова «обидчиком Рауфа 
Арашукова», отмечая, что тот «остался дово-
лен результатом» его «работы», то есть убий-
ства. Впрочем, Расул Аджиев не уточнил на 
допросе причины, по которым господин 
Арашуков мог быть заинтересован в смерти 
Аслана Жукова. Но местные СМИ сообщали, 
что с помощью лидера молодежного движе-
ния Арашуков-младший хотел организо-
вать в республике беспорядки, а затем, «вы-
ступив миротворцем», погасить конфликт и 
занять место премьера.

Тогда же, в августе 2018 года, узнав, что 
в КЧР приехал Александр Бастрыкин, по-
терпевшие провели митинг у здания реги-
онального СКР, обвиняя следствие в необъ-
ективности. По решению председателя СКР 
уголовные дела об убийствах передали в 
центральный аппарат ведомства и объеди-

нили. Правда, к тому времени Руслан Аго-
ев улетел в ОАЭ якобы для лечения легких и 
на родину не вернулся. Басманный райсуд 
арестовал его для международного розыска 
заочно. В свою очередь, сенатор Арашуков 
обратился в правоохранительные органы, 
утверждая, что за признаниями киллеров 
стоит Вячеслав Дерев, который таким обра-
зом хочет его опорочить.

«Раскрытие убийств стало возможным 
только благодаря принципиальной пози-
ции родственников Фраля Шебзухова и Ас-
лана Жукова, а также Вячеслава Дерева»,— 
заявил 

”
Ъ“ представитель потерпевших 

адвокат Илья Лебедев, отметивший, что в 
СКР теперь должны разобраться в деле экс-
сенатора, который, по его версии, необо-
снованно привлекается к уголовной ответ-
ственности.

Между тем, по информации источников, 
близких к следствию, Рауфа Арашукова сей-
час проверяют на причастность еще как ми-
нимум к двум убийствам, совершенным в 
КЧР,— бывшего начальника СИЗО Черкес-
ска Хасана Джанаева и Али Афаунова — на-
чальника службы безопасности помощника 
руководителя администрации президента 
России Назира Хапсирокова.

Вечером спецназовцы и оперативни-
ки ФСБ доставили Рауфа Арашукова в Бас-
манный райсуд. При этом, несмотря на  
тяжесть обвинений, он оказался не в «клет-
ке», а за столом рядом со своими адвока- 
тами.

Открыв заседание, судья Наталья Дударь 
начала выяснять биографические данные 
у сенатора. Тот спокойно сообщил, когда и 
где родился, где именно живет, что работа-
ет в Совете федерации и имеет троих детей. 
Отметил, что имеет высшее юридическое об-
разование, но не смог назвать институт, ко-
торый закончил.

Когда судья Дударь предупредила, что об-
жаловать ее решение сенатор может в Мосго-
рсуде, тот сказал: «Надеюсь, что обжаловать 
не буду».

Следователь ГСУ СКР рассказал участни-
кам разбирательства, что Рауфа Арашуко-

ва обвиняют в двух убийствах, совершен-
ных в 2010 году, а кроме того, в рамках это-
го дела расследуется хищение природного 
газа участниками оргпреступного сообще-
ства. Ходатайствуя об аресте обвиняемого, 
следователь особо отметил, что господин 
Арашуков имеет вид на жительство в ОАЭ, 
куда может скрыться, а кроме того, может 
оказать давление на свидетелей и потер-
певших. Представитель ГСУ СКР попросил 
арестовать сенатора до 30 марта.

— Обвинение предъявлено? — уточнила 
у следователя судья.

— Так точно,— ответил ей капитан юсти-
ции.

— Ваше отношение к аресту? — спросила 
судья уже у господина Арашукова.

— Полное недоумение,— ответил он.
— То есть вы возражаете? — переспроси-

ла она.
— Да,— последовал краткий ответ.
Представитель Генпрокуратуры, получив-

шая замечание от судьи за опоздание на засе-
дание, потребовала отстранить защитника 
обвиняемого, так как он представляет по де-
лу одного из исполнителей убийств, находя-
щегося в международном розыске, но суд ее 
просьбу отклонил.

Защита, в свою очередь, предложила 
провести разбирательство за закрытыми 
дверями, так как могут быть оглашены лич-
ные данные сенатора (к тому времени они 
уже прозвучали) и сведения о состоянии 
его здоровья. Кроме того, было отмечено, 
что в зале много незнакомых защитникам 
людей, а господину Арашукову якобы уже 
поступили угрозы и требования признать 
себя виновным.

Сотрудник ГСУ СКР поддержал адвока-
тов, вспомнив о тайне предварительного 
следствия, хотя за несколько минут до это-
го рассказывал об обстоятельствах уголов-
ного дела.

В итоге слушания, по результатам кото-
рых сенатор Арашуков отправился в СИЗО, 
прошли за закрытыми дверями.

Николай Сергеев,  
Владислав Трифонов
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Рауль Арашуков обвиняется  
в организации ОПС для хищений 
из «Газпрома»





Ирак ждет российский бизнес 
с распростертым бюджетом
Багдад выделил средства на совместные проекты

Первый рабочий визит после  вступле-
ния в должность глава МИД Ирака Мухам-
мед Али аль-Хаким совершил в Москву. 
Вчера он провел переговоры с вице-пре-
мьером РФ Юрием Борисовым и главой 
МИДа Сергеем Лавровым. Речь в пер-
вую очередь шла о развитии торгово-
экономических отношений. По словам 
господина аль-Хакима, Ирак заложил 
в  своем четырехлетнем бюджете сред-
ства на совместные проекты с Росси-
ей. Не  обошлось и без обсуждения ре-
гиональной повестки — здесь позиции 
Багдада и Москвы совпадают на 100%, 
несмотря на зависимость иракской 
внешней политики от США и Ирана. 

Мухаммед Али аль-Хаким производит впе-
чатление делового человека. За его плечами за-
падное образование, должности министра свя-
зи страны, представителя Ирака в нью-йорк-
ской штаб-квартире ООН, а также в отделении 
организации в Женеве. И, в отличие от высту-
плений многих арабских коллег, заявления го-
сподина аль-Хакима звучат четко и по делу. В са-
мом начале встречи с Сергеем Лавровым он за-
дал тон переговорам, предложив вначале об-
судить все, что касается двусторонних отноше-
ний, а потом перейти к региональной повестке.

Это первый визит господина аль-Хакима 
в Россию, да и в целом первый рабочий визит 
в качестве главы МИДа после назначения на 
этот пост в октябре прошлого года. Впрочем, 
не выезжая из Багдада, он уже успел встре-
титься со многими зарубежными коллегами. 
Только в январе Ирак посетили главы МИДов 
Франции и Ирана Жан-Ив Ле Дриан и Мохам-
мад Джавад Зариф, а также госсекретарь США 
Майк Помпео. Российский министр не был 
в Багдаде с 2014 года. Но, может быть, в этом 
году ситуация изменится. «Мы будем очень 
рады, если вы сможете посетить Ирак в свя-
зи с годовщиной наших дипломатических от-
ношений, чтобы мы провели там все возмож-
ные политические и культурные мероприя-
тия, в том числе с задействованием наших по-
сольств в Багдаде и в Москве»,— обратился 
господин аль-Хаким к российскому коллеге. 
И Сергей Лавров принял приглашение. 

Когда состоится визит главы МИД РФ в Баг-
дад, предположить трудно. Нет и точной даты 
приезда в Россию президента Ирака Бархама 
Салеха — пока идет речь о «начале года». За-
то другие планы по развитию двусторонних 
отношений уже расписаны. В марте в Багда-
де планируется проведение восьмого заседа-

ния межправительственной комиссии (МПК), 
пост сопредседателя которой с иракской сто-
роны как раз занимает Мухаммед Али аль-Ха-
ким, а с российской — вице-премьер Юрий 
Борисов. Иракцы предлагают расширить рам-
ки встречи и, помимо заседания МПК, провес-
ти еще и бизнес-форум. В Москве обдумывают 
это предложение. «Мы действительно очень 
заинтересованы в том, чтобы наращивать на-
ши торгово-экономические, инвестицион-
ные связи. В сфере инвестиций, прежде всего 
в секторе углеводородов, налицо очень хоро-
ший результат. ЛУКОЙЛ, 

”
Газпром нефть“, 

”
Со-

юзнефтегаз“ уже работают, 
”
Роснефть“ прояв-

ляет интерес к проектам в Ираке. Общий объ-
ем инвестиций в эту отрасль уже превысил 
$10 млрд»,— сказал на пресс-конференции по 
итогам переговоров Сергей Лавров. 

ЛУКОЙЛ разрабатывает месторождение За-
падная Курна-2 (у него 75%, остальное у Ира-
ка), на которое сейчас приходится примерно 
9% нефтедобычи страны. Согласно изменен-
ному в прошлом году сервисному контрак-
ту, ЛУКОЙЛ должен увеличить добычу на За-
падной Курне-2 к 2025 году вдвое, до 800 тыс. 
баррелей в сутки. Кроме того, компания зани-
мается геологоразведкой на блоке 10, открыв 
там месторождение Эриду в 120 км от Запад-
ной Курны-2. Также ЛУКОЙЛ собирается по-
строить нефтепровод от Западной Курны-2 до 
терминала Фао на побережье Персидского за-
лива. «Газпром нефть» разрабатывает место-
рождение Бадра на востоке Ирака у границы 
с Ираном в консорциуме с корейской Kogas 
(22,5%), малайзийской Petronas (15%) и турец-
кой TPAO (7,5%), еще 25% у Ирака. Кроме то-
го, «Газпром нефть» ведет геологоразведку на 
двух блоках в Иракском Курдистане. 

«Роснефть» собирается активно работать 
в Иракском Курдистане. Компания уже яв-
ляется оператором экспортного нефтепро-
вода из Курдистана в Турцию. В 2017 году 
«Роснефть» предоставила властям Курдиста-
на $1,3 млрд предоплаты по контракту на по-
купку нефти с месторождений Киркука, одна-
ко в октябре этого года этот район вернулся 
под контроль федеральных властей в Багда-
де. Кроме того, «Роснефть» заявила о подписа-
нии соглашений с Курдистаном о разработке 
пяти месторождений. Эта деятельность выз-
вала недовольство иракского правительства, 
которое настаивает на том, что все контрак-
ты должны идти через Багдад, а не региональ-
ные власти. Впрочем, на данный момент, по 
словам источников 

”
Ъ“ в отрасли, поставки 

нефти из Киркука через Курдистан возобно-
вились и непосредственного конфликта нет.

В других отраслях интерес российских ком-
паний к Ираку пока носит гипотетический ха-
рактер. Так, страна собирается модернизиро-
вать свою электроэнергетику, частично по-
строенную с помощью советских специали-
стов, и интерес к этому процессу в последние 
два года демонстрировали «Интер РАО» и «Газ-
пром энергохолдинг», но пока серьезных пе-
реговоров не было. Также периодически под-
нимается тема участия российских компа-
ний в модернизации железных дорог и пор-
тов Ирака, однако конкретики здесь нет. Го-
воря в ходе визита в Москву о перспективных 
областях сотрудничества, иракский министр 
особо упомянул электроэнергетику, промыш-
ленность и сельское хозяйство, а также сооб-
щил, что в иракский бюджет заложены спе-
циальные средства на совместные российско-
иракские проекты в ближайшие четыре года.

«У Ирака есть много проектов, связанных 
с восстановлением страны, особенно районов, 
пострадавших от террористической группиров-
ки 

”
Исламское государство“ (запрещена в РФ). 

И чем больше стран стремится участвовать 
в этих проектах, тем выше конкуренция и мень-
ше затраты иракских властей. В этой связи Ирак 
заинтересован в российском бизнесе»,— сказал 

”
Ъ“ программный координатор Российского со-

вета по международным делам Руслан Мамедов. 
Он также отметил, что для Ирака важно сотруд-
ничество с Россией не только в экономике, но 
и в политических вопросах: «Ирак серьезно за-
висит от США и Ирана. И если у Багдада появят-
ся другие надежные партеры, то у него будет 
больше возможностей для маневра».

Для России также важно политическое со-
трудничество с Ираком, учитывая его бли-
зость с Сирией и Ираном, а также его роль 
в ОПЕК и все более возрастающие амбиции 
на арабской политической сцене. По мнению 
Руслана Мамедова, роль Ирака в регионе за-
метно меняется — из жертвы он превращается 
в активного и влиятельного игрока, с которым 
выгодно дружить. Москве это сделать неслож-
но, учитывая, что по региональным вопросам 
ее позиции с Багдадом абсолютно совпадают. 

Марианна Беленькая,  
Юрий Барсуков

Глава МИД Ирака Мухаммед Али 
аль-Хаким (справа) обещает уде-
лять развитию экономических 
 связей с Россией самое присталь-
ное внимание  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Минфину США напомнили об активах Олега Дерипаски
Демократы в Конгрессе недовольны отменой санкций

Руководители нескольких  комитетов 
Палаты представителей Конгресса 
США потребовали от Министерства фи-
нансов предоставить документы, свя-
занные с решением об отмене санкций 
в отношении компаний, которые контр-
олирует бизнесмен Олег Дери паска. 
Демократы также заявили, что гото-
вы представить законопроект, гаранти-
рующий, что компании «Русал», «Евро-
сибэнерго» и группа компаний En+ 
будут соблюдать условия соглашения 
с властями США.

Письмо на имя министра финансов 
США Стивена Мнучина, отвечающего 
в том числе и за санкционную политику, 
подписали главы комитетов Палаты пред-
ставителей по финансам Максин Уотерс, 
по разведке Адам Шифф и по международ-
ным делам Элиот Энгел. В своем обраще-
нии законодатели-демократы потребова-
ли от главы Минфина предоставить «все 
документы», связанные с принятием ре-
шения об отмене санкций, которые ранее 
были введены против компаний, контр-
олируемых бизнесменом Олегом Дери-
паской. По утверждению авторов пись-
ма, условия снятия санкций показались 
им «необычными», а многие вопросы, 

связанные с принятием этого решения, 
«так  и остались без ответов».

О введении санкций против ключе-
вых активов господина Дерипаски Мин-
фин США объявил 6 апреля прошлого го-
да. Сам бизнесмен был включен в амери-
канские черные списки еще в 2006 году 
из-за подозрений в связях с организован-

ной преступностью. Позднее Олег Дери-
паска стал фигурантом санкционных спи-
сков, введенных из-за событий в Крыму 
и на востоке Украины.

В перечне, обнародованном Минфи-
ном США в апреле 2018 года, фигурирова-
ла компания «Базэл» господина Дерипаски, 
а также группа En+, в которой он владел 
66% и через которую контролировал 48,13% 
акций «Русала» и «Евросибэнерго». 

Вступление в силу жестких мер, в том 
числе запрета гражданам США вступать 

в любые деловые отношения с кем-либо 
из этих компаний, неоднократно откла-
дывалось из-за начавшихся переговоров 
между представителями российского биз-
несмена и сотрудниками Офиса по контр-
олю за иностранными активами Минфи-
на США (OFAC). Согласно предложенному 
российской стороной плану, в обмен на 

снятие санкций господин Дерипаска вы-
разил готовность снизить свою долю в En+ 
ниже контрольной, а также оказаться от не-
посредственного управления холдингом 
и алюминиевой компанией. Об оконча-
тельном плане отмены санкций американ-
ские власти объявили 20 декабря прошло-
го года. В минувшее воскресенье это реше-
ние вступило в силу.

В письме, подписанном законодателя-
ми-демократами, подчеркивается: по усло-
виям соглашения «доля, принадлежащая 

господину Дерипаске, а также преферен-
ции, предоставленные его деловым парт-
нерам, членам семьи, и связанные с ними 
деловые предприятия позволяют предпо-
ложить, что условия соглашения были со-
ставлены с условием сохранения им замет-
ного влияния, если не фактического контр-
оля, над En+, 

”
Русалом“ и 

”
Евросибэнерго“».

Демократы также напомнили в своем об-
ращении: господин Дерипаска «тесно свя-
зан» с президентом РФ Владимиром Пути-
ным и поддерживал отношения с бывшим 
руководителем избирательного штаба пре-
зидента США Полом Манафортом, прохо-
дящим обвиняемым в рамках расследова-
ния возможного российского вмешательст-
ва в кампанию 2016 года.

Руководители комитетов потребовали 
от Минфина до 5 февраля предоставить 
«все документы, вне зависимости от уров-
ня секретности», которые связаны с реше-
нием об отмене санкций. Кроме того, зако-
нодатели объявили о готовности в ближай-
шее время представить законопроект, га-
рантирующий, что бизнес-структуры Олега 
Дерипаски будут соблюдать условия согла-
шения, заключенного с Минфином. «Мы 
изучаем возможность принятия дополни-
тельных законодательных мер, гарантиру-

ющих, что Министерство финансов и ука-
занные компании будут выполнять усло-
вия договора»,— говорится в совместном 
заявлении руководителей комитетов по 
бюджету, международным делам, разведке 
и финансам.

Главной причиной новой инициативы 
законодатели-демократы назвали то, что 
соглашение с Минфином оставляет госпо-
дину Дерипаске «доступ к финансовым ре-
сурсам». «Ранее он был замечен в причаст-
ности к злонамеренной деятельности Мо-
сквы, и у нас есть серьезные сомнения 
в том, сможет ли соглашение, достигну-
тое между Министерством финансов и го-
сподином Дерипаской, лишить его досту-
па к ресурсам, необходимым для продол-
жения такой деятельности»,— говорится 
в совместном заявлении.

При этом, выступая во вторник на слуша-
ниях в Сенате США, представители амери-
канских спецслужб заявили, что не высту-
пали против отмены санкций, введенных 
против компаний российского бизнесме-
на. «Не думаю, что мы выражали какую-то 
обеспокоенность. Но мы предоставили вла-
стям соответствующие разведданные»,— 
пояснила директор ЦРУ Джина Хаспел.

Кирилл Белянинов, Вашингтон
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мировая политика
Торговля России и КНДР 
выходит из Туманной
Представители Москвы и Пхеньяна  
обсудят мост, рабочих и интернет-магазин

Как стало известно ”Ъ“, на сегодняш-
ней рабочей встрече представителей 
РФ и КНДР основными темами для обсу-
ждения станут строительство автомо-
бильного моста через реку Туманную, 
создание Торгового дома электрон-
ной коммерции РФ—КНДР, вопрос 
о северокорейских рабочих, а также 
подготовка к мартовской межправко-
миссии двух стран. Фоном для встречи 
 стало сообщение американской газеты 
The Washington Post, по данным кото-
рой Москва прошлой осенью предлага-
ла Пхеньяну построить атомный реак-
тор в обмен на отказ от военной ядерной 
программы. Посольство России в КНДР, 
впрочем, информацию об этом уже 
опровергло.

Обсуждение строительства автомобиль-
ного моста через реку Туманную станет од-
ной из главных тем рабочей встречи за-
мминистра по развитию Дальнего Восто-
ка Александра Крутикова и замминистра 
внешнеэкономической деятельности КНДР 
Ли Гван Гына, которая пройдет 31 января 
во Владивостоке. Рабочая группа по строи-
тельству моста была создана в марте 2018 
года, и сейчас, по сведениям источников 

”
Ъ“ в органах государственной власти РФ, 

вышла на этап предварительного технико-
экономического обоснования. Строитель-
ство моста активно лоббируется североко-
рейской стороной, которая рассматривает 
его как важный символ укрепления добро-
соседских отношений между двумя стра-
нами. КНДР при этом указывает на Новый 
мост через реку Ялу, соединяющий китай-
ский Даньдун с корейским Синыйчжу: его 
открытие в перспективе должно привести 
к серьезному росту товарооборота между 
двумя государствами.

Строительство моста между РФ и Се-
верной Кореей на первый взгляд выгля-
дит спорной с точки зрения окупаемо-
сти идеей. Товарооборот между соседни-
ми странами из-за наложенных на Пхень-
ян санкций по итогам первых трех кварта-
лов 2018 года упал на 71,3% и за весь год, 
по предварительным оценкам, в сумме 
немного превысил $20 млн. Между стра-
нами уже существует железнодорожный 
мост, который эксплуатирует совместное 
российско-северокорейское предприятие 
«Расонконтранс», выведенное из-под санк-
ций ООН, но испытывающее из-за них про-
блемы с загрузкой мощностей. Тем не ме-
нее собеседник 

”
Ъ“ в госорганах РФ уве-

рен: в случае постройки новый мост будет 
иметь загрузку до 500 машин в сутки, ведь 
«многие предметы пищевой, текстильной 
промышленности санкциями ООН не за-
тронуты». С железнодорожными перевоз-
ками по соседнему мосту конкуренции, по 
словам собеседника 

”
Ъ“, не будет: автомо-

билями будут возить малые партии това-
ров, которые не интересны железнодорож-
ным перевозчикам.

Более того, мост в перспективе может 
сыграть важную роль в развитии россий-
ского туризма в КНДР. «Москва и Пхень-
ян уже сделали встречные шаги по упро-
щению визовых ограничений, и если этот 
тренд будет продолжен, можно ожидать 
в ближайшем будущем роста турпотока из 
России до 20 тыс. человек при реалистич-
ном и до 100 тыс. при оптимистичном сце-
нарии»,— добавил источник 

”
Ъ“.

Существует, впрочем, проблема санкци-
онных ограничений, которые обязатель-
но всплывут, если идея строительства мо-
ста начнет воплощаться в жизнь. Источник 

”
Ъ“ в структурах ООН заметил, что, «учиты-

вая нынешний этап противостояния между 
США и Россией, американцы могут зарубить 
эту тему на корню просто из принципа».

Другая важная тема, которая будет под-
ниматься на переговорах,— создание 
и функционирование Торгового дома 
электронной коммерции Россия—КНДР. 

Эта высказанная в 2018 году идея полу-
чила поддержку на прошлом Восточном 
экономическом форуме во Владивостоке 
и сейчас находится в финальной стадии. 
Сайт koryo2b.ru станет, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, «чуть ли не первым случаем сты-

ковки обычного интернета c северокорей-
ским интранетом». Когда сайт будет запу-
щен, физические и юридические лица из 
РФ смогут закупать там произведенную 
в КНДР продукцию, не запрещенную санк-
циями. Остается, правда, неясным, как бу-
дет осуществляться перевод средств: лю-
бые финансовые трансакции с КНДР стро-
го запрещены санкциями ООН.

Обсудят на мероприятии и актуальный 
для Дальнего Востока России вопрос севе-
рокорейских рабочих. Последние из них 
в соответствии с санкционными ограниче-
ниями должны покинуть территорию РФ 
до конца 2019 года. По информации источ-
ников 

”
Ъ“, за последние годы число севе-

рокорейских рабочих в России уменьши-
лось в четыре раза и сейчас не превышает 
10 тыс. человек.

Незадолго до начала рабочей встречи во 
Владивостоке газета The Washington Post 
опубликовала статью, в которой со ссыл-
кой на американских дипломатов расска-
зала о еще одном примере взаимодействия 
Москвы и Пхеньяна — якобы первая пред-
лагала построить в Северной Корее атом-
ный реактор в обмен на отказ КНДР от сво-
ей ядерной программы. Предложение яко-
бы было сделано Москвой Пхеньяну осе-
нью 2018 года и было истолковано Вашин-
гтоном как «оппортунизм» и саботаж аме-
риканской стратегии давления на КНДР. 
Замминистра иностранных дел РФ Сергей 
Рябков и посол РФ в КНДР Александр Маце-
гора опровергли эти заявления. «АЭС сто-
ит несколько миллиардов долларов,— под-
черкнул в беседе с ТАСС господин Мацего-
ра.— Столько же, если не больше, пошло 
бы на полную модернизацию энергетиче-
ской инфраструктуры КНДР. Кто готов сде-
лать такой подарок — ведь у самих корей-
цев этих денег нет?»

Директор Центра энергетики и безопас-
ности Антон Хлопков полагает: вне зави-
симости от того, предлагала ли россий-
ская сторона построить реактор или нет, 
эта идея имеет смысл в контексте денукле-
аризации Корейского полуострова. «Пхень-
ян пытается заполучить атомную электро-
станцию уже более полувека,— напомнил 

”
Ъ“ эксперт.— Впервые КНДР обратилась 

к Москве в конце 1960-х годов. В 1980-х го-
дах были новые попытки построить ее с по-
мощью СССР, в 1990-х — с помощью меж-
дународного консорциума во главе с США, 
в 2000-х — самостоятельно. Но успехи бы-
ли ограниченные». По словам эксперта, 
в настоящий момент в остро нуждающейся 
в электроэнергии стране существует толь-
ко один реактор мощностью 5 МВт. Он рас-
положен в Йонбёне и был построен северо-
корейскими специалистами в 1980-х годах 
на основе британской технологии Magnox.

«Возврат к проекту строительства АЭС 
на основе реакторов ВВЭР, который был 
свернут в начале 1990-х годов, мог бы удов-
летворить потребности КНДР в электроэ-
нергии и был бы хорошим предложением 
в рамках более широкого комплекса мер 
по денуклеаризации полуострова,— заме-
тил господин Хлопков.— Россия в этом пла-
не может сделать уникальное предложе-
ние: не только построить АЭС и поставлять 
в КНДР свежее ядерное топливо, но также 
забирать отработанное ядерное топливо, 
предотвращая, таким образом, его потен-
циальное использование для производст-
ва оружейных материалов». По словам со-
беседника 

”
Ъ“, технологические возмож-

ности для такой операции есть у очень ог-
раниченного круга стран, а среди соседей 
КНДР — только у РФ.

Михаил Коростиков

Главной причиной новой инициативы законо-
датели-демократы назвали то, что соглашение 
с Минфином оставляет господину Дерипаске 
«доступ к финансовым ресурсам»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20556,54 (–108,1)
РТС 1198,99 (+7,61)
FTSE 100 6941,63 (+107,7)

DAX 30* 11181,66 (–37,17)
DJIA* 24942,67 (+362,71)
NASDAQ Composite* 7124,698 (+96,408)

*На 20:27.    По данным агентства Reuters. 
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● 62,36тыс. пунктов ● 24,942

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.01.19
Австралийский доллар 47,5778
Английский фунт 86,5232
Белорусский рубль** 30,6154
Датская крона* 10,1296

Доллар США 66,0987
Евро 75,5706
Индийская рупия*** 92,8607
Казахский тенге*** 17,3405

Канадский доллар 49,8783
Китайский юань* 98,4681
Норвежская крона* 77,8135
СДР 92,3511

Сингапурский доллар 48,9366
Новая турецкая лира 12,5092
Украинская гривна* 23,8121
Шведская крона* 72,8192

Швейцарский франк 66,3708
Японская иена*** 60,4663
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Исходно идея Германа Грефа по со-
зданию вокруг Сбербанка «глобаль-
ной экосистемы» вызывала усмеш-
ки конкурентов, но прошло сов-
сем немного времени, и об «экоси-
стемах» всерьез задумался ряд част-
ных банков, а теперь на этот путь 
ступил и главный конкурент Сбер-
банка — ВТБ. 

Причем там теперь намерены 
успеть даже раньше Сбербанка: 
30 января зампред правления ВТБ 
Анатолий Печатников объявил, что 
банк рассчитывает запустить некото-
рые проекты в рамках собственной 
экосистемы до конца 2019 года. Со-
гласно стратегии Сбербанка, его еди-
ная платформа может быть запуще-
на в 2020 году, хотя отдельные ее ча-
сти уже существуют. 

И тут по крайней мере для меня 
встает резонный вопрос, какую си-
стему выбрать, если ты являешься 
клиентом обоих банков. Например, 
у меня есть дебетовые и кредитные 
продукты и в Сбербанке, и в ВТБ, 
и как банки они друг другу нисколь-

ко не мешали, да и мне не приходи-
ло в голову выбирать кого-то одно-
го — зеленого или синего друга.

Но с появлением экосистем си-
туация несколько меняется. Само 
их создание направлено на то, что-
бы в наибольшей степени охватить 
клиента услугами во всех сферах 
жизни, контролировать максимум 
его денежных потоков и не дать 
шанса конкурентам. Если исходить 
из этой логики, делать выбор рано 
или поздно придется, ведь в отли-
чие от банковских счетов и карт для 
удовлетворения комплексных по-
требностей мы выбираем какого-то 
одного партнера. Особенно это су-
щественно в таких вопросах, как, 
например, медицина или ремонт 
любимой машины, тут важно посто-
янство и знание истории клиента. 
А госбанки претендуют и на эти сфе-
ры нашей жизни. 

Так, в экосистеме Сбербанка уже 
есть дистанционные медицинские 
услуги, образовательные услуги, 
риэлторский сервис и даже маркет-
плейс по подбору и приобретению 
розничных товаров «Беру.ру», вирту-
альный сотовый оператор — «Сбер-
банк Мобайл», а планы еще обшир-
нее. ВТБ не отстает. «Не хочу раскры-
вать детали, но мы думаем о мар-
кетплейсах, в том числе зарплат-
ном, интернет-торговле, жилищной 
и автомобильной экосистемах»,— 
анонсировал господин Печатников. 
То есть если планы ВТБ реализуются 
уже до конца года, экосистемы двух 
крупнейших российских банков 
во многом пересекутся.

Впрочем, может, до поры до вре-
мени выбор делать и не придется? 
Можно ведь сохранить паритет 
и стать частью обеих экосистем, вы-
брав лучшие сервисы в каждой. По-
жалуй, это оптимальное решение, 
правда, остается вопрос, понравит-
ся ли банкам-конкурентам такое раз-
двоение личности клиента в их си-
стемах и как они поступят, обнару-
жив этот факт. Но проверить это ре-
ально только на практике.

обсудить 
kommersant.ru/12529

правила  
игры

Если быть клиентом 
просто двух госбан-
ков-конкурентов 
удобно, то если они 
построят свои экоси-
стемы, кажется, при-
дется делать выбор

с банками в экосистемы 
анализирует руководитель  
отдела финансов

Ксения 
Дементьева

Компании упускают данные
Эксперты оценили объем штрафов за утечки персональной информации

Объем штрафов за утечки персональ-
ных и платежных данных во всем мире 
достиг $320 млн, выяснила InfoWatch. 
В России власти не раскрывают сумму 
взысканий за подобные нарушения, 
признавая лишь 30 случаев привлече-
ния к административной ответствен-
ности в минувшем году. Пока размер 
штрафов не стимулирует компании уси-
ливать защиту персональных данных, 
отмечают эксперты.

За последние два года во всем мире резко 
вырос объем штрафов за утечки персональ-
ных и платежных данных, говорится в отче-
те InfoWatch (компания анализировала толь-
ко публичную информацию). Если в 2017 
году по результатам 39 инцидентов государ-
ственные и коммерческие организации вы-
платили около $45 млн, то в 2018 году регу-
ляторы вынесли уже 57 штрафов компани-
ям на общую сумму свыше $320 млн, отмеча-
ет InfoWatch. По ее данным, самым крупным 
в 2018 году стал штраф компании Uber в раз-
мере $148 млн за допущенную в 2016 году 

утечку персональных данных более 57 млн 
клиентов и водителей. При этом в России 
в 2017–2018 годах не было публичных сооб-
щений о штрафах за утечки таких данных, го-
ворится в отчете InfoWatch.

В 2018 году органы Роскомнадзора соста-
вили 30 административных протоколов в слу-
чаях, когда оператор персональных данных 
не обеспечил безопасные условия хранения 
данных и это привело к неправомерному до-
ступу к личной информации граждан, сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе ведомства. Общий 

размер штрафов там не раскрыли. В ведомст-
ве пояснили, что утечке персональных дан-
ных соответствует состав ч. 6 ст. 13.11 КоАП 
РФ. Она предусматривает максимальный 
штраф для юридического лица до 50 тыс. руб.

В России предусмотрена ответственность 
не за саму утечку, а за нарушения требований 
к безопасности, которые и привели к ней, по-
ясняет Антон Удовиченко, руководитель отде-
ла аудита «Инфосекьюрити». Закон не предус-
матривает серьезных штрафов, поэтому ин-
формация о них не способна вызвать такой 

резонанс, как это происходит в Европе и Аме-
рике, комментирует он данные InfoWatch.

Российское законодательство предусма-
тривает настолько незначительное финан-
совое наказание, что проще допустить утеч-
ку и заплатить штраф, чем обеспечить над-
ежную защиту персональных данных, счита-
ет Галина Рябова, руководитель отдела разви-
тия продуктов Solar Dozor компании «Ростеле-
ком-Solar». Большинство утечек происходит 
безнаказанно для организаций-виновников, 
соглашается Владимир Ульянов, руководи-
тель аналитического центра Zecurion Analyt-
ics. «30 штрафов за год это мало»,— уверен он.

В России за утечки данных в цифровой 
форме ответственность не существует в прин-
ципе, полагает основатель и технический ди-
ректор компании DeviceLock Ашот Оганесян. 
В статье 13.11 КОАП есть только один состав, 
под который можно подвести ответствен-
ность за утечки данных (ч. 6), да и тот касает-
ся действий «без использования средств авто-
матизации», то есть бумажных архивов, отме-
чает эксперт.

При этом в 2018 году Минкомсвязи разра-
ботало законопроект, предполагающий на-
казание за создание общедоступных источ-
ников персональных данных, содержащих 
сведения из государственных информаци-
онных систем. Согласно проекту, за это на-
рушение юридическому лицу грозит штраф 
до 30 тыс. руб., напоминает аналитик ГК In-
foWatch Андрей Арсентьев. В Минкомсвя-
зи не ответили на запрос 

”
Ъ“ к моменту пу-

бликации.
В минувшем году в ЕС уже вступил закон 

об усилении ответственности за нарушение 
в области персональных данных (GDPR), на-
поминают в компании. Надзорный орган 
в Европе по соблюдению GDPR может выда-
вать предупреждения по устранению нару-
шений, наложить запрет для организации 
на обработку данных, а также оштрафовать 
ее на сумму не более €20 млн или 4% от годо-
вого оборота организации, отмечает юрист 
юридического департамента НЮС «Амулекс» 
Валентин Контарев.

Кристина Жукова

Крым воссоединился с ипотекой
Россияне осваивают жилье полуострова в кредит

Число россиян, готовых приобре-
тать жилье в Крыму в ипотеку, растет. 
По данным крупнейшего банка по-
луострова, РНКБ, на который прихо-
дится большая часть ипотечных вы-
дач, в 2018 году заемщики с матери-
ка приобрели недвижимость в Крыму 
на сумму 1,6 млрд руб., их количество 
увеличилось более чем вдвое. За ипо-
текой в Крыму обращаются гражда-
не со всей России, но преобладают жи-
тели Москвы, Московской области, 
Санкт- Петербурга и северных регио-
нов. При этом средняя сумма кредита 
у заемщиков с материка почти в пол-
тора раза выше, чем у крымчан.

По данным РНКБ, на который прихо-
дится 76% ипотечного рынка Крыма, в 2018 
году на полуострове объем ипотечных кре-
дитов резко увеличился — на 6,5 млрд руб., 
до 8,8 млрд руб. Примерно 25% объема но-
вой выдачи, или 1,6 млрд руб., приходится 
на кредиты заемщикам с материка.

В числе заемщиков доля неместных не-
сколько ниже —17% по итогам 2018 года, 
в котором банк выдал 3041 ипотечную ссу-
ду (в 2,2 раза больше, чем в 2017 году). Дело 

в том, что сумма среднего кредита у заем-
щиков с материка больше, чем у крымчан: 
3,1 млн руб. и 2,1 млн руб. соответственно.

«В основном в ипотеку покупают одно- 
и двухкомнатные квартиры,— рассказали 

”
Ъ“ в РНКБ.— Лидерами являются Симфе-

рополь и Севастополь, положительная ди-
намика по количеству выданных ипотек на-
блюдается в Керчи, Феодосии и Евпатории». 
За крымской ипотекой обращаются со всей 
России, но преобладают жители Москвы, 
Московской области, Санкт-Петербурга и се-
верных регионов, они предпочитают поку-
пать жилье на вторичном рынке. При этом, 
хотя в банке реализована возможность уда-
ленной подачи заявки и документов, то есть 
приехать можно непосредственно на сдел-
ку, клиенты с материка предпочитают лич-
но посещать полуостров для выбора жилья, 
отмечают в РНКБ.

На материке межрегиональная ипотека 
также присутствует, но доля ее крайне мала. 
ЦБ официальной статистики по межрегио-
нальному кредитованию не ведет. «В основ-
ном услуга пользуется спросом в столичном 
регионе,— говорят в ВТБ.— Однако в общем 
объеме ипотечных выдач доля межрегио-

нальных сделок минимальна». Такие сдел-
ки распространены в регионах Крайнего 
Севера, Сибири и на Дальнем Востоке, где 
заемщики хотят сменить место постоянно-
го проживания и выбирают для этого Цен-
тральный, Северо-Западный и Южный ре-
гионы России, добавляют в банке «ДОМ.рф». 
Также, по словам управляющего директо-
ра управления развития ипотечного бизне-
са банка «Открытие» Анны Юдиной, попу-
лярно приобретение недвижимости на ку-
рортах Краснодарского края заемщиками 
из других регионов.

«Однако в случае приобретения дорого-
стоящей курортной недвижимости, не пред-
назначенной для постоянного проживания, 
риски на стороне банка повышаются,— отме-
чает главный менеджер по управлению ри-
сками Райффайзенбанка Андрей Порядин.— 
Если у заемщика возникают финансовые 
трудности, он в наименьшей степени заин-
тересован в сохранении такого актива и по-
жертвует им в первую очередь (по сравнению 
с квартирой, загородным домом, долей в ком-
пании и тому подобным)». При этом ликвид-
ность дорогих курортных объектов оставля-
ет желать лучшего, и не исключена ситуация, 

когда при реализации актива кредит не будет 
закрыт полностью, заключает он.

По мнению экспертов, большая доля не-
местных заемщиков в Крыму связана с тем, 
что регион вошел в состав России относи-
тельно недавно. «В отличие от материковой 
части, где спрос на межрегиональные креди-
ты в значительной мере удовлетворен, в Кры-
му они появились лишь в 2016 году, после его 
присоединения к России и налаживания не-
обходимых процессов,— отмечает аналитик 
ИК 

”
Алор“ Алексей Антонов.— До этого полу-

остров принадлежал Украине, а оформлять 
международную ипотеку не всегда есть воз-
можность, да и риски выше». Кроме того, 
в Крыму понятно, куда обращаться, на рынке 
ограниченное число игроков, а банки с мате-
рика с кредитованием крымской недвижи-
мости не связываются, указывают экспер-
ты. «Континентальные банки могут опасать-
ся санкций за экономическую деятельность 
в Крыму и не хотят предоставлять ипотеку 
под залог недвижимости в регионе»,— пояс-
няет главный экономист «ПФ Капитал» Евге-
ний Надоршин.

Ксения Дементьева, 
Светлана Самусева

Как стало известно 
”
Ъ“, бюд-

жет будет субсидировать строи-
тельство танкеров для проекта 
«Арктик СПГ-2» на верфи «Зве-
зда», чтобы их стоимость была 
сопоставима с ценами в Юж-
ной Корее. Минпромторг уже 
разработал соответствующий 
проект постановления прави-
тельства. Мера может вступить 
в силу в 2020 году и действовать 
до 2036 года. Объем финансиро-
вания пока не определен, но со-
беседники 

”
Ъ“ утверждали, 

что стоимость строительства 
на «Звезде» может быть выше 
в полтора раза. Эксперты пола-
гают, что это нарушит принци-
пы равной конкуренции между 
предприятиями РФ. По их под-
счетам, объем субсидии может 
превысить 10 млрд руб. в год.

Минпромторг  собирается 
из бюджета компенсировать вер-
фи «Звезда» (управляется консор-
циумом «Роснефти», «Роснефтегаза» 
и Газпромбанка) разницу в стоимо-
сти строительства судов по сравне-
нию с зарубежными верфями. Это 
следует из материалов, подготов-
ленных к Морской коллегии, про-
шедшей 29 января (есть у 

”
Ъ“). В до-

кументах также указано, что рас-
сматривается предоставление пря-
мых субсидий верфям РФ в основ-
ной капитал для возмещения за-
трат на ежегодные амортизацион-
ные отчисления. Но, как поясни-
ли 

”
Ъ“ в Минпромторге, такой ва-

риант сейчас не прорабатывается 
«с целью исключения двойного суб-
сидирования».

В министерстве подтвердили 

”
Ъ“, что «принято решение о разра-

ботке правил предоставления суб-
сидии 

”
Звезде“ на возмещение не-

дополученных доходов, связанных 
со строительством крупнотоннаж-
ных судов как наиболее эффектив-
ный вариант господдержки». Субси-
дии будут распространяться на суда 
для проекта НОВАТЭКа «Арктик 
СПГ-2». Соответствующий проект 
постановления разработан и нахо-

дится в процессе согласования. Сей-
час идут сбор и анализ материалов 
о стоимости строительства крупно-
тоннажных судов на «Звезде», пояс-
нили в Минпромторге. Планирует-
ся, что данная мера господдержки 
вступит в силу с 2020 года и может 
быть продлена до 2036 года. В ми-
нистерстве не назвали целевой или 
максимальный размер субсидии, 
отметив, что «обсуждаются различ-
ные механизмы компенсации стро-

ительства газовозов и продуктово-
зов от фактической стоимости стро-
ительства судна». Под фактической 
стоимостью понимается сумма рас-
ходов верфи на оплату сырья, мате-
риалов и комплектующих, необхо-
димых для строительства крупно-
тоннажного судна, выплату зара-
ботной платы, налогов и сборов.

По данным на середину янва-
ря, в портфеле заказов «Звезды» 
контракты на 37 судов, из которых 
26 разместила сама «Роснефть», 
пять — «Совкомфлот», три судна 
снабжения — «Газпром», и один 
мелкосидящий ледокол — «Рос-
морпорт». Кроме того, как сообщал 

”
Ъ“, «Звезда» должна получить заказ 

на 15 танкеров-газовозов Arc7 для 
«Арктик СПГ-2» (см. 

”
Ъ“ от 11 янва-

ря). Как рассказывали источники 

”
Ъ“, в соглашении прописано, что 

суда будут строиться по «рыночной» 
цене, «как в Корее». Эксперты оце-
нивали стоимость одного газово-
за примерно в $300 млн. По оценке 
собеседников 

”
Ъ“ в судостроитель-

ной отрасли, стоимость строитель-
ства судов на Дальнем Востоке мо-
жет быть в среднем в полтора раза 
выше, чем в Южной Корее.

На «Звезде» и в «Роснефти» на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. В «Совкомфло-

те» 
”
Ъ“ сообщили, что не прини-

мают участия в данной работе 
и не располагают информацией 
о ней. В НОВАТЭКе называют важ-
ными и необходимыми меры пра-
вительства по поддержке развития 
производства на «Звезде». На на-
чальном этапе такие сложные про-
екты, связанные с освоением новой 

продукции, всегда нуждаются в го-
споддержке, считают в НОВАТЭКе, 
это позволит «Звезде» производить 
конкурентоспособную продукцию. 
В ОСК сообщили, что приветствуют 
все меры господдержки, «которые 
вкупе с усилиями российских су-
достроителей будут способствовать 
росту конкурентоспособности оте-
чественных судов на международ-
ном рынке».

Это не первая попытка Мин-
промторга поддержать строящую-
ся «Звезду». Верфь в 2020 и 2021 го-
дах получит по 800 млн руб. госсуб-
сидии на возмещение процентов 
по кредитам на строительство су-
достроительных комплексов (см. 
«Ъ-Онлайн» от 19 марта 2018 года). 
До этого министерство пыталось 
прописать отдельные преферен-
ции для «Звезды» в рамках доработ-
ки 719-го постановления о локали-
зации (см. 

”
Ъ“ от 19 сентября 2018 

года). Также Минпромторг про-
должает работать над изменени-
ями в Кодекс торгового морепла-
вания, закрепляющими приори-
тетное право судов, построенных 
в РФ, на работу на Севморпути.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что ком-
пенсация из бюджета разницы меж-
ду рыночной ценой судов и стоимо-
стью строительства на «Звезде» на-
рушает принципы равной конку-
ренции между предприятиями РФ. 
По оценкам эксперта, господдер-
жка в случае выплаты после сдачи 
судна начиная с 2023 года может 
превысить 10 млрд руб. в год.

Анастасия Веденеева

«Звезду» подтянут к рынку субсидиями
Бюджет возьмет на себя разницу между верфью и Южной Кореей
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Коллегия Верховного суда 
 поддержала доводы Связь-банка 
о том, что кредитная организа-
ция не вправе раскрывать бан-
ковскую тайну по запросу Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС). Тем самым был 
 создан прецедент, дающий пра-
во и другим банкам уклоняться 
от представления информации 
о клиентах в антимонопольный 
орган. Однако продлится такая 
защита может недолго — по мне-
нию экспертов, решение суда 
только ускорит прохождение 
 законопроекта, который сни-
мет ограничение на раскрытие 
для ФАС банковской тайны.

Коллегия по экономическим спо-
рам Верховного суда, рассматривая 
30 января спор Связь-банка и ФАС, 
подтвердила право банка не раскры-
вать банковскую тайну по запросу 
службы (см. 

”
Ъ“ от 29 января). Причи-

ны самого спора кроются в конфлик-
те двух законодательных актов. Закон 
«О защите конкуренции» дает право 
ФАС запрашивать информацию в 
банке о движении средств по счетам 
интересующих ее организаций. В то 
же время закон «О банках и банков-
ской деятельности» относит данные 
сведения к банковской тайне, а ФАС 
отсутствует в перечне лиц, которым 
банки обязаны эту тайну раскрывать.

По общему правилу в случае про-
тиворечия двух законодательных ак-
тов приоритетное право — у специ-
ального закона. Но каждый из участ-
ников дела стоял на своем: Связь-
банк, опираясь на банковский закон, 
отказался представлять сведения, а 
ФАС, опираясь на профильный за-
кон, выписала штраф.

Коллегия в итоге отменила ре-
шения трех судов нижестоящих ин-
станций, которые поддержали ФАС, 

и вынесла решение без отправки де-
ла на новое рассмотрение. То есть за-
кон «О банках и банковской деятель-
ности» признали специальным зако-
ном, создав прецедент, который даст 
возможность и другим банкам не раз-
глашать банковскую тайну антимо-
нопольной структуре.

ФАС не намерена отказываться от 
практики запроса необходимой ин-
формации в банках. Как подчеркнули 
в пресс-службе ведомства, суд отме-
нил решения нижестоящих судов о 
привлечении к ответственности, что 
не означает запрета на доступ к сведе-
ниям. Но банкиры могут занять более 
жесткую позицию. Как показал опрос 

”
Ъ“, до сих пор они нередко представ-

ляли запрашиваемые ФАС сведения. 
Теперь ситуация изменилась.

«Принимая решение о представ-
лении тех или иных сведений по мо-
тивированному запросу, банки исхо-
дят не только из законодательных ак-
тов, но и из судебной практики,— от-
мечает директор юридического де-

партамента Юникредит-банка Ната-
лия Окунева.— И мнение коллегии 
ВС также будет учтено». По словам 
зампреда правления банка «Ренес-
санс Кредит» Сергея Королева, после 
решения коллегии у банков, кото-
рые предоставляют данные ФАС, рез-
ко возрастут риски претензий уже со 
стороны клиентов. В таких условиях, 
уверен эксперт, банки будут отказы-
вать чиновникам.

Вместе с тем решение коллегии 
может негативно сказаться на рассле-
довании дел по картельным сгово-
рам, поскольку объем имеющейся у 
ФАС информации весьма ограничен. 
«По сути, источником сведений будет 
сама организация, в отношении кото-
рой ведется проверка, которая может 
часть информации утаить»,— отмеча-
ет гендиректор «НП-Эдвайс» Наталья 
Пантюхина. 

Разрешить правовую коллизию 
может законопроект, который гото-
вит ФАС. Как заявили в службе, доку-
мент находится в высокой степени го-
товности. Также добавили, что плани-
руют проработать совместно с ЦБ по-
рядок представления информации 
банками. При этом решение колле-
гии ВС может даже помочь службе. 
«Если ФАС покажет, что без доступа к 
банковской тайне ей крайне сложно 
бороться с картелями, то проект мо-
жет быть принят и одобрен в кратчай-
шие сроки»,— уверена Наталья Пан-
тюхина. «При необходимости законо-
проекты могут приниматься в счита-
ные дни,— соглашается руководи-
тель аналитической службы юриди-
ческой фирмы 

”
Инфралекс“ Ольга 

Плешанова.— И решение коллегии 
ВС помехой прохождению проекта 
не будет, так как решение было выне-
сено исходя из существующих сейчас 
норм закона».

Вероника Горячева

Суд защитил  
банковскую тайну
Банки не будут разглашать ФАС данные о клиентах

В среду состоялось первое в этом 
году размещение российского 
эмитента на внешнем долговом 
рынке. Еврооблигации Альфа-
банка на 10 млрд руб. были раз-
мещены между зарубежными 
инвесторами с небольшой пре-
мией. Участники рынка ожида-
ют роста активности в секторе 
евробондов в ближайшее время. 
Однако рублевые еврооблигации 
остаются уделом лишь узкого 
круга эмитентов.

Вчера Альфа-банк закрыл книгу 
заявок по размещению 3,5-летних ев-
рооблигаций на сумму 10 млрд руб. 
Road show проводилось 28–29 янва-
ря в Лондоне. Организаторами раз-
мещения выступили Альфа-банк и JP 
Morgan. Спрос на бумаги почти втрое 
превысил предложение. В результа-
те в ходе подписки удалось снизить 
ставку с первоначальных 9,5% годо-
вых до 9,35% годовых. Это было пер-
вое размещение евробондов россий-
ских эмитентов в этом году. Причем 
рублевые еврооблигации являются 
редким инструментом. Помимо бан-
ка такие бумаги в последние годы 
размещал ограниченный круг эми-
тентов (РЖД, «РусГидро» и X5 Retail 
Group). «Мы полагаем, что выбор ва-
люты обусловлен бизнес-потребно-
стями банка. В частности, недавно ме-
неджмент банка озвучивал планы по 
наращиванию объемов розничного 
кредитования и сегмента малого биз-
неса»,— отмечает аналитик «ВТБ Ка-
питала» Татьяна Чернявская.

Как отмечает главный финансо-
вый директор Альфа-банка Алексей 
Чухлов, «мы стремились привлечь 
средства от тех инвесторов, которых 
нет на локальном рынке». По его сло-
вам, «зарубежным инвесторам нужно 
привычное английское право, расче-
ты через европейские системы». По 
словам портфельного управляющего 
по облигациям General Invest Алексея 
Губина, для многих иностранных ин-
весторов доступ к локальным рубле-
вым инструментам банковского и 
корпоративного сектора закрыт. «Ру-
блевые еврооблигации обслуживают-
ся в Euroclear, следовательно, любой 
инвестор-нерезидент может прово-
дить сделки c такими выпусками»,— 
отмечает господин Губин. Гендирек-
тор «Арикапитала» Алексей Третьяков 
отмечает, что на внутренний рынок 
корпоративных облигаций эмитент 
первого эшелона «может выйти пра-
ктически всегда в отличие от евроо-
блигаций, где окна возможностей как 
открываются, так и закрываются не-
предсказуемым образом». В Альфа-
банке подтвердили, что планируют на 
внутреннем рынке несколько разме-
щений в 2019 году.

Для привлечения таких инвесто-
ров эмитент был готов даже заплатить 
небольшую премию ко вторничному 
рынку — рублевый выпуск еврообли-
гаций Альфа-банка с погашением в 
2022 году в настоящее время торгуется 
с доходностью около 9,1% годовых. На 
сопоставимую ставку эмитент мог рас-
считывать, если бы выходил на вну-

треннем рынке. Как указывает Алек-
сей Третьяков, на днях Газпромбанк 
разместил четырехлетние облигации 
с доходностью 9,15% годовых, а Рос-
банк трехлетние облигации — под 
8,95%. Как пояснил Алексей Чухлов, 
«для российского рынка более распро-
странены краткосрочные выпуски, в 
то время как зарубежные инвесторы 
вкладываются на более длинные сро-
ки, что требует некоторой премии».

Аналитики «ВТБ Капитала» ожида-
ют умеренного роста активности на 
первичном рынке евробондов в бли-
жайшие месяцы. В частности, планы 
на размещение валютных еврообли-
гаций есть у «Газпрома» и «Еврохима». 
«При сохранении благоприятной ры-
ночной конъюнктуры и аппетита к 
риску развивающихся стран, рынок 
увидит больше подобных размеще-
ний в будущем. В частности, на аппе-
тит к риску может повлиять снижение 
напряженности торгового конфликта 
между США и Китаем, а также даль-
нейшее смягчение риторики со сторо-
ны Федеральной резервной системы 
США»,— отмечает управляющий ак-
тивами «Регион Эссет Менеджмент» 
Алексей Скабалланович. По словам 
аналитика FP Wealth Solutions Михаи-
ла Иванова, после прошлогодней рас-
продажи иностранные инвесторы 
возвращаются на развивающиеся 
рынки, при этом российские бумаги 
обеспечивают более высокую доход-
ность, чем европейские или амери-
канские облигации.

Виталий Гайдаев

Альфа-банк нашел рубли  
за границей
Он разместил еврооблигации в национальной валюте

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Средним и малым банкам стано-
вится сложнее конкурировать в тра-
диционных сегментах на фоне консо-
лидации банковского сектора, поэто-
му число добровольно сданных ли-
цензий сравняется с показателем 
прошлого года или превысит его, 
считает эксперт. Банковский бизнес 
небольшого масштаба не выдержива-
ет растущих издержек и вынужден 
уходить с рынка, соглашается генди-
ректор аналитического агентства 
«Бизнесдром» Павел Самиев. По его 
мнению, чтобы не попасть под рас-
чистку, мелкие банки должны мас-
штабироваться путем слияний с дру-
гими игроками либо «обладать силь-
ной бизнес-идеей». Авторы исследо-
вания также ожидают новых сделок 
M&A. Основной интерес будут пред-
ставлять региональные банки, обла-
дающие сильным брендом, стабиль-
ной клиентской базой и разветвлен-
ной офисной сетью. 

Бенефициарами сокращения чи-
сла игроков на рынке станут в основ-

ном госбанки и в меньшей степени — 
крупные частные банки. В итоге до-
ля банков из топ-30 к концу года мо-
жет увеличиться еще на 1–2 процент-
ных пункта и приблизиться к 90%, го-
ворится в исследовании. Преимуще-
ство от политики регулятора государ-
ственные и крупные частные банки 
получают уже около пяти лет, отмеча-
ет директор Банковского института 
ВШЭ Василий Солодков. «Их доля рас-
тет на фоне отзыва лицензий при по-
чти неизменной системе страхования 
вкладов, которая, несмотря на ее рас-

ширение на малый бизнес, не защи-
щает интересы реального сектора,— 
считает он.— В итоге предпринимате-
ли размещают средства в основном в 
системно значимые кредитные орга-
низации, а у остальных ситуация ухуд-
шается». Управляющий партнер ФГ 
«Дмитрий Донской» Дмитрий Курбат-
ский считает, что в ближайшие годы с 
рынка будут уходить по 40 банков. По 
его оценке, в этом году будет несколь-
ко слияний, а 5–10 банков сдадут ли-
цензию добровольно.

Виталий Солдатских

Банки вымываются из системы
Михаил Гуцериев вышел из чи-
сла акционеров «Сафмар Финан-
совые инвестиции» (СФИ), 30,4% 
акций холдинга консолидировал 
его сын Саид. Как считают экс-
перты, после решения проблем, 
возникших в финансовом бизне-
се во второй половине 2017 года, 
семья Гуцериевых возвращается 
к прежней схеме распределения 
полномочий. Михаил Гуцериев 
сконцентрируется на промыш-
ленных активах, его сын — 
на финансовых.

Капитал холдинга «Сафмар Финан-
совые инвестиции» покинул один из 
его конечных бенефициаров — Миха-
ил Гуцериев. Это следует из раскрытой 
в конце января информации по двум 
НПФ, принадлежащим СФИ: «Сафмар» 
и «Доверие». Согласно структуре акци-
онеров НПФ на середину октября 2018 
года, у Михаила Гуцериева находилось 
19,9% акций кипрского офшора 
Lanbury Trading. Теперь эта доля пере-
шла его сыну Саиду, сконцентриро-
вавшему 100% акций офшора, которо-
му через цепочку компаний принад-
лежит 30,4% финансового холдинга.

Часть акционеров либо входят в 
сам холдинг, либо близки его основа-
телям. В частности, НПФ «Сафмар» и 
«Доверие» владеют соответственно 
4,8% и 3,7% акций СФИ. Также 1,7% при-
надлежит страховой компании ВСК, 
которой на 49% владеет сам холдинг. 
Еще одна дочерняя компания — «Ин-
вест-проект», выкупавшая в конце го-
да акции холдинга,— владеет 0,9%. 
Среди совладельцев холдинга появил-
ся офшор Ferlamor Investments (3,4%), 
ранее замеченный в связях с компани-

ями, принадлежащими семье Гуцери-
евых. Впрочем, в СФИ заявили, что на 
данный момент в холдинге не распо-
лагают информацией о бенефициар-
ных владельцах офшора.

Другими крупными акционерами 
(9,5%) являются фонды, ранее входив-
шие в финансовую группу «Будущее», 
а ныне принадлежащие компании 
«Ленинградское адажио» совладельца 
группы компаний «Регион» Сергея Су-
дарикова (см. 

”
Ъ“ от 9 января). Принад-

лежащий ЦБ банк непрофильных ак-
тивов «Траст» владеет 7,7% акций СФИ.

СФИ — единственный финансо-
вый актив, сохранившийся у семьи 
Гуцериевых после того, как осенью 
2017 года ЦБ санировал Бинбанк (ны-
не присоединен к банку «ФК Откры-
тие») и Рост-банк (влит в «Траст»). Ра-
нее за развитие финансового бизне-
са отвечал племянник Михаила Гуце-
риева Микаил Шишханов. Но после 
начала оздоровления банков он, как 
и старший брат Михаила Гуцериева 
Саит-Салам, вышел из состава акцио-
неров СФИ.

• Помимо фондов «Сафмар» и «Дове
рие» у СФИ есть еще НПФ «Моспром
стройфонд», который был акциони
рован в конце прошлого года. Также 
холдингу принадлежат лизинговая 
компания «Европлан» и 75% кредитно
го брокера «Директ кредит центр». 
На конец третьего квартала прошло
го года суммарные активы СФИ пре
вышали 410 млрд руб. Чистая при
быль составила 77 млрд руб. На сче
тах холдинга было забронировано 
9,6 млрд руб. для инвестирования.
Нынешнее изменение в структу-

ре владельцев СФИ в холдинге отка-

зались комментировать. Источник, 
близкий к нему, утверждает, что пе-
редача доли Михаила Гуцериева сы-
ну произошла в ноябре 2018 года, 
что подтверждается и изменением 
в акционерной структуре Lanbury 
Trading. Собеседник 

”
Ъ“ говорит, что 

это действие было связано с санкци-
онными рисками, однако не уточня-
ет, какими именно.

В конце января прошлого года 
Минфин США обнародовал так на-
зываемый кремлевский доклад, в ко-
торый, по мнению авторов докумен-
та, вошли люди, близкие к президен-
ту России. В частности, в этом списке 
присутствуют Саит-Салам и Михаил 
Гуцериевы, но отсутствует Саид (см. 
«Ъ-Online» от 30 января 2018 года). Ни-
каких реальных ограничений список 
не предполагает, но его участников 
традиционно относят к группе риска 
санкций.

«С момента санации Бинбанка и 
ухода в тень господина Шишханова 
прошел год. По-видимому, произошло 
некое оздоровление финансового биз-
неса, требовавшее участия Михаила 
Гуцериева, и теперь происходит пере-
распределение функций»,— предпо-
лагает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. По его мнению, «старший Гуце-
риев возвращается в более известный 
и интересный ему промышленный 
бизнес, а Саид становится ответствен-
ным за финансовые активы семьи». Та-
ким образом, СФИ может получить но-
вый импульс развития и более актив-
но участвовать в расширении финан-
сового бизнеса, считает эксперт.

Илья Усов

«Сафмар» по нисходящей линии 
Михаил Гуцериев передал сыну долю в холдинге

Центральный банк  
крайне консервативно 

относился всегда к тому, 
чтобы передавать сведения  

о банковской тайне  
кому бы то ни было

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 22 марта 2017 года
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Его поздравляет главный тренер волейбольной коман-
ды «Зенит-Казань» Владимир Алекно:
— Дорогой Алексей Борисович, от имени волейбольной 
команды «Зенит-Казань» и от себя лично сердечно поз-

дравляю Вас с днем рождения! Мы благодарны Вам за не-
оценимую поддержку и желаем крепкого здоровья, се-
мейного благополучия, успехов в бизнесе и дальнейше-
го процветания!

Сегодня исполняется 57 лет  
председателю правления ПАО «Газпром»
Алексею Миллеру

Его поздравляет председатель совета директоров АО 
«ОХК 

”
Уралхим“», заместитель председателя совета ди-

ректоров ПАО «Уралкалий» Дмитрий Мазепин:
— Дорогой Феликс! Прими мои искренние поздравле-
ния с днем рождения! Всю жизнь, сколько я тебя знаю, 
ты ставишь перед собой смелые и нестандартные задачи, 
а поднявшись на очередную, казалось бы, недостижи-
мую высоту, не останавливаешься, а продолжаешь дви-
жение. Высоко ценю твой предпринимательский талант. 

Сегодня созданные тобой компании «Интегра» и «Стар-
вей» — это российские лидеры в области нефтесервиса и 
логистики, без которых не могут развиваться важней-
шие для страны добывающие отрасли. Вместе с тобой 
празднуют верные друзья, коллеги и давние партнеры. 
Могу с уверенностью сказать: такие люди, как ты, опре-
деляют будущее нашей страны. Желаю тебе здоровья и 
удачи, чтобы жизнь и работа приносили удовольствие!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет президенту компании «Интегра», 
председателю совета директоров группы «Старвей»
Феликсу Любашевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, поддержан-

ная правительством программа 
 модернизации старых ТЭС с ин-
вестициями 1,9 трлн руб. могла 
не затронуть юг России. По пра-
вилам модернизацию нельзя 
вести в дефицитных энергорай-
онах без страхующих мощно-
стей. Из-за того, что правитель-
ство притормозило принятие 
постановления, продлевающе-
го работу Новочеркасской ГРЭС, 
Объединенная энергосистема 
(ОЭС) Юга формально оказалась 
дефицитной, и это помешало 
бы инвесторам выставить 
 за явки проектов на весенний 
 отбор. Но основной владелец 
ТЭС на юге России ЛУКОЙЛ смог 
провести через «Совет рынка» 
правки, обходящие эти ограни-
чения. Это позволит компании, 
по оценкам экспертов, заявить 
модернизацию до 1,3 ГВт стои-
мостью 30–40 млрд руб.

Наблюдательный совет «Совета 
рынка» (регулятор энергорынков) 30 
января поддержал поправку «ЛУ-
КОЙЛ-Кубаньэнерго», расширяю-
щую для энергодефицитных райо-
нов возможные объемы модерниза-
ции старых ТЭС, рассказали источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией.

• Речь идет о принятой правитель-
ством программе инвестиций объе-
мом 1,9 трлн руб. в реновацию ста-
рых ТЭС до 2031 года. Генкомпании 
заинтересованы в участии в про-
грамме, поскольку возврат этих 
 вложений обеспечен повышенными 
платежами оптового энергорынка. 
Первый конкурс проектов с вводами 
в 2022–2024 годах должен пройти 
в апреле. Отбор должны проходить 

наиболее эффективные проекты — 
с наименьшей средней ценой элек-
троэнергии за срок работы (LCOE).
Но по правилам временный вы-

вод мощностей для модернизации 
разрешен, только если в данной 
ОЭС, согласно схеме и программе 
развития энергосистемы РФ (СиПР), 
не прогнозируется энергодефицит 
и есть страхующая мощность. Но в 
ОЭС Юга именно такая ситуация: по 
оценке «Системного оператора» 
(СО, диспетчер энергосистемы), при 
выводе 1,928 ГВт Новочеркасской 
ГРЭС (НчГРЭС, принадлежит «Газ-
пром энергохолдингу» — ГЭХ) ба-
лансовая ситуация в ОЭС Юга не по-
зволит выводить энергообъекты 
для модернизации.

Угольная НчГРЭС отсутствует в 
СиПР с 2021 года, и ГЭХ считает ее 
убыточной при работе на рынке на 
общих основаниях. Холдинг неодно-
кратно предлагал правительству рас-
смотреть различные способы под-
держки угольной генерации в евро-
пейской части РФ. Как сообщал 

”
Ъ“ в 

2018 году, ГЭХ просил для ГРЭС статус 
«вынужденной генерации» в 2022–
2024 годах (повышенный тариф на 
энергорынке), но решение не приня-
то. Проект постановления, писал 

”
Ъ“, подготовило Минэнерго, льгота 

будет ограничена 2022–2026 годами, 
но рассмотрение документа приоста-
новлено, говорят собеседники 

”
Ъ“. В 

ГЭХ на запрос 
”
Ъ“ не ответили.

ЛУКОЙЛ и ГЭХ — основные вла-
дельцы старых ТЭС в ОЭС Юга и за-
интересованы в их модернизации. 
Глава ГЭХ Денис Федоров в 2018 году 
говорил, что холдинг может, в част-
ности, модернизировать Ставро-
польскую ГРЭС. По оценке Владими-

ра Скляра из «ВТБ Капитала», под мо-
дернизацию может подпасть до 
1,3 ГВт мощностей ЛУКОЙЛа старше 
45 лет в ОЭС Юга — 32% всех ТЭС ком-
пании по мощности. Инвестиции 
компании могли бы составить 30–
40 млрд руб., рассчитал аналитик.

В пояснительной записке к засе-
данию набсовета «Совета рынка» «ЛУ-
КОЙЛ-Кубаньэнерго» замечала, что 
вероятность вывода НчГРЭС «крайне 
мала». Суть предложения компании 
— при расчете балансовых ограниче-
ний в ОЭС учитывать не только стан-
ции, указанные в СиПР как находя-
щиеся в эксплуатации, но и ТЭС, ко-
торые с высокой долей вероятности 
могут продолжить работу. Это стан-
ции, для которых указано, что их вы-
вод возможен только после замеща-
ющих мероприятий, а собственник 
при этом подал заявление на выну-
жденный режим. Принятие такой 
правки, писала «ЛУКОЙЛ-Кубаньэ-
нерго», увеличит конкуренцию при 
проведении отборов по программе 
модернизации и снизит стоимость 
победивших проектов.

В ЛУКОЙЛе, ФАС, Минэнерго на 
запросы 

”
Ъ“ не ответили. В СО и «Со-

вете рынка» согласны с предложе-
нием ЛУКОЙЛа из-за «усиления кон-
куренции», ожидая, что объем пред-
ложения в ОЭС теперь увеличится. 
По оценке Владимира Скляра, ре-
шение набсовета логично — «мощ-
ность в ОЭС есть и должна учиты-
ваться». Но теперь, по его мнению, 
возникают новые ограничения: 
«Значит ли это, что ГЭХ должен дер-
жать мощности НчГРЭС в работе на 
весь срок модернизации других 
ТЭС, прошедших отбор?»

Татьяна Дятел

ЛУКОЙЛ пробился  
к триллионам
Правила модернизации ТЭС для юга России упростили

Правительство отложило обсу-
ждение плавающего акциза, ко-
торый мог стать основным ин-
струментом для сдерживания 
цен на топливо при росте цен 
на нефть. Нефтяники выступа-
ли за его введение, но Минфин 
был резко против, опасаясь сни-
жения поступлений в дорожные 
фонды. Альтернативой плаваю-
щему акцизу сейчас выступает 
демпфирующий механизм, но 
он работает не всегда адекватно. 
Так, в январе демпфер может 
принести нефтяникам потери — 
им придется заплатить допол-
нительно около 10 млрд руб. 
в бюджет.

В условиях действия демпфиру-
ющего механизма внедрять плава-
ющий акциз пока нецелесообраз-
но, признал 30 января вице-премь-
ер по ТЭКу Дмитрий Козак. По сло-
вам чиновника, это консолидиро-
ванное решение правительства. По 
данным 

”
Ъ“, плавающий акциз об-

суждался на совещании 28 января, 
по поручению Белого дома этот во-
прос должны были проработать до 
1 марта 2019 года. 

В прошлом году правительство 
согласовало завершение налогово-
го маневра, в рамках которого в те-
чение шести лет поэтапно экспорт-
ная пошлина на нефть снизится до 
нуля при поэтапном повышении 
НДПИ. Кроме того, 1 января выро-
сли ставки акцизов на бензин и 
дизтопливо, до 11,89 тыс. руб. и 
8,26 тыс. руб. за тонну соответст-
венно. Чтобы частично компенси-
ровать рост НДПИ нефтяным ком-
паниям, правительство ввело 
обратный акциз, который дается 
НПЗ, выпускающим минимум 10% 
бензинов. 

Чтобы частично компенсиро-
вать эффект налогового маневра 
для потребителей нефтепродуктов, 
правительство ввело демпфирую-
щую надбавку к обратному акцизу. 
Суть в том, что в случае если экс-
порт нефтепродуктов станет более 
привлекателен, чем продажа в Рос-

сии, из-за роста цен на нефть или 
ослабления рубля, государство ком-
пенсирует нефтекомпаниям поло-
вину (в 2019 году — 60%) разницы 
между «условной внутренней це-
ной» и ценой экспорта. На 2019 год 
условная внутренняя цена установ-
лена на уровне 56 тыс. руб. за тонну 
бензина и 50 тыс. руб. для дизто-
плива. При этом, если реальная 

внутренняя цена отклоняется от 
условной больше чем на 10%, дем-
пфер перестает действовать. Факти-
чески такое регулирование стиму-
лирует нефтяников не повышать 
цены на внутреннем рынке больше 
чем на 10%.

Альтернативой демпферу могло 
стать введение плавающего акциза. 
Сторонниками этой идеи были 
крупные нефтекомпании, включая 
«Роснефть» и ЛУКОЙЛ, но Минфин 
выступал резко против. Плаваю-
щий акциз на топливо — более про-
стой механизм, его смысл в том, что 
при росте цен на нефть акциз сокра-
щается, а при снижении, наобо-
рот, увеличивается. В таком случае, 
как предполагается, колебания 

цен на нефть и курса рубля будут 
мало влиять на цену топлива на 
внутреннем рынке.

В конце декабря глава Минэнер-
го Александр Новак заявлял в ин-
тервью 

”
Ъ“, что «плавающий акциз 

не ушел с повестки дня, но речь не 
идет о его введении в 2019 году, по-
тому что бюджет сформирован». 
Минфин традиционно выступает 
против плавающего акциза, по-
скольку в таком случае может по-
страдать наполнение дорожных 
фондов, куда эти акцизы поступа-
ют. Кроме того, плавающий акциз 
не содержит в себе ограничений 
как по росту цены топлива на вну-
треннем рынке, так и по потенци-
альным потерям бюджета в случае 
роста цен на нефть.

Сергей Ежов из VYGON Consul ting 
отмечает, что одна из причин отказа 
от плавающего акциза — «нежела-
ние подвергать риску поступления в 
дорожные фонды, формирующиеся 
в основном за счет акцизов на топли-
ва», однако «имеет смысл посмотреть 
на результаты применения демпфе-
ра и лишь потом делать выводы». По 
мнению аналитика, плавающий ак-
циз нужно вводить, но с учетом недо-
статков, выявленных на опыте при-
менения демпфера. Так, он должен 
зависеть не только от экспортных ко-
тировок, но и от внутренних цен, по-
ясняет господин Ежов. Сейчас же 
сложилась парадоксальная ситуа-
ция, когда компании теряют 3–5 тыс. 
руб. за тонну при поставках на вну-
тренний рынок АИ-92 и одновремен-
но должны доплатить бюджету 
3,6 тыс. руб. за тонну, поскольку экс-
портный паритет по бензину упал 
ниже условной внутренней цены 
(исходя из средних продаж в январе 
в целом это около 10 млрд руб.). «Во-
вторых, ставка плавающего акциза 
должна быть известна заблаговре-
менно, а не определяться постфак-
тум по итогам месяца, как это проис-
ходит с демпфером,— говорит экс-
перт.— Это позволит автоматически 
включать ее в цену».

Дмитрий Козлов

Акциз не удержался на плаву
Нефтяников ограничили в компенсациях

Выпадение доходов ОАО РЖД по 
опыту «приведет к росту тарифов на 
другие виды перевозок».

СОЖТ просит рассмотреть воз-
можность применения к товарам 
для личного пользования альтерна-
тивных нормативов, что предусмо-
трено Таможенным кодексом ЕЭС, а 
также вынести на рассмотрение Со-
вета ЕЭК предложения о корректи-
ровке решения. Глава Федеральной 
пассажирской компании (ФПК, от-
вечает в ОАО РЖД за перевозки в 
дальнем следовании) Петр Иванов 
сообщил 

”
Ъ“, что ФПК будет продол-

жать настаивать на равных услови-
ях работы с авиатранспортом.

«Ставить в зависимость предель-
ный объем беспошлинного ввоза от 
вида транспорта — крайне странная 
идея,— говорит глава Союза пасса-
жиров Кирилл Янков.— Получается, 
что на направлениях, где железнодо-

рожное и авиасообщение конкури-
руют, государство поддерживает 
один из видов транспорта». По мне-
нию господина Янкова, новые нор-
мативы могут заметно снизить кон-
курентоспособность железных дорог 
на направлении Петербург—Хель-
синки, где поезда и самолеты конку-
рируют по цене, а с учетом пути в аэ-
ропорт и из него — даже по времени. 
Также мера может повлиять на пое-
зда Москва—Берлин и Москва—
Ницца и полностью лишить привле-
кательности организацию железно-
дорожного сообщения между Влади-
востоком и китайским Харбином.

Источники 
”
Ъ“ в круизных ком-

паниях считают, что норма не отра-
зится на их бизнесе, поскольку пас-
сажиры традиционно не соверша-
ют крупных покупок. Но операторы 
трансграничных автобусных мар-
шрутов разделяют опасения СОЖТ. 
«Можно ожидать снижения конку-
рентоспособности автобусных пе-

ревозок,— говорит гендиректор 
АО 

”
Евролайнс“ (российское пред-

ставительство Lux Express Group) 
Райт Реммель.— В значительной 
степени это отразится на нерегу-
лярных перевозчиках, которые ор-
ганизуют заказные рейсы в пригра-
ничные страны. Lux Express же яв-
ляется регулярным рейсовым пере-
возчиком. И в этой связи мы полага-
ем, что данный закон не сильно от-
разится на компаниях, подобных 
нашей, так как чаще всего шопинг-
туристы выбирают именно заказ-
ных перевозчиков». Но и он призна-
ет риски для сообщения с Финлян-
дией, поскольку «доля шопинг-ту-
ризма здесь очень велика, как и чи-
сло тех туристов, кто возвращается 
в Россию через аэропорт Хельсин-
ки-Вантаа с приобретенной техни-
кой и иными товарами».

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Никитина,  
Анастасия Веденеева

Вопрос особой багажности АвтоВАЗ должен начать соби-
рать автомобили Lada в Алжире, 
считают в правительстве РФ. 
Речь может идти о производстве 
на местных мощностях Renault, 
контролирующего АвтоВАЗ. Це-
почки поставок из РФ в Алжир 
уже налажены: «Renault Россия» 
отправляет туда кузова для моде-
ли Logan, собранные на АвтоВА-
Зе. Но перспективы проекта по 
сборке Lada туманны: источни-
ки 

”
Ъ“ говорят о сложностях 

с организацией производства 
вАлжире, а также сомневаются, 
что Renault согласится инвести-
ровать в производство конку-
рирующих моделей Lada.

Россия хочет локализовать в Ал-
жире сборку Lada, сообщил 30 янва-
ря глава Минэнерго Александр Но-
вак по итогам заседания российско-
алжирской межправительственной 
комиссии, которую он возглавляет 
со стороны РФ. Чиновник отметил, 
что «коммерческие переговоры про-
ведут компании». В Минэнерго и 
Минэкономики пояснений не дали, 
но в Минпромторге сообщили, что 
знают о таких планах и принимают 
участие в переговорах.

В АвтоВАЗе «на текущем этапе» пла-
ны не комментируют. В концерне от-
мечают, что поставки автомобилей в 
Алжир сегодня не идут из-за отсутст-
вия квот, но рынок «потенциально ин-
тересен». Собеседники 

”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией, поясняют, что фактиче-
ски импорт готовых автомобилей в 
Алжир запрещен — квоты на ввоз 
слишком малы. Один из них отмечает, 
что ранее было можно ввозить маши-
ны в страну на время строительства 
завода, но сейчас и это не разрешено. 
Источники 

”
Ъ“ на рынке отмечают, 

что речь может идти о локализации 
Lada на заводе Renault Algerie 
Production — СП Renault (49%) и гос-
структур Алжира. Там, в частности, 
выпускается Renault Logan под мар-
кой Symbol. В августе старший вице-
президент Renault и глава региона Ев-
разия Николя Мор (экс-глава АвтоВА-
За) сообщал «Интерфаксу», что фран-
цузский концерн обсуждает возмож-
ность расширения завода в Алжире и 
может начать поставки машиноком-
плектов Renault и Lada в страну. Он от-
мечал, что сейчас в Алжире ведется 

крупноузловая сборка, а мощности 
ограниченны: «Создание мощностей 
по полному циклу обсуждается с ал-
жирскими властями. В зависимости 
от успеха переговоров мы можем 
обеспечить новый контракт на по-
ставку туда машинокомплектов».

В «Renault Россия» планы локали-
зации Lada в Алжире не комментиру-
ют, отметив, что с 2016 года в страну с 
АвтоВАЗа поставляются сваренные и 
окрашенные кузова для Logan. В 2018 
году в Алжир поставлено более 22 тыс. 
кузовов, всего с начала проекта в де-
кабре 2016 года — почти 45 тыс. штук.

Но источники 
”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, сомневаются в перспекти-
вах идеи сборки Lada в Алжире, в том 
числе из-за сложностей с получением 

лицензии. Собеседник 
”
Ъ“ на авто-

рынке полагает, что перспективы у 
проекта есть в случае производства на 
платформе Renault, для которого из 
РФ можно импортировать машино-
комплекты для моделей Lada. Другой 
источник 

”
Ъ“ отмечает, что АвтоВАЗ 

серьезно прорабатывал локализацию 
производства Lada в Иране, но из-за 
санкций США вопрос закрыт. Произ-
водство в Алжире, продолжает он, мо-
жет дать выход на рынки Африки. Но 
от Renault, который контролирует Ав-
тоВАЗ (100% акций у Alliance Rostec 
Auto, в котором у Renault — 67,61%), 
это потребует новых инвестиций в 
Lada и может привести к «канниба-
лизму» внутри группы, полагает он.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что конкуренция меж-
ду Renault и Lada в Алжире теоретиче-
ски возможна, но, по его мнению, Lada 
может и дифференцировать линейку 
группы, чтобы удовлетворить спрос и 
не дать другим брендам занять эту ни-
шу. По данным OICA, в 2017 году про-
дажи легковых автомобилей в Алжи-
ре снизились на 12,1%, почти до 
75 тыс. машин, в 2016 году рынок про-
сел почти вдвое (до 85,3 тыс. штук). Па-
дение продаж в Алжире идет с 2014 го-
да, но в 2017-м доля Renault на мест-
ном рынке, по данным концерна, вы-
росла на 11 п. п., до 62,8%. По словам 
господина Беспалова, производство в 
Алжире может быть интересно и для 
выхода на рынки Ближнего Востока и 
Северной Африки. По сравнению с 
планами локализации в Иране ал-
жирский проект более реален, в том 
числе за счет геополитических факто-
ров, добавляет он.

Ольга Никитина,  
Марианна Беленькая,  
Татьяна Дятел

Lada может доехать до Сахары
АвтоВАЗу предлагают начать сборку в Алжире
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Мы выступали за гибкую 
систему акцизов,  

когда они бы реагировали  
на мировые цены на нефть, 

но Минфин возражал 
против этого. Мы тогда 
не пришли к консенсусу

— Аркадий Дворкович,
председатель фонда «Сколково»,  

до мая 2018 года — вице-премьер РФ,  
куратор ТЭКа, 22 января  

(цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

57 процентов
составил рост экспорта 
АвтоВАЗа в 2018 году,  
до 38,05 тыс. 
автомобилей
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Компания «Максима Телеком», 
развивающая сеть Wi-Fi в сто-
личном метрополитене, выиг-
рала конкурс на оказание услу-
ги единого оператора городско-
го Wi-Fi. По условиям тендера 
почти на 150 млн руб. его побе-
дитель обязан внедрить систему 
глубокого анализа трафика DPI. 
Ранее сообщалось, что власти 
планировали использовать DPI 
для блокировки мессенджера 
Telegram. В правительстве Мо-
сквы говорят, что эта техноло-
гия нужна «для прогнозирова-
ния социально-экономического 
развития города».

«Максима Телеком» стала победи-
телем конкурса на оказание услуги 
единого оператора городского Wi-Fi 
в Москве, следует из информации на 
портале госзакупок. Компания пред-
ложила исполнить контракт за 
149,5 млн руб. В торгах также участ-
вовал оператор Netbynet (контроли-
руется «МегаФоном»), который про-
сил за услуги 160,6 млн руб.

Городская бесплатная сеть Wi-Fi 
насчитывает более 15 тыс. точек и 
представлена во всех районах Мо-
сквы. Единый оператор обеспечит 
возможность потенциальной интег-
рации до 25 тыс. точек доступа, сооб-
щили в пресс-службе департамента 
информационных технологий Мо-

сквы. По условиям контракта работы 
должны быть завершены в первом 
полугодии 2020 года.

Ранее подрядчиком столичных 
властей по покрытию улиц, парков и 
музеев выступали «Престиж-интер-
нет» (входит в «Эр-телеком холдинг»), 
«Акадо», МГТС и «Вымпелком». В рам-
ках проекта «Максима Телеком» объ-
единит все публичные сети Wi-Fi, со-
зданные другими операторами на 
своей платформе MT_FREE. В резуль-
тате общее количество точек доступа 
Wi-Fi под управлением «Максимы Те-
леком» составит более 40 тыс.

Основными владельцами «Макси-
мы Телеком» являются Сергей Асла-
нян, экс-президент «Ситроникса», и 
его партнер Алеко Крихели. 23,75% 
акций оператора через компанию 
«Трансфингруп» принадлежат НПФ 
«Благосостояние», писала газета «Ве-
домости».

По условиям технического зада-
ния «Максима Телеком» должна обес-
печить сбор, хранение, анализ дан-
ных мониторинга и трафика пользо-
вателей с использованием техноло-
гий Big Data и DPI, предоставлять от-
четы московским властям. DPI (Deep 
Packet Inspection) — технологии глу-
бокого анализа трафика данных и 
профилей конечных пользователей, 
поясняется в документах закупки. 
«DPI — стандартная функция любой 

услуги связи. Анализ необходим для 
прогнозирования социально-эконо-
мического развития города»,— пояс-
нили в пресс-службе ДИТ.

Летом 2018 года Reuters сообщал, 
что Роскомнадзор рассматривает ис-
пользование DPI для блокировки 
мессенджера Telegram. А в декабре 
2018 года в Госдуму внесли проект 
поправок, обязующий операторов 
связи установить предоставленные 
Роскомнадзором технические сред-
ства противодействия угрозам, обла-
дающие возможностью ограничить 
доступ путем запрета пропуска зару-
бежного трафика.

Бесплатный Wi-Fi — это имидже-
вый проект, позволяющий повысить 
лояльность москвичей, считает руко-
водитель Content Review Сергей По-
ловников. Правительство Москвы 
может аккумулировать собираемые 
данные вместе с информацией с дру-
гих своих онлайн-ресурсов и разраба-
тывать информационные продукты 
и услуги, отмечает он. Для властей го-
рода анализ трафика может потребо-
ваться в целях обеспечения безопас-
ности, полагает аналитик «ТМТ Кон-
салтинга» Ирина Якименко. В то же 
время такая информация, вероятно, 
потребуется и «Максима Телеком» для 
разработки решений в сфере интер-
нета вещей и «умного города». 

Юлия Тишина

Столичный Wi-Fi  
пройдет фильтрацию
Москва выбрала оператора городской сети беспроводной связи

А отсутствие части товаров в мага-
зинах в сочетании с ростом цен гро-
зит повышением социальной напря-
женности, опасается источник 

”
Ъ“ 

на розничном рынке. Главы союзов 
просят Сергея Собянина поручить 
провести совещание по этому вопро-
су с участием бизнеса, а до тех пор 
приостановить действие постанов-
ления от 14 января. 

В пресс-службе мэрии отказались 
от комментариев. В департаменте 
торговли и услуг Москвы переадре-
совали запросы 

”
Ъ“ в департамент 

транспорта. Там пообещали рассмо-
треть обращение логистических 
компаний и перевозчиков.

Как отмечает собеседник 
”
Ъ“ в 

крупной пищевой компании, на гру-
зовой автотранспорт приходится око-
ло 85% всех транспортных операций. 
При этом действующие маршруты — 
сложившийся оптимальный способ 
доставки продуктов и любые измене-

ния приведут к росту расходов на ло-
гистику, отмечает исполнительный 
директор «Союзмолока» Артем Белов. 
По оценкам источников 

”
Ъ“, расходы 

на логистику составляют 7–20% в це-
не продуктов в зависимости от кате-
гории. «Чем легче, дешевле и объем-
нее товар, тем больше в его себестои-
мости транспортной составляющей. 
К числу таких продуктов, например, 
относятся крупы, хлебобулочные из-
делия, соль»,— говорит зампред прав-
ления «Руспродсоюза» Дмитрий Лео-
нов. По оценкам источника 

”
Ъ“, с уче-

том роста стоимости топлива, повы-
шения НДС некоторые категории в 
первом полугодии могут подорожать 
на 3–4%. Как напоминает господин 
Леонов, введение «Платона» ранее 
привело к увеличению тарифов логи-
стических компаний на 10–25%, в ре-
зультате чего отпускные цены выро-
сли на 1–7%. Кроме того, добавляет со-
беседник 

”
Ъ“ в пищевой компа-

нии, поставщик заинтересован в мак-
симально оперативной доставке 

от завода до магазина. Особенно во-
прос важен для категорий fresh 
и ultra-fresh (мясо, рыба, овощи и пр.) 
с коротким сроком хранения, указы-
вает он. Президент Союза производи-
телей безалкогольных напитков и 
минеральных вод Максим Новиков 
ожидает, что расходы производите-
лей на транспортировку и сроки до-
ставки в результате новых ограниче-
ний вырастут в Москве уже в ближай-
шее время.

Как пишут главы отраслевых сою-
зов, правительство не привлекало 
бизнес к обсуждению проекта поста-
новления, из-за чего указанные ри-
ски были проигнорированы. Парт-
нер юридической компании «НАФ-
КО-консультанты» Павел Иккерт, 
впрочем, указывает, что правитель-
ству Москвы для издания постанов-
лений не требуется согласия лиц, 
чью деятельность или интересы до-
кумент может затронуть. 

Анатолий Костырев,  
Халиль Аминов

Невъездное съестное
с1

Структурам группы ВТБ потре-
бовалось два года, чтобы най-
ти покупателя на легендарную 
гостиницу «Пекин», открытую 
в центре Москвы в конце 1950-х 
годов. Новым владельцем объ-
екта может стать китайская 
Sichuan Railway Investment 
Group (SRIG). Эксперты оцени-
вают сделку примерно в 6 млрд 
руб. Но это не окончательная 
сумма, которую покупателю 
придется вложить в актив: 
в перспективе номерной фонд 
гостиницы может быть увели-
чен вдвое, на что потребуются 
значительные инвестиции.

Входящий в группу ВТБ «Галс-Деве-
лопмент» вскоре закроет сделку по 
продаже гостиницы «Пекин» у стан-
ции метро «Маяковская» в центре Мо-
сквы, сообщили 

”
Ъ“ два консультанта 

на рынке недвижимости и инвестбан-
кир. По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, покупателем выступает Si-

chuan Railway Investment Group, бази-
рующаяся в китайском Чэнду. В пресс-
службе «Галс-Девелопмент» подтвер-
дили 

”
Ъ“ факт продажи «Пекина», до-

бавив, что с покупателем уже подпи-
сан договор, но не назвав контрагента 
ввиду конфиденциальности. В компа-
нии, впрочем, подтвердили, что это 
государственная компания из КНР.

Получить оперативный коммента-
рий у SRIG не удалось. Но о том, что 
Sichuan Railway Investment Group ве-
дет переговоры о покупке «Пекина», 
знает один из чиновников Чувашии. 
Он утверждает, что эту информацию 
представители китайской компании 
огласили во время недавней встречи 
с властями региона. У SRIG, созданной 
в 2008 году, в Чувашии есть несколько 
проектов в сельском хозяйстве, вклю-
чая агропарк «Чувашия-Сычуань» сто-

имостью 10 млрд руб. В Китае SRIG 
специализируется в основном на ген-
подрядных работах по строительству 
железных дорог, в Австралии разраба-
тывает рудники меди и золота в Квин-
сленде, в Эритрее — месторождения 
меди, цинка и т. д. В 2016 году (это са-
мые последние опубликованные дан-
ные) совокупные активы SRIG превы-
шали 250 млрд юаней (около $37 мл-
рд), выручка — более 70 млрд юаней 
(около $10 млрд).

• Гостиница «Пекин» — знаковый 
объект для российской столицы: 
ее архитектор Дмитрий Чечулин — 
один из инициаторов строительст-
ва в Москве в конце 1940-х годов ста-
линских высоток. Сама гостиница, 
строившаяся с 1939 по 1958 год, так-
же выполнена в стиле сталинского 
ампира. До 2003 года объект принад-
лежал мэрии Москвы, затем перешел 
в «Систему-Галс», дочернюю струк-
туру АФК «Система» Владимира 
 Евтушенкова. В 2009 году большая 
часть девелоперских активов АФК, 
включая «Пекин», отошла за долги 

ВТБ. На базе «Системы-Галс» госбанк 
создал «Галс-Девелопмент», кото-
рый выставил гостиницу на прода-
жу еще в 2016 году. Общая площадь 
отеля, где 144 номера, составляет 
26 тыс. кв. м.
Появление нового покупателя 

«Пекина» в лице Sichuan Railway 
Investment Group стала неожиданно-
стью для участников рынка. В ноя-
бре 2018 года Reuters со ссылкой на 
свои источники сообщал, что другая 
китайская госкомпания — China 
Chengtong — ведет переговоры о по-
купке «Пекина». Тогда эту информа-
цию подтверждали и источники 

”
Ъ“, 

но вчера они не смогли ответить, по-
чему договор с «Галс-Девелопмент» 
подписала не эта компания.

Операционные данные «Пекина» 
не раскрываются. Партнер Cushman 
& Wakefield Марина Смирнова пред-
полагает, что среднегодовая загрузка 
отеля находится на уровне 75–78%, 
при средней стоимости номера 
5,5 тыс. руб. в сутки. По ее данным, 
запрашиваемая стоимость объекта 
составляла 6 млрд руб. В нее также 
входит расположенное рядом здание 
общежития площадью 5 тыс. кв. м. 
По мнению госпожи Смирновой, 
если новый собственник решит про-
вести редевелопмент двух зданий 
под отель уровня пять звезд, то но-
мерной фонд «Пекина» может быть 
удвоен. Управляющий партнер Ivash-
kevich Hospitality Станислав Ивашке-
вич предполагает, что стоимость ра-
бот может составить $3 тыс. за кв. м. 
Между тем источник 

”
Ъ“ говорит, что 

SRIG не планирует увеличивать но-
мерной фонд, а намерен создать на 
части площадей «Пекина» центр ки-
тайской культуры

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

«Пекин» отошел китайцам
Отелем будут управлять из Чэнду

В 2018 году количество заведе-
ний на российском рынке обще-
пита выросло более чем на 15%, 
подсчитали аналитики сервиса 
«2ГИС». Активнее всего развивал-
ся формат to go: число точек, про-
дающих напитки навынос, уве-
личилось более чем вдвое. Экс-
перты, впрочем, предупреждают, 
что высокая конкуренция в этом 
формате может обернуться по-
следующей волной закрытий.

Рост числа заведений общепита в 
России ускорился, следует из данных 
исследования сервиса «2ГИС» (прово-
дилось в 16 городах-миллионниках). 
Если в 2017 году их количество увели-
чилось на 5%, то по итогам прошлого 
— на 15%. Основным драйвером ро-
ста стал формат to go: заведений по 
продаже навынос кофе, чая, фрешей 
и безалкогольных коктейлей стало 
больше на 57%. В NPD увеличение чи-
сла заведений всего российского 
рынка общепита в 2018 году оценива-
ют скромнее — только в 5%.

Участники рынка связывают бум в 
сегменте to go с низким порогом вхо-
да. Так, например, инвестиции в от-
крытие заведения под франшизой 
«Правда кофе» составляют 850 тыс. 
руб., паушальный взнос — 350 тыс. 
руб. Но в то же время, отмечает основа-
тель сети кофеен «Даблби» Анна Цфа-
сман, процент закрытия подобных за-
ведений также высок, так как легко 
ошибиться с выбором места и не всем 

предпринимателям хватает опыта ве-
дения бизнеса. «Всем кажется, что чем 
дешевле заведение, тем больше будет 
спрос, но на самом деле здесь нет пря-
мой зависимости. Уже сейчас между 
ними наблюдается большая конку-
ренция при практически отсутствии 
разницы в предлагаемом продук-
те»,— рассуждает госпожа Цфасман.

Эксперт рынка фудсервиса россий-
ского отделения NPD Марина Лапен-
кова полагает, что рост, в частности, 
мини-кофеен связан в первую очередь 
с модой на кофе: его заказы в 2018 году 
выросли на 12%. Она объясняет это до-
ступными или фиксированными це-
нами на чашку кофе, которые стали 
предлагать кофейни и заведения 
фастфуда. В целом в сегменте кофеен 
NPD уже второй год подряд наблюдает 
замещение традиционных кафе с ши-
роким меню и полным обслуживани-
ем мини-кофейнями. «По нашим дан-
ным, количество кафе с полным об-
служиванием сократилось в 2018 году 
на 4%»,— сказала госпожа Лапенкова. 
О растущей любви россиян к кофе го-
ворит и гендиректор «Урбан кофикс 
Раша» (сеть кофеен Cofix) Александр 
Мехришвили, отмечая появление все 
большего числа заведений, которые 
предлагают кофе навынос.

Следующим по темпам роста сег-
ментом стали кулинарии — их коли-
чество за год выросло на 43%. На тре-
тьем и четвертом местах оказались 
кофейни и кондитерские — этот сег-

мент за год прирос на 28%. Количест-
во новых ресторанов при этом уве-
личилось на 7%, число кафе осталось 
на уровне 2017 года.

По мнению директора департа-
мента маркетинга и PR сети Prime 
(специализируется на продаже еды и 
напитков навынос) Марии Лошко-
вой, кулинария сегодня — это формат 
цивилизованных столовых, пред-
ставляющих собой небольшие заведе-
ния с качественной едой, без запахов 
и с приятным интерьером. «Рост попу-
лярности этого формата связан с тем, 
что люди начинают экономить: все 
привыкли есть вне дома, однако пи-
таться в ресторанах становится все на-
кладнее»,— объясняет она.

В то же время, как указано в иссле-
довании «2ГИС», пользователи прило-
жения этого сервиса чаще всего ищут 
кафе и рестораны — 25% и 23% от об-
щего числа запросов, тогда как на по-
иск кулинарий или мини-кофеен при-
шелся всего 1% запросов. «Это говорит 
о том, что люди не ищут такие заведе-
ния специально, а заходят в них по пу-
ти. Ведь такие точки, как правило, от-
крываются в местах с активным пеше-
ходным трафиком»,— отмечается в ис-
следовании. Госпожа Лошкова, одна-
ко, с этим не согласна: по ее словам, ку-
линарии располагаются чаще на вто-
ростепенных улицах с более низкой 
арендной платой, выходить на пер-
вые линии для них пока дороговато.

Никита Щуренков

Общепит прибавил ходу
Формат to go стал самым растущим на ресторанном рынке

«Почта России» объявила об из-
менении модели управления 
предприятием. При этом, по 
данным 

”
Ъ“, ожидаются кадро-

вые перестановки, в частности, 
компанию покинет курирую-
щий посылочное направление 
заместитель гендиректора Сер-
гей Малышев. После реоргани-
зации модели работы ФГУП бу-
дет напоминать Deutsche Post 
и USPS, однако изменения 
не обязательно приведут пред-
приятие к скачку в развитии, 
считают эксперты.

«Почта России» презентовала вче-
ра своим региональным отделениям 
новую модель управления, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе ФГУП. Пред-

приятие выделит шесть блоков свое-
го бизнеса: электронная коммерция, 
розничная торговля, сеть, почтовый 
бизнес и государственно-социаль-
ные услуги, международный и фи-
нансовый бизнес. Отдельное подра-
зделение также будет курировать во-
просы персонала и безопасности.

Реформа позволит «на горизонте 
ближайших пяти лет приблизиться к 
выручке в размере 270 млрд руб. и 
войти в пятерку лучших почтовых и 
логистических операторов мира по 
уровню EBITDA», ожидает гендирек-
тор «Почты России» Николай Подгу-
зов. По его словам, прежняя структу-
ра управления перестала соответст-
вовать «реалиям сегодняшнего дня». 
Существующая модель включала бо-
лее десяти направлений, каждое из 
них курировал заместитель генди-
ректора ФГУП.

В ходе реорганизации будет 
упразднено направление посылочно-
го бизнеса, его задачи поделят блоки 

электронной торговли и международ-
ного бизнеса, их возглавят первый 
замгендиректора Алексей Скатин и 
Денис Ильин соответственно, гово-
рит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией. Отвечавший за направление 
посылочного бизнеса замгендиректо-
ра «Почты России» Сергей Малышев 
покинет компанию, сообщил собесед-
ник 

”
Ъ“ и подтвердил знакомый го-

сподина Малышева. Он добавил, что 
вместе с Сергеем Малышевым пред-
приятие покинет коммерческий ди-
ректор «Почты России» Артем Пере-
славцев, который может перейти в 
«Яндекс». Блоки розничной торговли 
и сети будет курировать Михаил Вол-
ков, ныне замгендиректора по опера-
ционному бизнесу, говорит источник 

”
Ъ“. Одним из топ-менеджеров ФГУП 

станет Артем Степин, экс-директор по 
развитию Gett в России и ныне дирек-
тор консалтинговой фирмы A.T. Kear-
ney, указывает другой собеседник 

”
Ъ“. 

«Почта России» официально не ком-
ментирует кадровые перестановки.

Команда «Яндекс.Маркета» «успеш-
но взаимодействовала» с посылоч-
ным блоком «Почты России» при со-
здании маркетплейсов «Беру» и 
Bringly, говорит Алекс Васильев, ди-
ректор по международному разви-
тию «Яндекс.Маркета». «Уверены, что 
после трансформации мы продол-
жим взаимодействовать с новыми 
блоками для улучшения сервиса»,— 
ожидает он. Собеседник 

”
Ъ“ в одном 

из крупных игроков на рынке e-
commerce в России полагает, что реор-
ганизация управления «Почты Рос-
сии» позитивно скажется на ее работе. 
Он не верит, что реорганизация при-
ведет к сбоям: новая модель, наобо-
рот, упростит процесс.

Внедрение новой модели управ-
ления на предприятии осуществля-
ется ради скачка в развитии, однако 
вряд ли удастся повторить рывок пя-
тилетней давности, рассуждает пре-
зидент Национальной ассоциации 
дистанционной торговли Алек-
сандр Иванов. «Рост есть, только не 
столь эффектный»,— говорит он. По-
мешать планам может общее состоя-
ние рынка, в частности падение по-
купательского спроса, продолжает 
господин Иванов. Но усиление санк-
ций против России, указываемое 
«Почтой России» в проекте ее страте-
гии как препятствие, может оказать 
лишь косвенное давление на ФГУП, 
например через госбанки, рассужда-
ет Александр Иванов.

Реорганизация «Почты России» 
несет позитивные изменения и «во 
многом логична», считает партнер, 
управляющий директор Boston 
Consulting Group в СНГ Григорий Ру-
бин. «Создаются более правильно 
организованные и четко разделен-
ные бизнес-юниты, ориентирован-
ные на конкретные клиентские 
группы. Сейчас драйвер роста — e-
commerce, поэтому сегмент должен 
быть выделен в отдельный бизнес-
юнит»,— полагает он. В результате 
трансформации структура «Почты 
России» будет напоминать таковую у 
других международных игроков, на-
пример у Deutsche Post и USPS, счи-
тает эксперт. Он допускает, что ФГУП 
могут коснуться временные трудно-
сти в связи с передачей полномо-
чий, оговариваясь, что «каждое 
крупное изменение обычно проду-
мывается».

Дмитрий Шестоперов,   
Владислав Новый

«Почта России» поделилась на блоки
ФГУП реорганизует управление

Нам под контроль  
перешел девелоперский 

бизнес «Галса»,  
хотя мы этого не хотели

— Андрей Костин,
президент ВТБ,  

в интервью Reuters в январе 2018 года

Ц И Т А Т А
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На фестивале в Роттердаме, 
 который завершится на этой 
неделе, показали российский 
фильм «Sheena667» Григория 
Добрыгина. Об этой и других 
роттердамских премьерах — 
 Андрей  Плахов.

 Полный зал кинотеатра «Па
те» сочувственно ахнул, когда ди
ректор фестиваля Беро Бейер ска
зал, представляя картину Добрыги
на, что ее автор заболел и не смог 
приехать. В конкурсе на «Тигровые 
награды» участвует всего восемь 
дебютных фильмов со всего мира, 
и попасть в эту селекцию нелегко, 
особенно для российских кинема
тографистов.

Причина, по которой «Shee
na  667» преодолела барьер, очевид
на: это кино современное по теме, 
стилю и атмосфере, хотя действие 
происходит в архаичной русской 
глубинке, которую отделяет от ци
вилизации опасная для автомоби
листов «дорога смерти». Супруги 
Оля (Юлия Пересильд) и Вадим (Вла
димир Свирский) притерлись друг 
к другу, у них хороший секс и общие 
бизнесинтересы. Оба живут мечтой 
приобрести подержанный фургон 
и подрабатывают мелкими махина
циями, просвечивая конверты с ло
терейными билетами (Оля — почто
вый работник). Но коварная глоба
лизация дотянулась своими ручи
щами и до этой глухомани. Вадим, 
проводя ночи за компьютером в по
исках ма шины, случайно обнаружи
вает на сайте WemCam заморскую 
красавицу под ником Sheena667, 
которая лишает его покоя и раз
ума. Ни врачи, ни попы, ни уговоры 
родственников не в силах бороть
ся с этим наваждением. Вадим те
ряет связь с семьей и окружением, 
все больше погружаясь в иллюзор
ный мир. Он готов смириться даже 
с тем, что жрица виртуальной люб
ви явно настроена монетизировать 
свои услуги. В общем, алчная интер
нетиндустрия становится разлуч
ницей семьи — ячейки нашей пре
словутой «стабильности». И как бы 
ни проклинали Америку, она по
прежнему манит униженного «рус

ского медведя», которому в его бер
логе не хватает романтики и свобод
ного полета.

Снятый не без влияния минима
листской эстетики Аки Каурисмяки, 
режиссерский дебют Григория До
брыгина привлекает ярким саунд
треком, тонким юмором актерских 
воплощений (в эпизодах — Надежда 
Маркина, Юрий Кузнецов), а завора
живающая операторская работа Ми
хаила Кричмана выше всяких по
хвал. Некоторая робость ощутима 
разве что в структуре фильма, раз
битого на новеллыглавки, что при
дает ему излишнюю дробность. Про
изведенная без господдержки, эта 
картина вполне может встретиться 
с обструкцией в России изза откро
венных реплик порносайтов. А вот 
в роттердамский контекст она впи
салась идеально.

Достаточно сопоставить ее с дру
гой участницей конкурса — китай
ской лентой «Present. Perfect». Ре
жиссер Чжу Шэнцзэ построил свой 
фильм на феноменальном явлении: 
в 2017 году 422 млн китайцев выло
жили в интернет самодеятельные 
ролики, среди которых особенной 
популярностью пользуются экстра
вагантные и экстремальные. Фильм 
погружает нас в стихию этой «на
родной индустрии», знакомит с не
сколькими фриками вроде обита

ющего посреди огромной строй
ки подростка, который утверждает, 
что ему отрезали пенис и он может 
быть как мужчиной, так и женщи
ной. Для многих live streaming ста
новится источником заработка, за
одно стирая границу между реально
стью и существованием online; точ
нее сказать, самопрезентация в ин
тернете спасает этих несчастных лю
дей от одиночества и полной марги
нализации. Массовость этого явле
ния весьма выразительно высвечи
вает социальный пейзаж Китая, по
тому не удивительно, что оно, не
смотря на свою аполитичность, в по
следнее время подверглось жесткой 
цензуре.

В другой конкурсной программе, 
Bright Future («Светлое будущее»), 
выделился оригинальной авторской 
интонацией фильм «Конец сезона». 
Он снят живущим в Германии азер
байджанцем Эльмаром Имановым 
в богатой эмоциональной гамме — 
от нежности до сарказма, от носталь
гии до провокации. Объектом при
стального рассмотрения становит
ся городская азербайджанская се
мья: муж Самир, жена Фидан и всту
пающий в самостоятельную жизнь 
их сын Махмуд. Глава семьи, в прош
лом признанный актер, спивается от 
безделья, жена с трудом терпит его 
поведение и пытается найти рабо
ту в Германии, сын, «взрослый маль
чик», пропитан истеричным циниз
мом. Странный инцидент на пляже, 
так и не получающий объяснения, 
окончательно отчуждает героев от 
реальности, погружает в пространст
во фикций и болезненных фантазий. 
Махмуд способен открыть в себе че
ловеческие чувства, только надев на
ушники, в которых звучит песня не
мецкой группы Nena «99 красных 
воздушных шаров». Виртуальный 
мир и здесь побеждает реальный — 
тот, где в окнах светятся огни боль
шого города, а за каждым окном пря
чутся боль и тоска по другой жизни.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО 

Виртуальное бегство
«Sheena667» Григория Добрыгина  
среди премьер Роттердамского фестиваля

К 75-летию снятия блокады Ле-
нинграда в самом тихом дворце 
Государственного Русского му-
зея, Строгановском, открылась 
выставка «Блокадная графика 
Соломона Юдовина» из собра-
ния Евгения Герасимова и фон-
дов музея. Сам выставленный 
материал — около 150 рисун-
ков и графических листов, сде-
ланных почти на одной ноте, 
без крика и надрыва, молчали-
во свидетельствующих и обви-
няющих,— дороже и юбилей-
нее всего официоза в тысячи 
раз. Тишину подлинной траге-
дии слушала на выставке Кира 
Долинина.

 Список художников, работав
ших в блокадном Ленинграде, не 
так уж мал. Чаще всего это рисунки 
или гравюры, иногда переведенные 
в масло после войны, но есть и аква
рель, и живопись. Тут есть знамени
тые листы (прежде всего эрмитажно
го художника Александра Николь
ского), ставшие во время Нюрнберг
ского процесса свидетелями обви
нения. Тут и плакаты и боевые лист
ки приближенных к власти. Тут пей
зажи бывших «круговцев» Русакова, 
Гринберга, Пакулина. Верейский ри
совал и рисовал город из окна своей 
квартиры на Петроградской. Офи
циознейший Александр Пахомов 
одной рукой выдавал героическое 
и жизнеутверждающее, а другой ма
ниакально зарисовывал раздувши
еся, оскалившиеся, скрючившиеся 
трупы в морге одной из городских 
больниц. Ироничная насмешница, 
ученица Филонова, Татьяна Глебова 
пишет обитателей блокадных квар
тир, из которых главным, конечно, 
является печкабуржуйка, вокруг 
которой только и может кружиться 
жизнь. В последние годы в этот спи
сок попали и макабрические рисун
ки 8летней Вали Тонск, и красоты 
мертвого города 18летней Елены 
Марттилы.

При огромной стилистической, 
качественной и технической раз
нице этой кипы листов в блокадной 
иконографии есть набор общих мо
тивов, каждый раз бесспорно атри
бутирующих место и дату изобра
жаемого: снег, лед, согбенные фигу
ры в бесформенных пальто, черные 
остовы домов и черные же пятна по
лыней в замерзших реках, перечер
кивающие темное небо лучи про
жекторов ПВО… И санки — санки, 
которые про жизнь, с ведрами с во
дой, и санки, которые про смерть, 
с трупами. Про смерть больше — по
тому что мир этот почти безлюден, 
люди в нем безлики, трупы безы

мянны и уподоблены вещам, а веч
ная красота надменного города зве
нит и режет по глазам, как только мо
жет резать руина с еще не высохшей 
кровью на стенах.

Соломон Юдовин в этом спи
ске не первый и не последний. Он 
один из множества художников, 
находивших свой путь к спасению 
в ежедневном рисовании. Он про
вел в блокадном Ленинграде пер
вую, самую страшную и беспощад
ную зиму, 1941–1942 годов, потом 
был эвакуирован и вплоть до 1947 
года работал над серией, начатой 
в блокадном городе.

Весь список мотивов тут на месте. 
Но есть у графики Юдовина особен
ности, которые делают его блокад
ные вещи, может быть, наиболее 
уместным материалом для «юби
лейной выставки». Он тих — а толь
ко тишиной можно говорить о бло
каде, никакого звука, кроме музы
ки, стука метронома и надрыва си
рен, эта тема не выносит, все осталь
ное — пафос, банальность и чинов
ничья дурь. Вовторых, он говорит 
с вечностью — не прощаясь, но фик
сируя, не документируя, но пыта
ясь вставить увиденное в рамки пе
реживаемого (читай — возможно
го). Тут у него есть преимущество — 
погромы он уже рисовал. Втретьих, 
он оставляет зрителю возможность 
вздохнуть. Его вещи скомпонованы 
так, что изображение представля
ется «закрытым». Пустота, беззвуч
ность, безликость умирающего го
рода тут представлены сценами, за 
«кулисами» которых, может быть, 

будет еще жизнь. У многих других 
открытый горизонт — путь в абсо
лютную безнадежность.

Лучше всех и жестче всех о блока
де написала Лидия Гинзбург. Она вы
ставила истории и русскому языку 
счет, который никогда не будет опла
чен. Ее слова о буквальности значе
ний некоторых обыденных мета
фор, которые блокада обнажила до 
предела («делиться со своими ближ
ними куском хлеба», «старики заеда
ют жизнь молодого человека», «живу, 
как в пустыне», «холод и мрак»), не
обходимо прочесть каждому, кто бо
ится знать подробности про обгло
данных людьми людей, про выбор 
матери, кому из детей жить (есть), 
а кому нет, про алиментарную ди
строфию. Гинзбург обходится без 
особо страшных подробностей, но 
объясняет суть ужаса так, что нику
да не девшаяся до сих пор травма по
терявшего около полутора миллио
нов умерших от голода своих жите
лей города станет хотя бы осознавае
мой. «Миллионы смертей (фактор ко
личественный) ужасны только, если 
ужасна смерть каждого отдельного 
человека. Если она не имеет особого 
значения, то не имеют особого зна
чения и миллионы смертей»,— пи
шет Гинзбург. «В каждой ползущей 
среди снегов фигурке есть человек, 
а в нем — есть и жизнь, и смерть»,— 
рассказывает своими рисунками 
Юдовин. И пусть позже, в уже по
слевоенных гравюрах за людьми 
появятся ряды солдат, надежда тут 
не в них. Она в том, что были лю
ди, остававшиеся людьми, что кому
то удавалось писать, читать, учить, 
учиться, рисовать, наконец. Не все 
стали животными. И вот тут юбилей
ность, геройство, подвиг, величие 
и есть. А не там, где толстомордые во
енные раздают «блокадную» (!) кашу 
пришедшим повеселиться зевакам.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Чернобелая тишина
Блокадная графика Соломона Юдовина в Русском музее

В прокат вышел «Ангел» Луиса Ортеги —  
криминальная драма о знаменитом аргентинском  
серийном убийце, спродюсированная Педро Альмодоваром

В прокат выходит «Фаворитка» Йорго-
са Лантимоса. Юлия Шагельман счи-
тает, что даже в непривычном для 
него пышном антураже XVIII века гре-
ческий режиссер остался верен се-
бе — и при этом снял, пожалуй, самый 
зрительский свой фильм на сегод-
няшний день.

 оргос Лантимос, до сей поры 
снимавший абсурдистские притчи, развора
чивающиеся либо в довольно условном на
стоящем («Клык», «Убийство священного оле
ня»), либо в страшноватом антиутопическом 
будущем («Лобстер»), неожиданно погрузил
ся в эпоху «красных каблуков и величавых 
париков» с ее запутанными интригами, по
зиционными боями за власть и бездумным 
наслаждением удовольствиями: от еды 
и секса до стрельбы по куропаткам и утиных 
гонок. Впрочем, несмотря на то что режиссер 
впервые взялся за чужой сценарий, фирмен
ных условности, абсурда и страха здесь тоже 
вполне хватает.

Итак, место действия — английский 
двор, время — начало XVIII века. Гдето на 
материке идет война за испанское наслед
ство. На престоле королева Анна (Оливия 
Колман), последняя из Стюартов, старею
щая, страдающая подагрой, похоронившая 
17 детей (теперь их заменяет такое же число 
кроликов, обитающих прямо в королевской 
опочивальне), ведущая себя как капризный 
ребенок, успевающая в течение получаса 
дюжину раз перейти от радости к слезам, 
от обиды к умилению и плохо представля
ющая, что творится в ее государстве. Впро
чем, о государственных делах заботится фа
воритка — Сара Черчилль, герцогиня Маль
боро (Рейчел Вайс), волевая амазонка, люби
тельница мужских костюмов и мужских раз

влечений, чьей силы характера хватит на де
сятерых. Обладая неограниченным досту
пом к сердцу (и другим частям тела) Анны, 
она старается убедить королеву продолжать 
войну, а для этого повысить налог на зем

левладельцев. Противостоит леди Мальбо
ро глава партии тори, министр Роберт Хар
ли (Николас Холт), ратующий за скорейшее 
подписание мирного договора.

Понятный расклад сил, в котором каж
дый старательно ведет свою партию, нару
шается, когда ко двору прибывает бедная 
родственница Сары по имени Эбигейл (Эм
ма Стоун), чей отец спустил все состояние 
и сжег себя в собственном замке, предва

рительно проиграв в карты девственность 
15летней дочери. Хитрая и проницатель
ная Сара удивительным образом покупа
ется на широко распахнутые глаза и тща
тельно подчеркиваемое простодушие Эби
гейл и приближает ее к себе, а значит, са
мым неосмотрительным образом и к коро
леве. Дальнейший ход событий покажет, 
что тори и все прочие мужчины в париках 
были совсем не опасными противниками 

по сравнению с якобы наивной провинци
алочкой, твердо намеренной вернуться из 
грязи в князи.

Российскому зрителю, особенно тому, 
что постарше, все эти действующие лица 
могут показаться смутно знакомыми, и дей
ствительно — они фигурировали в пьесе 
Эжена Скриба «Стакан воды», экранизиро
ванной в 1979 году для советского телеви
дения. Разумеется, картина Лантимоса на
столько же далека от галантного водевиля, 
насколько изображенная им барочная фан
тасмагория в духе раннего Гринуэя — от до
тошной исторической реконструкции. Ре
жиссер и авторы сценария (дебютантка Де
бора Дэвис и подвизавшийся до этого на 
австралийском телевидении Тони Макна
мара) создали проникнутую упоительной 
мизантропией трагикомедию нравов, где 
дворцовые интерьеры не более чем декора
ция для страстей и страстишек, актуальных 
в любое время, а скидка на далекую эпоху 
лишь позволяет персонажам выражать их 
с максимальной, иногда шокирующей от
кровенностью.

В «Фаворитке» нет положительных ге
роев — все возятся в одной и той же грязи, 
бесконечно обманывая друг друга, поэто
му «болеть» здесь ни за кого не приходится. 
Однако наблюдать за этими боями без пра
вил — истинное наслаждение, благодаря 
злому, но убийственно точному юмору ав
торов и блестящим актерским работам. Ба
ланс силы в троице основных героинь пос
тоянно меняется, постепенно раскрывая их 
истинные характеры. В то время как Эби
гейл становится все более хладнокровной 
и расчетливой, под железной маской, кото
рую носит Сара, обнаруживается, пожалуй, 
искренняя привязанность к королеве, а за 
истериками Анны — бесконечная бездна 
отчаяния и одиночества. В конечном итоге 
в замысловатой шахматной партии, разыг
ранной на чернобелом клетчатом дворцо
вом полу фигурами в чернобелых нарядах, 
проигрывают все, кроме зрителя.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Стакан воды» заиграл новыми гранями
Придворные страсти в «Фаворитке» Йоргоса Лантимоса

Безликость умирающего 
города у Юдовина 
 представлена сценами, 
за «кулисами» которых,  
может быть, будет 
еще жизнь 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Благополучный брак Оли 
(Юлия Пересильд) и Вади-
ма (Владимир Свирский) 
дает трещину из-за вирту-
альной красавицы 
ФОТО IFFR

Как бы ни проклинали Америку, 
она попрежнему манит униженного 
«русского медведя», которому в его 
 берлоге не хватает романтики 
и  свободного полета

Й

Хотя «картинка» фильма напоми-
нает раннего Гринуэя, в нем  
хватает привычных для Лантимоса 
условности и абсурда 
ФОТО 20TH CENTURY FOX
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В 21-м туре регулярного чемпионата Евролиги  
«Химки» принимают «Жальгирис»
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КУБОК ЕВРОПЫ

УНИКС прицепился 
к «Локомотиву»
Второй российский клуб гарантировал себе участие 
в четвертьфинале престижного турнира
В среду в Санкт-Петербурге со-
стоялся принципиальный матч 
российских клубов — «Зенита» 
и УНИКСа — на стадии топ-16 Куб-
ка Европы по баскетболу. По его 
итогам казанцы могли досроч-
но выйти в play-off турнира и вос-
пользовались этой возможно-
стью, одержав победу со счетом 
82:67. Таким образом, УНИКС при-
соединился к «Локомотиву-Куба-
ни», который также квалифициро-
вался в четвертьфинал.

пятому туру топ-16 Куб-
ка Европы «Зенит» и УНИКС подо-
шли с диаметрально противополож-
ными показателями: если у казанцев 
соотношение побед и поражений бы-
ло три к одному, то у петербуржцев 
— одна к трем. Чтобы попасть в play-
off, первым не хватало всего одно-
го успешного матча в двух оставших-
ся на этой стадии турнира. Но и вто-
рые имели шансы пробиться в чет-
вертьфинал при очень удачном сте-
чении обстоятельств, а для начала от 
них требовалось обыграть конкурен-
та в очном противостоянии. Первая 
встреча этих команд в Казани завер-
шилась с минимальным преимущест-
вом УНИКСа — 68:67, так что «Зенит» 
вполне мог рассчитывать на реванш 
в родных стенах. Тем более что в по-
следнее время, даже несмотря на по-
терю из-за травм нескольких испол-
нителей, клуб из Санкт-Петербурга 
демонстрировал положительную ди-
намику и недавно даже нанес пора-
жение ЦСКА в Единой лиге ВТБ. Тог-
да как тот же УНИКС на днях уступил 
«Нижнему Новгороду».

Между тем перед важным матчем у 
«Зенита» выбыл из строя форвард Вла-
дислав Трушкин. Да, весьма кстати 
пришлось возвращение на площадку 
Евгения Воронова, но ситуация с ро-
тацией у петербуржцев по-прежнему 
была сложная. Главный тренер хозяев 
Жоан Пласа решительно заявил, что 
его команда не будет искать оправда-
ния и нацелена только на победу. Тем 

не менее на фоне кадровых проблем, 
особенно отсутствия Сергея Карасева, 
многое, если не все в игре «Зенита» за-
висело от актуального состо яния пра-
ктически двух человек — центрово-
го Джалена Рейнольдса и защитни-
ка Филипа Скрабба, взваливших на 
свои плечи тяжкое бремя лидерства. 
Именно они набрали первые баллы 
в составе «Зенита», однако гости все-
таки не позволили им разбросаться. 
Поначалу подопечные Пласы вооб-
ще забивали в основном со штраф-
ной линии, в то время как УНИКС ре-
ализовал три «трехи» и сумел добить-
ся комфортного превосходства в стар-
товой четверти — 24:15. Плюс у казан-
цев достаточно активно действовали 

«большие» — Реймар Морган, Мелвин 
Эджим и Артем Клименко.

Во втором периоде «Зенит» дважды 
подбирался к сопернику на расстоя-
ние трех очков после попаданий Коди 
Миллер-Макинтайра и Рейнольдса, 
вроде бы активизировался и Скрабб, 
но УНИКС все же не отдал инициати-
ву и снова совершил рывок. В итоге 
гости даже увеличили разницу в сче-
те до 11 баллов, хотя их результатив-
ность по сравнению с первой четвер-
тью заметно упала. За 10 минут казан-
цы записали в свой актив всего 16 оч-
ков, зато они опять не дали разгулять-
ся оппонентам. К большому перерыву 
петербуржцы проигрывали 29:40, и 

им нужно было кардинально менять 
тактику, чтобы каким-то образом рас-
шатать защиту противника.

Хозяева вполне логично сделали ак-
цент в нападении на дальние броски и 
пусть не сразу, но преуспели. В треть-
ей четверти у «Зенита» прорвало Джер-
рода Ютоффа, который два раза под-
ряд попал из-за дуги, а затем поразил 
цель из-под кольца. Вскоре «треху» в ка-
занскую корзину закинул Воронов, со-
кратив отставание до четырех баллов. 
Однако и этот порыв УНИКСу удалось 
погасить, выиграв десятиминутку — 
22:21. На авансцену вышли Эррик Мак-
коллум и Джамар Смит, которые фак-
тически и обеспечили казанцам реша-
ющий отрыв. В дебюте четвертого пе-
риода гости вели уже 71:50, после че-
го окончательный исход матча ни у ко-
го не вызывал сомнений. УНИКС побе-
дил и досрочно завоевал путевку в чет-
вертьфинал Кубка Европы. Напомним, 
ранее из этой группы туда квалифици-
ровалась «Андорра».

Александр Ильин

Одолев «Зенит» на его  
площадке, баскетболисты 
УНИКСа (№3 — Мелвин  
Эджим) за тур до окончания 
стадии топ-16 гарантирова-
ли себе участие в борьбе  
за Кубок Европы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА РОССА

ТУРНИРЫ

Марию Шарапову подвело плечо
Мария Шарапова снялась с теннисного турнира St. Petersburg Ladies 
Trophy из-за травмы правого плеча. В первом круге она обыграла 
представляющую Австралию Дарью Гаврилову и во втором должна 
была сыграть со своей соотечественницей Дарьей Касаткиной, по-
сеянной под третьим номером.

«К сожалению, меня уже несколько месяцев мучает плечо. В де-
кабре показалось, что стало получше. Я нормально сыграла в Австра-
лии, думала, что сыграю и здесь и потом начну работать над плечом. 
После первого матча у меня была 20-минутная тренировка, а сегод-
ня я просто не смогла выйти и сыграть на 100%. Это точно не то, что 
нужно против Касаткиной,— сказала пятикратная победительница 
турниров Большого шлема на встрече с болельщиками.— Конечно, 
я расстроилась. Знаю, что вся публика сегодня пришла посмотреть 
наш матч, но я не смогу сыграть на том уровне, который требуется 
на этом турнире». ТАСС, «РИА Новости»

КОНТРАКТЫ

Евгений Пашутин вернулся в «Автодор»
Российский специалист Евгений Пашутин возглавил саратовский 
баскетбольный клуб «Автодор», выступающий в Единой лиге ВТБ. 
Контракт Пашутина рассчитан до окончания сезона-2019/20. На по-
сту главного тренера Пашутин сменил 32-летнего сербского специ-
алиста Душана Алимпиевича.

Евгений Пашутин уже возглавлял «Автодор» с ноября 2017-го по май 
2018 года. Он одержал с командой 12 побед в 19 матчах Единой лиги 
ВТБ, что позволило клубу занять пятое место по итогам регулярного 
чемпионата. В прошлом году Пашутин расторг контракт с «Автодором», 
хотя перед началом play-off Единой лиги ВТБ заключил с клубом но-
вое соглашение, в июне 2018 года он возглавил итальянский «Канту».

«Назначением Пашутина мы рассчитываем вернуть 
”
Автодору“ 

свой баскетбол и характер, Евгений является самым квалифицирован-
ным тренером среди всех российских специалистов. После совмест-
ного анализа прежних разногласий мы сумели прийти к компромис-
су и выработать стратегию формирования командной игры. Именно 
благодаря таким преобразованиям в тренерском штабе рассчитыва-
ем добавить команде бойцовских качеств, вернуть себе звание гро-
зы авторитетов»,— сказал президент «Автодора» Владимир Родионов.

За время тренерской карьеры Пашутин также возглавлял сборную 
России, ЦСКА, петербургский «Спартак», казанский УНИКС, красно-
дарский «Локомотив-Кубань». «Автодор» занимает восьмое место в те-
кущем регулярном чемпионате Единой лиги ВТБ, одержав шесть по-
бед в 14 матчах. ТАСС

АВТОСПОРТ

«Формула-1» столкнулась с FOPA
Промоутеры гонок настаивают на снижении стоимости проведения этапов

Ассоциация промоутеров гонок 
«Формулы-1» (FOPA), объединя-
ющая организаторов 16 из 21 гон-
ки чемпионата мира, выразила 
обеспокоенность будущим самой 
престижной гоночной серии мира 
и призвала ее владельца, амери-
канскую компанию Liberty Media, 
к более гибкому подходу в отноше-
ниях с устроителями этапов. Суть 
претензий FOPA сводится к то-
му, что она хотела бы значитель-
но снизить ежегодные платежи 
за право проведения гонок. Нель-
зя исключать, что, если сторонам 
не удастся договориться, ряд эта-
пов уже в 2020 году может прекра-
тить существование.

о вторник в Лондоне состоя-
лась встреча участников Ассоциации 
промоутеров гонок «Формулы-1», объе-
диняющей организаторов 16 из 21 гон-
ки чемпионата (в FOPA не входят про-
моутеры Гран-при России, Монако, 
Бахрейна, Абу-Даби и Японии). В ходе 
совещания стороны вновь подтверди-
ли обеспокоенность действиями вла-
дельца серии — американской ком-
пании Liberty Media, поведение кото-
рой глава FOPA Стюарт Прингл ранее 
называл разболтанным. Он также пре-
дупреждал, что, если ничего не изме-
нится, гонки «Формулы-1» придется 
проводить на второсортных автодро-
мах. «Мы обеспокоены направлением, 
в котором развивается 

”
Формула-1“, а 

потому нам нужно было заявить о сво-
ей общей позиции. Сейчас у меня есть 
ощущение, что нас могут услышать»,— 
отметил господин Прингл по итогам 
заседания FOPA.

Суть претензий FOPA к Liberty 
Media заключается, как обычно, в 
деньгах. Организаторы гонок хоте-
ли бы пересмотреть условия промо-
утерских контрактов, согласно кото-
рым они ежегодно платят за право ор-
ганизации этапов. Ведь зачастую сум-
мы, которые им приходится перечи-

слять Liberty Media, делают проведе-
ние этапов экономически нецелесо-
образным.

Точная стоимость промоутерских 
контрактов не разглашается. Да и еди-
ной тарифной сетки не существует: це-

на сильно меняется от этапа к этапу. К 
примеру, за право проведения Гран-
при Италии его промоутеры в 2019 году 
заплатят $24 млн. А вот гонка в Азербай-
джане будет стоить уже около $60 млн. 
При этом каждый следующий этап, со-
гласно правилам, введенным еще при 

Берни Экклстоуне (до 2017 года именно 
он руководил «Формулой-1»), стоит на 
5–10% дороже предыдущего. Что каса-
ется России, то ей, по неофициальным 
данным, проведение гонки в Сочи об-
ходится примерно в $45 млн в год. Это 
значительно выше, чем средний пока-
затель, составляющий, опять же по не-
официальным данным, $30,7 млн. Но 
как раз у российской стороны к Liberty 
Media претензий нет. Заместитель ген-
директора АНО «Росгонки» Сергей Во-

робьев назвал подход FOPA некон-
структивным и отметил, что все возни-
кающие вопросы можно решать с вла-
дельцами серии в рабочем порядке.

Впрочем, устроители других этапов 
настроены не так миролюбиво и гото-
вы в крайнем случае не продлевать со-

глашения с Liberty Media. А ведь уже в 
2019 году истекают контракты на прове-
дение Гран-при Италии, Испании, Мек-
сики, Германии и Великобритании. Их 
организаторы согласны продолжить со-
трудничество только при условии зна-
чительного удешевления промоутер-
ских контрактов. В частности, органи-
заторы итальянского этапа хотели бы 
платить не более $15 млн в год при усло-
вии, что будет отменена практика еже-
годного удорожания контракта.

Участники FOPA также выступают 
за прозрачный и недискриминацион-
ный подход к ценообразованию. По-
следнее требование звучит особенно 
актуально в свете сообщений о том, 
что Liberty Media планирует провести 
один из этапов в Майами (предполага-
ется, что уличная гонка в курортном 
городе станет североамериканским 
аналогом Гран-при Монако), но при 
этом готова не брать платы с его орга-
низаторов. Вместо обязательной вы-
платы предлагается схема, предусма-
тривающая распределение доходов от 
гонки между Liberty Media и местными 
организаторами.

Отметим, что у Liberty Media возни-
кают сложности не только в отноше-
ниях с промоутерами. Непросто про-
двигаются переговоры с командами о 
новом договоре «О согласии» (истека-
ет в 2020 году), регулирующем основ-
ные аспекты чемпионата мира. Одно 
из ключевых разногласий касается по-
толка расходов, на установлении кото-
рого настаивает Liberty Media. Начать 
планируется с $185 млн в 2020 году, а 
затем, к 2022-му, опустить планку до 
$135 млн. Конюшни не против такого 
ограничения, но при условии, что по-
толок не будет жестким и под его дейст-
вие не будут подпадать, например, зар-
платы гонщиков, топ-менеджеров, рас-
ходы на двигатели и прочее. Но такой 
подход фактически лишает инициати-
ву Liberty Media смысла. Однако топ-ко-
манды — к примеру, Ferrari — настаи-
вают на своем, угрожая даже покинуть 
чемпионат.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA категории Premier  
в Санкт-Петербурге.  
Призовой фонд — $825 тыс.
Первый круг. Анастасия Павлюченкова 
(Россия)—Ализе Корне (Франция) 7:5, 7:6 (7:4). 
Елена Остапенко (Латвия, 6)—Кристина Мла-

денович (Франция) 6:1, 0:6, 6:0. Екатерина 
Александрова (Россия)—Кэти Бултер (Вели-
кобритания) 7:5, 4:6, 6:1. Второй круг. Дарья 
Касаткина (Россия, 3)—Мария Шарапова 
(Россия) отказ. Петра Квитова (Чехия, 1)—Вик-
тория Азаренко (Белоруссия) 6:2, 7:6 (7:3). Ве-
ра Звонарева (Россия)—Юлия Гёргес (Герма-
ния, 5) 4:6, 6:4, 6:4. Донна Векич (Хорватия)—
Вероника Кудерметова (Россия) 6:4, 6:3. 

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Футбольные клубы  
вложили в переходы 
$7 млрд
$5 млрд при этом пришлись 
на команды стран «большой пятерки»

Международная федерация 
футбола (FIFA) обнародова-
ла ежегодный отчет о между-
народных трансферах «Global 
Transfer Market». В отличие 
от других докладов подоб-
ного рода он основан на дан-
ных, содержащихся в системе 
ITMS, обязательной к исполь-
зованию при переходах иг-
роков. По информации FIFA, 
в 2018 году клубы потрати-
ли на международные транс-
феры $7,03 млрд. Однако 
из этого не следует, что миро-
вой футбол утопает в деньгах. 
Ведь более половины всех 
трат пришлось лишь на 31 
клуб. К тому же абсолютное 
большинство переходов осу-
ществлялось вообще без вы-
платы компенсации.

среду FIFA обнародовала 
очередной отчет «Global Transfer 
Market», оценивающий динами-
ку трансферов футболистов в ми-
ре. Нынешний документ содер-
жит данные за 2018 год. Отме-
тим, что в отличие от других от-
четов подобного рода, чаще всего 
основанных на оценочных дан-
ных или сведениях, полученных 
из открытых источников, «Global 
Transfer Market» содержит офици-
альную информацию, почерпну-
тую в системе ITMS (International 
Transfer Matching System), кото-
рая была внедрена в 2010 году. 
Согласно регламенту FIFA все ме-
ждународные трансферы, а также 
их параметры, включая финансо-
вые, должны регистрироваться в 
ITMS (для внутренних переходов 
используется аналогичная систе-
ма — DTMS).

В общей сложности в 2018 году 
было осуществлено 16 533 между-
народных перехода, что на 5,6% 
больше, чем в 2017 году. В них бы-
ли задействованы 14 186 футбо-
листов из 175 стран. Как и в пре-
дыдущие годы, абсолютное боль-
шинство переходов осуществля-
лось без выплаты компенсации 
— 84,9%. И только в 15,1% случаев 
происходила выплата трансфер-
ной стоимости.

В сумме клубы потратили на 
международные покупки ре-

кордные $7,03 млрд, что на 10,3% 
больше, чем в 2017 году. Отме-
тим, что в 2010 году этот показа-
тель составлял лишь $2,9 млрд. С 
тех пор он стабильно рос, и за все 
время работы ITMS расходы клу-
бов на международные трансфе-
ры составили уже $36,07 млрд.

Однако это не значит, что ми-
ровой футбол утопает в деньгах. 
В FIFA отметили, что средства по-
прежнему распределены крайне 
неравномерно. Так, 87,7% всех рас-
ходов (около $6,2 млрд) пришлось 
на европейские клубы. Но и сре-
ди них существует четкое разгра-
ничение на богатых и бедных. На 
команды из стран «большой фут-
больной пятерки» — Англии, Ис-
пании, Германии, Италии, Фран-
ции — пришлось 73,1% всех расхо-
дов ($5,14 млрд). На первом месте 
по традиции оказались англий-
ские клубы ($1,98 млрд), следом 
идет Испания ($1,35 млрд) а замы-
кает тройку Италия ($845 млн). 
Россия занимает 15-е место с пока-
зателем $83,2 млн. Но и в элитной 
группе существует, скажем так, 
суперэлита. Ведь сведения ITMS 
показывают, что по-настоящему 
дорогостоящие трансферы осу-
ществлял весьма узкий круг клу-
бов. На 31 топ-команду пришлось 
56,3% всех расходов на междуна-
родные трансферы.

Представители «большой пя-
терки» были вне конкуренции 
и в том, что касается продаж иг-
роков. Тут на первом месте ока-
залась Франция — $936 млн, что 
сразу на 45,4% больше, чем годом 
ранее. Английские команды усту-
пили французским совсем немно-
го, продав игроков на $935 млн. 
На третьем месте — Испания: 
$908 млн. Россия в этом рейтинге 
17-я — $87,2 млн (на 0,9% меньше, 
чем в 2017 году).

А вот если ранжировать ко-
манды по балансу продаж и поку-
пок, преимущество «большой пя-
терки» будет не столь подавляю-
щим. Правда, лидируют все рав-
но французские команды, кото-
рые получили за футболистов на 
$467 млн больше, чем потратили. 
Но зато на втором месте идет Бра-
зилия ($327 млн), а на третьем — 
Португалия ($267 млн). Россия — 
на 40-м месте ($4 млн).

Александр Петров

Второй групповой этап — 
топ-16
Группа H. Пятый тур. «Зенит» (Россия)—УНИКС 
(Россия) 67:82. Положение команд. 1. УНИКС — 9 
очков. 2. «Андорра» — 8 (после 4 матчей). 3. «Зенит» 
— 6. 4. «Цедевита» — 4 (4). 
Матч «Андорра» (Испания)—«Цедевита» (Хорватия)  
завершился после подписания номера в печать. 
УНИКС и «Андорра» вышли в 1/4 финала.

К

Что касается России, то ей, по неофици-
альным данным, проведение гонки в Сочи 
обходится примерно в $45 млн в год.  
Это значительно выше, чем средний  
показатель, составляющий, опять же  
по неофициальным данным, $30,7 млн

B

B

Руководство Ferrari  
угрожает покинуть чемпионат  
мира «Формулы-1» в случае, 
если его не устроят условия 
нового договора «О согласии»  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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